
粤港澳大湾区，越来越像一个市
了。5月26日，由广州地铁集团运营的
广佛南环（佛山西站―番禺站）、佛莞
城际铁路（番禺站―东莞西站）开通
运营，分别与佛肇城际（佛山西站―
肇庆站）、莞惠城际（东莞西站―小金
口站）首末相连。

这四条城际铁路，组成一条全长
258公里的铁路，连通广州、佛山、东
莞、肇庆、惠州。

大湾区城际铁路“上新”后，这
几个城市的距离被迅速拉近：从广州
出发，至佛山、东莞中心只需30分钟，
到肇庆、惠州约需60分钟；其他城市
60分钟互达。

一小时交通圈，通常被视为都市
圈趋于成熟的标志。而大湾区，正在
将一小时交通圈逐步变成一小时经
济圈。

当四线贯通运营后，谁将是这一
小时经济圈的受益者？

为什么是大湾区
这次，大湾区城际铁路“上新”

之所以会备受关注，原因在于地铁化
运营。

据报道，四条城际线路由广州地
铁集团建设和运营。四线贯通运营后，
以番禺站为中心，向西为广肇城际，向
东为广惠城际。全线设39座车站，最
高运行时速达到200公里，速度几乎
是地铁的两倍。

城际线路，都是以地铁的乘坐方
式——无需提前购票，随到随走。

因此，这也被称为大湾区的“大
号地铁”。

这类型的“地铁”在大湾区并不
少见。在此之前，广深铁路、广清城际、
广州东环城际均已经采用地铁化运
营模式。

这与大湾区的需求有关。
大湾区是我国开放程度高、经济

活力强的区域之一。数据显示，2023
年粤港澳大湾区经济总量突破14万
亿元，以不到全国0.6%的国土面积，
创造了占全国11%以上的经济总量。
与此同时，常住人口超过8600万人，综
合实力再上台阶。

如此庞大的经济体量带动了货
物、信息、技术、资金等要素的流动，
人们出行需求日趋旺盛，每天有数
百万人次跨城出行。
《2022年广州市交通发展年度报

告》显示，2022年粤港澳大湾区内地
九市跨城通勤人口总量118万人，日均
出行量542万人次。从出行量来看，粤
港澳大湾区内地九市占全省21个地级
市间总出行量的70%。

5月22日，今年首期超长期特别国债上市交
易。上交所“24特国01”开市几分钟内大涨25%，
盘中二次临停。

上交所公告称，“24特国01”上午交易出现
异常波动。将自15时27分起恢复交易。

上市后，普通人能从哪里进行购买呢？
“针对个人客户的在5月20日已经开售了，仅限

一天，半个小时就基本抢空。”招商银行的客户经
理对时代财经说。

上海银行的工作人员则告诉时代财经，本期
特别国债仅限金融机构购买，不开放给个人，目前
也已经售空。

市场热度超出预期，没抢到的消费者也还有
机会。对于未来几期是否会开放给个人，多家商业
银行表示还需要“等通知”。

5月29日，400亿元的2024年超长期特别国
债（二期）（20年期）即将上市交易。

根据财政部安排，今年计划发行20年、30年
和50年三个品种的特别国债，分别发行7次、12
次和3次，分散在5―11月。

由于此次特别国债平滑发行、节奏拉长，减弱
了对流动性的集中冲击，市场预计，央行当前通过
降准配合的必要性也会随之下降，短期内降准、降
息或难以兑现。

部分银行提前2天售空
2024年超长期特别国债（一期）票面利率为

2.57%。根据发行安排，首发的30年期超长期特
别国债，为固定利率附息债，总额400亿元。

实际上，在5月22日上市交易之前，已有部分
银行开放了特别国债的购买渠道。招商银行在5
月20日对个人客户开放了超长期特别国债的购买，
个人投资者可以通过招行柜台或通过电脑登录网
银购买，但购买时间仅限5月20日10:00―15:30。

时代财经在当日15时40分致电咨询时，招商
银行的客户经理表示本期国债已经全部抢光。
“国债一般上线都是秒空。但这次期限特别

长，数量又多，开售之前我们还真不知道会怎么
样。”上海银行的一名人士向时代财经透露。

但也并不是所有银行都会对个人投资者开
放购买。工商银行一名客户经理表示，目前超长
期国债只接受金融机构购买。交通银行的客户经
理则称，对于个人投资者是否能购买，目前还没有
接到通知。

5月29日，新一期的超长期特别国债（20年期）
即将上市。普通人后续在哪里可以购买？一般来
说，个人投资者有从银行和证券公司购买两种渠
道，但并非所有银行均可购买。根据相关规定，全
国有30家商业银行开办了柜台债券业务。个人投
资者、企业和金融机构均可通过银行渠道参与柜
台债相关业务。但具体还需要咨询相关银行网点。
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▞ 六部门出台方案推动文化
 和旅游领域设备更新

▞ 前4个月广东进口大宗
 商品同比增长10.9%

中央政治局5月27日召开会议，审议《新
时代推动中部地区加快崛起的若干政
策措施》。会议指出，要深刻领会党中
央战略意图，始终紧扣中部地区作为我
国重要粮食生产基地、能源原材料基
地、现代装备制造及高技术产业基地
和综合交通运输枢纽的战略定位，着
力推进各项重点任务，推动中部地区
崛起取得新的重大突破。

▞ 政治局会议 ：中部六省要
 切实扛起主体责任

周要闻

周数据
▞ 前4个月规上工业企业
 利润增长4.3%

国家统计局5月27日发布的数据显示，
4月份，全国规模以上工业企业利润由3
月份同比下降3.5%转为增长4.0%，增
速回升7.5个百分点，企业当月利润明显
改善。1―4月份，规上工业企业利润同
比增长4.3%，增速与1―3月份持平，继
续保持平稳增长。

《庆余年》
有多赚钱？ 详见P17

时代周报记者 阿力米热 发自广州
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详解超长期特别国债

广东城际
铁路“上新”
一小时交通圈，通常被视为都
市圈趋于成熟的标志。而大湾
区，正在将一小时交通圈逐步
变成一小时经济圈。当四线贯
通运营后，谁将是这一小时经
济圈的受益者？
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据海关总署广东分署统计，今年前4个
月，广 东口 岸 进 口大 宗 商品10845.9
万吨，比去年同期增长10.9%。其中，
进口能源产品(包括原油、煤炭、天然
气)7325.5万吨，增长18.4% ；进口铁
矿砂2317.9万吨，增长2.9%。

国 家 发 展 改革委 等六部门 近日联合
对外发布《推动文化和旅游领域设备
更新实施方案》。该方案提出，力争到
2027年，引导推动全国文化和旅游领
域更新一批设施设备，保持相关投资
规模持续稳定增长，全面提升服务质
量，推动文化和旅游高质量发展。
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5月23日，国家发展改革委、工业和
信息化部等四部门联合发布《关于做好
2024年降成本重点工作的通知》（以下简
称《通知》），明确2024年降低实体经济企
业成本将重点落实好7个方面22项任务。
尤其是在持续降低制度性交易成本，

缓解企业人工成本压力，降低企业用地
原材料成本，推进物流提质增效降本，以
及激励企业内部挖潜等方面，进一步明确
降低实体经济企业成本的具体举措，以
激发经营主体活力，从而增强其发展内生
动力。
成本高低在很大程度上决定了一个

实体经济企业的竞争力。作为供给侧结构
性改革的重要内容，如何让实体经济降成

本，已成为助力企业轻装上阵、促进我国
经济高质量发展过程中一个不可回避的
问题。
自2016年8月国务院印发《降低实体

经济企业成本工作方案》以来，有关部门
每年都要印发文件对降成本工作进行部
署。近年来，人们也看到了一批有含金量
的降成本举措的相继出台。
当下，国际环境复杂严峻，国内需求仍

显不足。在激烈的市场竞争下，制造业产品
的价格增长空间受限，而原材料、能源价
格却不断涨高，实体经济的成本压力不断
增加，利润空间不断压缩。给实体经济降
成本迫在眉睫。
由于影响企业成本的因素很多，即便

是《通知》中列举的这些举措，也已经覆
盖了很多方面。“全面开花”不易，有必要坚
持全面推进与突出重点相结合、坚持制度
性安排与阶段性措施相结合。
我国宏观调控政策主要的工具是财

政政策和货币政策，因此税费优惠和金融
服务位居降成本举措的前列。
而就企业来说，其对税费负担和融资

成本也常常最为敏感，呼应企业相关诉求
顺理成章。
税费优惠政策将得到延续，但《通知》

特别提及了“针对性”和“有效性”。这意
味着科技型企业将得到更多扶持。围绕制
造业领域的关键技术突破问题，通过税前
加计扣除等政策措施，有利于鼓励企业

加大技术研发投入，推动科技领域实现
一批关键技术突破。
针对物流成本过高，《通知》明确，

将研究制定《有效降低全社会物流成本
行动方案》。物流成本的形成颇为复杂，实
际上既需要降低物流运输成本，也需要
降低仓储成本、管理成本，既需要降低物
流费用，又要提高物流速度。
如何加快建设广覆盖、高效率、低成

本的货运物流体系，通过多种组合方式，减
少企业物流成本，考验着治理智慧和能力。
税费、融资、物流等显性成本容易识

别，而另外的隐性成本从表面上则难以感
知，但影响同样不小。
为此，《通知》提出，制定关于完善市

场准入制度的意见，修订新版市场准入负
面清单，推动市场准入效能评估全覆盖；
开展政府采购领域“四类”违法违规行为
专项整治，加强常态化行政执法检查，创
新手段提升监管效能。只有促进形成公平
竞争的市场环境，持续降低制度性交易成
本，企业才会更具活力。
当前，实体经济企业的经营面临着复

杂的局面，降成本方案的出台是一个利好。
当然，作为市场主体，企业也应积极对接
相关政策，利用好政府提供的支持，共同
推进降本增效。
只有政企合力，让降成本落到实处，

才能切实改善企业预期，从而缓解就业压
力、提高居民收入。

降本“再加劲”   实体经济轻装上阵

房贷新政出炉一周：
120多城市降首付、降利率

自央行5月17日发布房地产金融
新政以来，全国多省份120多个城市
已密集落地，宣布降低房贷首付比例、

取消房贷利率下限等。

5月24日，除广州、深圳两个一线
城市外，广东省内19个地市的房贷政
策进行了调整，实施个人首套房贷首
付比例15%、二套房贷首付比例25%的
新标准，取消个人住房贷款利率政策
下限。

此外，河北、甘肃、云南、广西、宁夏、
重庆、湖北、山西、陕西等多个省份也
已宣布调整当地个人住房贷款政策。

据时代周报记者不完全统计，
“5 · 17房贷新政”落地一周以来，全国
已有10余省份120多个地市宣布调整
住房信贷政策。仅5月24日，便有100多
个地市调整房贷新政。

不过，截至发稿前，北上广深一
线城市的房贷利率下限和最低首付
比例暂未迎来调整。5月24日，广州、

深圳多名银行业人士对时代周报记
者表示，目前其所在银行尚未执行新
的房贷新政，仍在等待当地下发执行
细则。

一天超100城调整房贷政策
5月17日，央行、国家金融监管总

局联合发布三条重磅地产政策：下调
住房公积金贷款利率0.25个百分点，

取消全国层面个人住房贷款利率政
策下限，全国层面的首套房贷最低首
付比例从20%降至15%，二套房贷最低
首付比例从30%降至25%。

人民银行副行长陶玲在发布政
策时表示，首付比例、房贷利率政策
调整后，各地可因城施策，自主决定
辖区内首套房和二套房最低首付比例
和房贷利率下限，也可不再设置利率
下限。

房贷新政发布以来，武汉打响落
地“第一枪”后，合肥、长沙、西安等多
个城市也相继执行新政，均是将个人

首套、二套房首付比例调整为不低于
15%、25%，并取消房贷利率下限。

5月24日，河北、甘肃、云南、广西
等省份宣布全域下调个人住房贷款首
付比例，并取消个人住房贷款利率政
策下限；重庆市也落地房贷新政，调
整房贷政策；广东省内（除广州、深圳
外）19个地市的房贷政策也进行了上
述两项调整，并对于拥有2套及以上
住房并已结清相应购房贷款的居民
家庭，又申请贷款购买住房，银行业
金融机构可根据借款人偿付能力、信
用状况等因素审慎把握并具体确定
首付款比例和贷款利率水平。

据时代周报记者不完全统计，截
至发稿前，已有10余省份超120个地
市将首套房和二套房最低首付比例
分别下调至15%和25%。

值得一提的是，在“5 · 17房贷新
政”发布之前，已有不少城市已调整
房贷利率下限。根据人民银行一季度
货币政策执行报告公布的数据，截至
2024年3月末，全国343个城市（地级
及以上）中，75个城市下调了首套房
贷利率下限，64个城市取消了下限。

从房贷利率调整幅度来看，各地
的调整幅度各有不同。据公开报道，

武汉首套房贷款利率降低30个BP，
从3.55%降至3.25% ；二套房降低80
个BP，从4.15%降至3.35%，降幅历史
最高。

另据市场消息称，5月24日起，

西安房贷利率商贷政策调整为首套
利率在LPR基础上下调40个基点，即
3.55%，二套利率下调5个基点，即3.9%；
首付比例政策方面，首套首付为15%，
二套首付为25%。

中原地产首席分析师张大伟对
时代周报记者表示，从全国来看，调
整首付比例和房贷利率的城市还在
继续增加，调整符合市场预期。“5 ·17
房贷新政”全面落地后，预计大多数
城市房贷利率下降0.3～ 0.4个百分
点；按照100万元贷款、30年期限、等
额本息还款方式计算，总利息支出可
减少7万余元，改善性需求住房的利

息支出会减少更多。

一线城市暂未调整首付比例和利率
下限

在本次房贷新政落地后，市场颇
为关注一线城市的调整情况。

5月24日，时代周报记者以购房者
身份致电多家广州、深圳的银行，得到
的回复均为“暂未调整”“等待通知”。

建设银行广州某支行工作人员表示，

目前该行首套房最低首付比例仍为
30%。“有政策下来，但还没确定具体
的比例如何，以官方披露消息为准。”

某股份行广州分行客户经理向
记者介绍，该行目前首套房的贷款利
率为3.85%，二套房贷款利率为4.25%，
暂时还没有接到调整的通知。

深圳的情况也相似，深圳某股份
行个贷经理向时代周报记者介绍，该
行个人按揭贷款首套房利率为3.85%，
目前也还是三成首付，“深圳还没发
文跟进，我们也在等待消息。”该个贷
经理称。

在张大伟看来，一线城市的信贷
门槛仍然相对较高，其政策动作向来
有风向标意义。因此，其最终的落地
情况，将在一定程度上影响整体市场
的情绪。目前来看，预计一线城市调
整幅度不会太大。

业内有观点认为，“5 · 17房贷新
政”实施以后，广州和深圳两地新房
市场和二手房市场表现都比较好，需
要再观察利好释放后能否在不动首
付比例的情况下推动市场。

值得一提的是，四个一线城市目
前已经下调了个人公积金贷款利率。

5月17日，广州住房公积金管理中
心发布通知称，自2024年5月18日起，下
调个人住房公积金贷款利率0.25个百分
点，5年以下（含5年）和5年以上首套
个人住房公积金贷款利率分别调整为
2.35%和2.85%，5年以下（含5年）和5年
以上第二套个人住房公积金贷款利率
分别调整为不低于2.775%和3.325%。

此外，5月18日，上海、北京、深
圳也宣布下调住房公积金贷款利率。

三地个人住房公积金贷款利率均为
下调0.25个百分点，与央行政策保持
一致。

不过，在存量公积金贷款的利率
调整方面四地略有不同，广州、北京、

上海在5月18日前已发放的个人住房
公积金贷款，自2025年1月1日起执行
调整后的利率，深圳则是从2024年7
月1日起开始执行调整后的利率。

房贷政策调整对银行息差影响可控
个人住房贷款一直被银行视为

“优质资产”，此次房贷政策调整对于
银行业来说既是机遇也是挑战。

一方面，去年以来，受提前还贷、

楼市下行等因素影响，多家银行个人
住房贷款规模已经出现缩水。据Wind
统计，2023年，42家A股上市银行中
仅有14家银行的个人住房贷款余额同
比增加。

东兴证券研报认为，从购房者角
度来看，目前首付门槛、按揭资金成本
均有较大幅度下调，政策力度较强，

有助于释放居民刚需、刺激成交量，

提振住房按揭贷款需求。

另一方面，业内担忧房贷利率下
调对于银行的净息差会造成一定影
响。惠誉评级认为，银行盈利能力受
影响或更为明显。取消最低房贷利率
下限和下调个人住房公积金贷款利
率将进一步压缩银行 2024 年的净息
差。此外，贷款需求萎靡、贷款市场报
价利率（LPR）下调、房贷重新定价以
及金融机构持续支持实体经济的要
求也会为银行带来进一步压力。

据中金公司银行业分析师林英
奇分析，按照全年新发放按揭贷款利
率下调30BP的预期，相关调整对银行
息差的负面影响约为0.8BP，对银行利
润影响较小。

东兴证券研报认为，在当前信贷
供需环境下，新发放住房按揭贷款利
率将进一步下行，行业息差仍面临下
行压力。考虑到政策对银行负债端成
本调降的关注和推动，预计息差压力
可控。  

时代周报记者 黄宇昆 发自广州

2024 年 5 月 28 日 — 6 月 3 日 农历四月廿一 — 四月廿七
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政经TOP-NEWS

黄金价格连跌数日  
专家：未来或跌至2100美元/盎司

表达爱意的5月20日，令黄金价
格再创新高，COMEX黄金期货价格
更是来到了2454.2美元/盎司（约合人
民币570.48元/克），创下有数据以来
的最高纪录。

不过，随着“520”渐行渐远，从5
月21日开始，黄金便开启了下跌通道，

金价连续数日下跌。

5月24日COMEX黄金期货价格
盘中一度跌至2338.8美元/盎司，较
高点跌近4.7%。上海黄金交易所的
“AU99.99”黄金产品也从“5 · 20”的
573.80元/克，跌至552.6元/克，跌幅
约为3.6%。

实际上，在黄金价格每次刷新纪
录后，常出现价格回调。此前的4月22
日，黄金在经历一轮小幅上涨后曾单
日下跌2.73%，创近两年最大单日跌幅
的纪录。

不过，当前黄金市场似乎不同过
往。美国难以消除的通胀风险使得美
联储言论越发鹰派（强势），市场对美
联储降息的预期不断推迟，对加息押
注不断上升。

这也导致美元走强，黄金承压，

市场出现不少 “套现离场”“落袋为
安”的心态。

如今，黄金市场似乎来到了关键
时刻。当前价格下跌，是过往的又一
次阶段性回调，还是金价历史性的
转折？

金价引发市场担忧
对本轮黄金价格冲击最大的，莫

过于美联储愈发“鹰派”的言论。尽
管当前美联储主席鲍威尔在谈及“降
息”期望时，态度温和，措辞谨慎。

但根据美联储近日公布的最新
会议纪要显示，美联储一众决策官员
普遍对近期通胀数据感到失望，并明
确表示，如果通胀继续，利率可能会
在更长的时间内保持在较高水平。部
分决策官员甚至暗示，如果有需要，会
在合适时进一步加息。

而从美联储当前最为注重的通
胀数据来看，当前美国的“抗通胀之

详解超长期特别国债

时代财经 李益文

 上接P1

20 ～ 50年的超长期限内，国债
能否流转交易？

与储蓄国债不同，超长特别国
债为记账式国债，在存续期内可在市
场进行交易，且交易价格随市场行情
波动。

人民银行在4月底曾就国债买卖
问题作出表态。

人民银行有关部门负责人表示，

央行在二级市场开展国债买卖，可以
作为一种流动性管理方式和货币政
策工具储备。“未来央行开展国债操
作也会是双向的。”

《金融时报》援引市场人士说法
称，随着未来人民银行将买卖国债纳
入公开市场常规操作工具后，可通过
国债买卖调节市场供求，也会促进收
益率平稳运行。从近年市场正常运行
情况看，2.5% ～ 3%可能是长期国债
收益率的合理区间。

年内降准降息仍存一定空间
5月22日上市的是2024年首期超

长期特别国债。之后还将有21期，分
散在5～11月上市。

在此之前，我国曾在1998年、

2007年、2020年分别发行过三次特
别国债。

今年的政府工作报告还提到，从
今年开始拟连续几年发行超长期特
别国债，专项用于国家重大战略实施
和重点领域安全能力建设，今年先发
行1万亿元。

“从首期超长期特别国债的发行

结果来看，超长期国债的加权中标收
益率为2.57%，较最近一次（4月29日）

30年期国债加权利率下降3.8BP，显
示出较低的融资成本。这一利率水平
有利于降低政府的付息压力，使得政
府能够以更低成本筹集到更多资金。

同时，3.9的全场倍数和382.6的边际
倍数反映出投资者对超长期国债的
认可，认购热情高涨。”粤开证券首席
经济学家、研究院院长罗志恒对时代
财经分析称。

海外市场上，主要经济体几乎都
选择了发行超长期国债作为财政融

资手段，其中日本的超长期国债占比
最大，达到了44.8%。相比之下，我国超
长期国债占比偏低，仅为16.9%，仍有
一定的提升空间。

在罗志恒看来，发行并使用超长
期特别国债，对于促进我国经济回升
向好、优化供给结构、降低债务风险、

丰富金融投资品种以及促进金融与
财政协调等方面都具有积极意义。

发行长期特别国债是财政政策
发挥更好作用的探索，而货币政策与
财政政策之间的协同也颇为关键。根
据4月30日中央政治局会议部署，“要
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靠前发力有效落实已经确定的宏观
政策，实施好积极的财政政策和稳
健的货币政策。要及早发行并用好超
长期特别国债，加快专项债发行使用
进度”。

在超长期特别国债落地之前，市
场对降息降准已有预期。

不过，5月20日公布的贷款市场
报价利率（LPR）显示，1年期LPR为
3.45%，5年期以上LPR为3.95%，均与
上月持平。

“5月以来，市场对流动性的最大
担忧在于1万亿元超长期特别国债的
集中供给冲击，并认为央行或将通过
降准来予以对冲。但根据5月13日财政
部对于一般国债、超长期特别国债发
行的最新安排，此次特别国债平滑发
行、节奏拉长，减弱了对流动性的集中
冲击，相应地，央行当前通过降准配
合的必要性也随之下降。”中国民生
银行首席经济学家温彬对时代财经
表示。

温彬认为，短期内降准、降息或
难以兑现，央行将密切关注国内经济
走势和海外政策变化，灵活有效开展
公开市场操作，来保持流动性合理充
裕。“但伴随内外环境变化，基于总体
政策目标，年内降准降息或仍存一定
落地空间。”

浙商证券首席经济学家李超则
认为，降准概率相对较大，时间点或
考虑配合国债、地方政府债发行节奏；

在降息方面，从降低实体部门融资成
本的角度，LPR有较大概率继续被引
导下行，预计今年LPR与存款挂牌利
率有望各有两轮下调。

役”远谈不上成功。

根据美国劳工统计局数据，美国
4月CPI同比上涨3.4%，环比上涨0.3%，
剔除波动性较大的食品和能源价格
后，4月核心CPI同比上涨3.6%，较前
值3.8%下滑0.2个百分点。

尽管相关数据整体符合市场预
期，但仍显著高于美联储2%的政策调
控目标。“近期美国商品和服务价格
均显著上升，在实现美联储设定的2%
长期通胀目标方面‘缺乏进一步进
展’”，最近的会议纪要明确传达了美
联储对当前抗通胀进展的不满。

事实上，若以美联储定下的2%为
目标，美国的高通胀已超过3年之久，

其间美国CPI数据最高达9.1%，通胀
创下美国40年来最高纪录。此后，虽
在美联储的激进加息下有所放缓，但
代表通胀的CPI数据仍在3.5%附近徘
徊超半年之久。

美联储加息预期升温，美元走
强，叠加通胀情况波导至黄金市场，

投资者开始出现担心未来经济情况
下行，黄金价格“一泻千里”，因此出现
“套现离场”“落袋为安”的心态，导
致黄金价格开始逐渐回调。

尽管自2018年的黄金牛市以来，

本轮黄金价格虽多有起伏，但整体
仍呈狂飙状态，其各路黄金产品的最
高价记录甚至以“日”为单位进行更

新。其中，当前COMEX黄金价格相较
2018年的1167.1美元/盎司低点，增长
超110%，增幅远超其他投资产品。

高企的金价，增加了市场入场成
本，而不断刷新的价格纪录，也导致
人们开始思考“不生息资产”黄金价
格的边界与支撑所在。

根据美国商品期货交易委员会
(CFTC)最新数据显示，截至5月24日，
全球最大黄金ETF—SPDR Gold 
Trust的持有量为832.21吨，较上一个
交易日减少1.15吨，较年初878.54吨的
高位，减少了46.33吨，降幅达5.27%，
市场看跌黄金的情绪升温。

实际上，市场的担忧并非“杞人
忧天”。在2010年前后，大幅上涨的黄
金曾引起市场强烈追捧，但自2012年
第三季度开始，黄金价格一路下跌，

让不少高点入场的投资者损失惨重。

金价回调已成必然
再度刷新历史纪录后，近期黄金

价格的下跌是阶段性回调，还是此轮
金价历史性的转折？

对此，中国外汇投资研究院院长
谭雅玲认为，当前黄金价格的回调已
成必然，且金价的调整虽有波动，但
仍未结束，未来黄金价格存在跌至
2100美元/盎司的可能。

“黄金上涨已经缺乏动力了。”谭

雅玲告诉时代财经，此前激烈的地缘
政治因素已被黄金市场消化，从短期
来看，世界主要经济体间的经济得到
一定恢复，竞争也保持有理性，暂无
较大风险。

“此外，当前美国国债仍被市场
视为低风险资产，且保持较高利率。

而作为不生息资产的黄金，在美联储
降息预期遥远、加息仍存在可能的情
况下，投资者将更倾向于减持黄金、增
持国债。”谭雅玲补充道。

实际上，当前全球经济总形势虽
仍有待恢复，但世界各主要经济体，

特别是中美两大超级经济体均有着
超市场预期的表现。

据世界贸易组织（WTO）最新一
期《全球贸易展望与统计》报告预测，

2024年全球货物贸易量将增长2.6%，
2025年将延续今年的复苏势头，预计
增长3.3%。而2023年该数据为-4.6%。

从这一数据来看，此轮金价上
涨，有黄金避险的属性，但当经济发
展进入平整阶段，其避险价值也将相
应下降。

“中短期黄金价格存在回调，但
长期金价仍然向好。”广东南方黄金
市场研究院高级研究员宋蒋圳向时
代财经表示，全球地缘政治在短期内
暂未出现加剧风险，但从长期来看，各
主要地区间存在较难调和的矛盾。此
外，虽然主要经济体经济有着超预期
表现，但内部仍有较多问题需要解决。

“特别是亚洲一众小国压力巨大
的汇率。”在宋蒋圳看来，美联储长
期维持的高利率已经给许多产业薄、

金融弱的国家带去了巨大压力，部分
国家货币与美元的兑换汇率已接近
2008年经济危机时期，一旦有国家出
现经济危机，不排除出现连锁反应，

造成大量资金避险，推高黄金价格。

从市场数据来看，当前多国货币，

特别是地缘政治热点区域的亚洲部
分国家货币表现并不乐观。自4月以来，

日元、泰铢、印尼盾等货币汇率在强势
美元重挫下集体暴跌。日元兑美元汇
率甚至一度跌破160关口，创下34年以
来新低。截至目前，多国货币仍未得到
有效恢复，其中日元兑美元汇率仍保
持在157的高位。  
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区域 REGION

1246.4
万

郭有才和菏泽南站的疯狂240小时

的生活。

时代周报记者查询飞瓜数据发
现，5月1日，郭有才的粉丝数达到10
万，之后他的粉丝数量呈现出爆发式
的增长。5月7日，他的抖音粉丝数突
破30万，5月11日涨至100万人，5月16
日达到500万人，5月19日突破1000万
人。截至发稿，他的抖音粉丝数达到
了1246.4万人。也就是说22天内他的
粉丝数增长了1236.4万人。

郭有才的出圈也带火了他的直
播地点—菏泽南站。

小羽告诉时代周报记者，菏泽南
站早在2001年就已停运，目前只有货运
列车从此经过。在郭有才爆火之前，车
站的广场在晚上漆黑一片，没有路灯，
很少有人会在晚上去那里。然而郭有
才的一首《诺言》唱火了废弃已久的菏
泽南站，让这里成为了“网红打卡地”。

小羽说5月9日她路过南站时，已
经看到有警察在广场旁维持秩序，5
月11日晚上9点左右去南站遛弯时，她
看到大概6名主播在广场直播，周围
聚集着不少群众。三四天过后，她早
晚坐车路过南站时都会出现堵车的
情况，半个小时到一小时不等，堵到
“怀疑人生”。

热度也逐渐蔓延到了整座城
市。据抖音生活服务数据显示，5月
10―12日，菏泽的抖音生活服务订单
比去年增长215%。据《杭州日报》报
道，在5月17日之前，菏泽南站广场每
天都会涌入超过40万人次来听郭有
才唱歌。

不过，官方的介入，打断了这一切。

5月17日，郭有才被聘为菏泽市文
化旅游推荐官。当天，郭有才宣布接
下来三天更换直播场地，以免影响参

加春季高考的学生。

5月20日，菏泽南站再次发布公告：

“鉴于2024年5―7月份春季高考、夏季
高考、中考等考试比较集中，且菏泽南
站附近学校设有考点。为给广大考生
营造良好的学习、生活和考试环境，菏
泽南站将不再举办各类文娱活动。”

这之后郭有才的直播地点转移
到了菏泽国花博览园，至此，在疯狂了
240小时后，菏泽南站再次变得安静，

仅有少量人会拍照或录个视频打卡。

不过，一场事关流量与审美的争
议却开始蔓延。

一个人带火一座城，然后呢？

近年来，一个人带火一座城的故
事在国内时有发生。

2020年，藏族青年丁真凭借一
段只有7秒的短视频迅速走红网络，
视频中丁真干净纯真的笑容受到很
多网友的疯狂追捧，并且接连被各大
官媒点赞，成为现象级的网红。

丁真的走红，也让他的家乡四川
甘孜理塘县这座海拔4000米的县城
走到聚光灯下。过去的理塘贫穷落后，

虽然有着如仙境般的风景，但由于交
通不便不被人熟知。而丁真出圈后，

理塘不仅一跃成为了网红城市，经济
也得到了一定程度的发展。

回顾今年3月，万岁山武侠城景区
说媒的王婆凭借一己之力带火了河南
开封。王婆出圈之后，开封的旅游热
度持续上涨，成为五一期间河南的热
门旅游城市。

但稍加分辨，会发现类似甘孜理
塘、哈尔滨、淄博等城市的出圈，是有
实体的景色、冰雪文化甚至美食承载
的，但此后的王婆、郭有才已经脱离了

实体，干涸成了纯粹的流量，几乎可以
视作线下的网络狂欢。

艺术家安迪 ·沃霍尔曾断言：“在
未来社会，15分钟内，每一个人都能
获得成功。”而在网络时代，这个时间
将被压缩到更短。然而如今出圈的城
市越来越多，出圈的速度越来越快，但
是热度能够持续的时间却越来越短。

实际上，对城市而言，需要的不
是15分钟可以获得的出圈机会，而是
长远和良性的发展。

品牌营销专家司新颖认为，如今，

对于各地文旅而言，IP走红带来的流
量井喷，已经从快速反应跟进、公共
服务配套、以点带面引导的初级阶段，

向如何借势流量聚集效应、如何延续
流量留存以及如何创造新质文旅生
产力等精细运营阶段发展。

司新颖表示，面对IP各领风骚
三五周这样的现象，文旅部门应该摒
弃急功近利、守株待兔的惰性思维，

在拥抱变化的同时，更应系统性地策
划设计区域文旅优势，并且也应由此
重视平台算法等数据要素，才能得以
享受文旅新红利。

正是因为如此，菏泽主动叫停菏
泽南站的文娱活动。此刻人们开始质
疑郭有才所唱的《诺言》是否侵权，

到后来，人们开始探讨着魔失控的流
量是否会反噬城市。

5月22日，郭有才在直播的最后
向所有观众请假，表示想要休息一下
嗓子，未来用更好的状态与大家见面。

三天之后，郭有才还能保持什么
样的热度目前没人知道。而菏泽能否
靠一个郭有才就跻身旅游热门目的
地，还要等到即将到来的端午假期，

才能见分晓。

时代 周报记者 李杭 发自广州

广东城际铁路“上新”
 上接P1

旺盛的出行需求，推动轨道交通向更灵活、更便捷发
展。城际铁路的通车，也能将相对独立、联系松散的城市
连接，给沿线居民提供便利。另外，从区域发展的角度来看，

一小时交通圈是培育都市圈的基本路径。城际铁路则是
连接都市圈的重要载体，加速城市的互联互通。以即将贯
通的四条城际铁路为例，广州、佛山、东莞、肇庆、惠州五座
城市将融入“一小时交通圈”。

对谁最有益？

从都市圈的角度来看，四条城际铁路贯通后，广州、深
圳两个都市圈将是直接受益者。

按照规划，广州都市圈范围包括广州、佛山全域，肇庆
市端州区、 鼎湖区等；深圳都市圈则包括深圳、东莞、惠州
全域及深汕特别合作区。

不论是从经济总量还是产业发展来看，由于有广州、

深圳、佛山、东莞这四个万亿地GDP城市的牵领，广州都市
圈、深圳都市圈是目前广东较为成熟的两个都市圈，其同
城化程度也远高于其他地区。

随着城际铁路贯通，广州、佛山、东莞、肇庆、惠州这五
座被串联的城市，不仅会提高都市圈内、两个都市圈之间
人流、物流的联通效率，也将在产业共建、民生共享等领
域深度融合。具体至这五座城市，肇庆或是“一小时经济圈”

的最大受益者。
从地理位置来看，肇庆靠近广州、深圳，但位于广东省

中西部、西江中下游，且多数地区属于山地丘陵，尚未形成

完善的道路网络。

河海大学区域经济研究中心主任刘奇洪在接受时代
周报记者采访时表示，目前粤港澳大湾区东西两岸经济发
展差距大，呈现东强西弱格局。再加上珠江西岸地处交通、

产业承接转移的末端，东西两岸要素的流动不畅，就会导
致经济失衡、区域一体化受阻。

“因此，广佛南环、佛莞城际、佛肇城际、莞惠城际四
线贯通，不仅会加速大湾区内产业和技术的扩散，也有助
于肇庆吸收来自广州和东莞的产业转移，从而拓展自己的
产业链。特别是在新能源汽车及汽车零部件、电子信息领
域的流通，为肇庆的产业发展提供了机遇。”刘奇洪说道。

近些年来，肇庆的产业逐渐从矿冶、机械、化工、建材
等传统产业，转向智能化、绿色化的先进制造业。当前，肇
庆正加快建设粤港澳大湾区西部制造新城，以新能源汽
车、新型储能等产业为重点发展实体经济。

举例来看，肇庆高新区已引入小鹏汽车、鼎星新能源
汽车、中电新能源汽车等一批整车项目，以及新能源动力
小镇、国信通新能源电池、哈尔滨工业大学新能源车轻量
化复合材料工程技术研究院等产业链配套和研发项目。

这些产业的布局，也取得了显著成效。

数据显示，2023年肇庆新能源汽车产业已有规上企
业92家，实现总产值818.2亿元。此外，今年一季度，肇庆规
模以上工业百强企业完成增加值89.51亿元，增长7.4%，拉
动全市规模以上工业增加值增长3.8个百分点。

“相信在不久的将来，随着城际铁路的贯通运营，以
及都市圈对西南地区的辐射带动作用，肇庆的产业将进一
步发展壮大。”刘奇洪说道。

2024 年 5 月 28 日 — 6 月 3 日 农历四月廿一 — 四月廿七

“无奈人在风里，人在雨里，人在
爱的岁月里漂流，你我不能重头，不能
停留，不能抗拒命运左右。”伤感的歌
词，配上男子沧桑的嗓音，勾出了无数
人埋于心里的共鸣，更唱出了生活的
艰辛与人生的无奈。

今年5月，“菏泽树哥”郭有才，凭
借一首翻唱歌曲《诺言》走红网络，有
网友评价称“他唱出的痛，布洛芬都
止不住，太上头了”。

抖音平台上，短 短5日，其 粉 丝
就从19万涨 至452万。截 至5月23日，
郭有才的抖音账号粉丝数已经达到
1246.4万，代表作品《诺言》的点赞
量达到310.6万。

而故事的主角郭有才经界面新
闻确认，他在近期已经加入了一家位
于山东菏泽本地的MCN（多频道网
络）机构。而坊间有传闻，说根据《娱
乐资本论》透露，郭有才的签约费高
达5000万元。

除此以外，郭有才经常的直播地
点—菏泽南站，也随之爆火。大量的
游客和主播从全国各地涌入，他们聚
集在站前广场，或直播表演，或打卡拍
照，让原本安静的南站变得热闹非凡。

正在热度持续上升的时候，这一
切被按下了“暂停键”。

5月20日，菏泽南站发布公告：“鉴
于2024年5―7月份春季高考、夏季高
考、中考等考试比较集中，且菏泽南站
附近学校设有考点。为给广大考生营
造良好的学习、生活和考试环境，菏
泽南站将不再举办各类文娱活动。”

菏泽南站选择主动“退烧”，但
郭有才和菏泽的热度则还在继续。

据《南方都市报》消息，5月21日
上午11时许，郭有才直播间在线观看
人数90多万，嘉年华接连不断地刷出、

现场传来阵阵欢呼。

在本地人拍摄的视频里，晚上9
点，郭有才新的直播地点—菏泽国
花博览园广场依然是人山人海。不少
来自全国各地的网红在镜头前卖力
地表演，周围聚集着大批的观众，虽
然热闹，但在另一些人眼里是“群魔
乱舞”。

5月22日上午10点，郭有才准时出
现在了菏泽国花博览园广场，周围依
旧围着里三层外三层的观众。

直播最后，郭有才宣布自己将停
播三天。“向哥哥姐姐们请个假，休息
一下嗓子，之后将更好的自己呈现给
大家。”

看来被流量选中的郭有才需要
时间去思考自己之后的路。而对于菏
泽来说，个人流量将菏泽冲向台面，也
是一个不小的考验。

3天涨粉500万，郭有才真的“励志”？

走红以前，郭有才拍视频已经有
将近7年的时间。

2017年，郭有才的账号还叫“郭
有才（发扬菏泽步）”，嘴里说着“菏
泽大路一排排，唯有男神郭有才”的
台词，配合着外八字的步伐。整个视频
呈现出的内容跟网络上大量的土味
视频没有区别。

2022年，郭有才开始换号直播并
拍摄搞笑段子，因翻唱《真的爱你》在
与另一网红连麦PK中获得关注，不过后
来因带货争议导致账号无法继续经营。

菏泽人小羽回忆说，爆火之前，

她在刷一些菏泽本地网红的视频中
见过郭有才，不过当时他并不出名，大
多数人看的时候也就当个乐子。到了
2023年，郭有才注册了新的抖音账号，

重新尝试直播唱歌，主攻怀旧。

不过在当时，他只是网络世界里
一个再普通不过的主播。在走红之前
的直播里，他梳着大背头，穿着标志
性的西装和长裤，手上戴着黑色手套，

唱的也是那曲《诺言》。

那时的他周围没人围观，只是一
个人对着手机在唱。保安大哥用手戳
他示意他挪车，他打了个ok的手势，又
继续把整首歌唱完。

随着时间的推移，他的歌声逐渐
吸引了越来越多的观众。人们被他沧
桑的嗓音所吸引，被他自述的励志故
事所感动。就这样，郭有才的名字开
始在网络上传开。

流量的突然降临，改变了郭有才

7
秒
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郭有才和菏泽南站的疯狂240小时 “中国文化产业第一展”
与广东的20年

5月23日，第二十届中国（深圳）国
际文化产业博览交易会（以下简称“文
博会”）在深圳国际会展中心开幕。文
博会也在今天迎来了自己的20岁生日。

20年前的2004年，首届文博会
在原深圳高交会馆举办，一出世便卓
尔不凡。在历时五天的时间里，参观
人数超过47.7万人次，700多家企业
和机构参展，合同成交额和意向成交
额总计达356.9亿元，并入选了2004年
“全国十大文化事件”。如今，20年倏
忽而去。文博会从无到有，从有到强，

发展成为我国唯一的国家级、国际化、

综合性的文化产业博览交易盛会。

20年间，文博会的展示规模从首
届4.5万平方米增至16万平方米；线下
展商数量从首届700多家增至3076家；

参会国家和地区从首届10个增至108
个；每年吸引海内外超10万种文化创
意产品、4000多个文化产业投融资
项目展示与交易，范围辐射全球百余
个国家和地区。

20年间，深圳文化产业增加值从
2004年的163亿元增长至2023年的
2750亿元，增长近17倍，占比GDP从4%
增长到8%。2023年统计快报显示，深
圳市规模以上文化企业3369家；营收
规模首破万亿元大关，实现营业收入
11007.95亿元。

20年间，文博会也见证了广东文
化产业的快速崛起。2023年，广东规
模以上文化及相关产业企业实现营
业收入2.25万亿元，增长6.0%，全国占
比超过1/6（17.36%），文化产业规模总
量连续20年位居全国首位。这些数字，

浓缩成了一部属于文博会的时间简史。
让我们顺着时间脉络，探寻文博会的
“前世今生”，一起来梳理这场展会与
深圳、广东乃至中国文化产业的关系。

文博会20年大事记
2004年  | 文博会正式诞生，并

时代周报记者 李杭 发自深圳

扎根落户深圳，第一次入选“中国文
化十件大事”。也就是在这一年，我国
开始振兴和大力发展文化产业，联合
国教科文组织在那一年开始推广创
意城市，而深圳于2003年在全国率先
确立了“文化立市”的战略目标。

2006年  | 文博会第一次被列入
《国家“十一五”时期文化发展规划
纲要》重点支持的文化会展之一。《纲
要》提出：“抓好塑造国家文化形象的
重大项目和工程建设，推出一批体现
民族特色、反映时代精神、具有国际
一流水准的文化艺术精品，创作生产
更多更好适应人民群众需求的优秀
文化产品。”

2007年  |  形成了“国际化、市场
化、专业化、精品化、规范化”的“五化”

办展方针，参会人数第一次破百万。
2007年深圳文化产业增加值占全市
GDP比重上升到6.88%，深圳的动漫
游戏产业、数字内容产业，高清媒体
产业迅猛发展。

2010年  |  31个省、自治区、直辖
市及港澳台地区首次全部参展。这一
年，广东正式提出文化强省战略：今
后10年，全省文化及相关产业增加值
实现年均增长12%以上。到2020年，全
省文化及相关产业增加值超过8000

亿元，占全省 GDP的比重达8%，广东
成为全国乃至亚太地区具有核心竞
争力的文化产业中心。

2011年  | 第一次提出“1+N”的
办展模式，从文博会平台逐步衍生出
艺术深圳、中国（深圳）工艺美术博
览会等文化类展会。据了解，2011年
广东省文化产业增加值为2529亿元，

同比增长30%，约占全国1/4，占全省
GDP比重4.8%，拉动GDP增长超过1个
百分点，为推动经济增长和转型升级
作出了积极贡献。

2013年  |  展示交易规模进一步
扩大，参展商数量第一次突破2000家。 
2013年深圳文化创意产业预计增加值
为1357亿元，而2003年的增加值为135.3
亿元，增加值恰好是10年前的10倍。

2014年  |  突出交易实效，交易额
第一次突破2000亿元。10年的发展，

文博会参展商数量从700多家增加至
2000多家，交易额从357亿元增加到
1665亿元，历届总成交额已超万亿元，

被誉为中国文化产业“第一展”。

2016年  | 文博会第一次被列入
《深圳文化创新发展2020实施方案》，

成为“十三五”时期深圳文化创新的
重点项目。2016年1月《深圳文化创新
发展2020实施方案》正式印发。该方

文博会遇上高科技：“顶流”与“新势力”双向奔赴

和李白对诗，与蒙娜丽莎“侃大
山”；“使唤”腾讯混元写一篇作文，让
中国演员吴京在《流浪地球》里说斯
瓦希里语，沉浸式打卡千里之外的敦
煌莫高窟第285窟……大模型正在把
不可能变成可能。

近日，2024文化强国建设高峰论坛、
第二十届中国（深圳）国际文化产业博
览交易会（以下简称“文博会”）在深圳
举办。在2024文化强国建设高峰论坛文
化产业创新发展分论坛上，传媒圈、影
视圈、科技圈的行业代表人物热议大模
型对文艺创作的协同、共创和冲击。

业界的共识是，大模型是中性的
技术，关键在于如何利用它更好地为
创造服务。在文博会广东综合展大模
型专区，AI明星企业们提供了一个大
模型应用落地的观察窗口。

大模型专区内，腾讯、南网人工
智能、佳都科技、元象科技、鹏城实验
室等9家企业和实验室带来涉及文化
创意、医疗健康、交通出行等领域的
多种类型大模型。

腾讯混元大模型在广告创意领
域大显身手；云天励飞自研大模型
“云天天书”在智慧政务、城市治理领
域落地；佳都知行交通大模型为城
市规划者、政策制定者和市民提供科
学、准确的决策依据；元象科技的数
字人产品，复刻李白形象，变身旅行智
能导游。AI时代，大模型浪潮奔涌而
来，技能点拉满，宏大叙事与个体体
验交相辉映。

技术与创作双向奔赴
AI之于文化创作，意味着什么？

时代周报记者  梁争誉 发自深圳 “语言是文化的基础，无论是这
项技术的研发还是应用，和文化产业
的创新都有非常密切的联系。”科大
讯飞股份有限公司总裁吴晓如在文
化产业创新发展分论坛上表示。

吴晓如认为，AI首先改变信息分
发的方式，向精准化和个性化发展；其
次，革新内容生产方式，提高创作效率
与质量；再次，交互走向自然化，各种
机器、设备之间的交互将会非常方便；

最后，将出现越来越多的专家助手，比
如教师助手、医生助手、作家助手。影
视创作人员已经饮到AI“头啖汤”。

“都说影视是‘妥协的艺术’，很
多大胆的设想可能因为物理世界的客
观性和投资风险的压力，让梦想和现
实无法跨界。”优酷总编辑张丽娜表
示，今天，虚拟拍摄和AI技术等影视
技术的使用就是希望让所有导演实
现天马行空的想象力，让制片人从“巧
妇难为无米之炊”到可以“点石成金”，

让演员能在自己的梦境里、太空里、汪
洋大海里身临其境地发挥演技。

张丽娜举例称，电视剧集《异人
之下》、网络综艺《盒子里的猫》，让数
字人在豆瓣高分作品里一展风采；《长
月烬明》用极致特效再现敦煌美学；

《大唐狄公案》数字化地展现了盛唐
长安，惊艳奈飞；即将上线的《闪耀吧！
大运河》，也将用AI技术复原古运河
这条流淌千年的中华文化血脉。

中国科幻电影大IP《流浪地球》

的创作，也离不开AI的助攻。

《流浪地球》出品方中国电影集
团董事长傅若清透露，为了让《流浪
地球》更好地走向国际，主创团队利
用AI集合了语言库和吴京自身库进行
相互匹配，最终达到让吴京去说斯瓦
希里语、西班牙语的效果。

“AI在创造中起到助推的作用，

这一点中影也非常重视。去年我们成
立中影人工智能研究院，就是为了及
时地捕捉在应用端、在科技端的成
果怎么能在电影创作和生产当中进
行有效转换，更好地使用、更好地拥
抱新技术，能为观众创造更多好的作
品。”傅若清表示。

AI势头凶猛，科技的发展对于传
统文化产业工作者而言，是蜜糖还是
砒霜？

“技术是中性的，最重要是如何
来运用。”宋城演艺发展股份有限公
司总裁商玲霞表示，“目前的很多应
用技术都可以创作画面以及基本方
案，甚至可以创作一个剧本。这些技
术在创作剧本时，能够将骨架描绘得
非常完美。一部艺术作品能够真正打
动人心很难，如果能运用AI技术将场
景和人物设置得更加丰富，为作品赋
能，让作品更有灵魂。”

“文化创意产业最核心的是创意
和情感，无论是导演、编剧还是演员，

个体的生活、情感的体验，文化的积
淀，这些都是人类所独有的。”商玲霞
认为，技术是加分项，但真正打动人
的仍然是情感，仍然是创意。

大模型赋能千行百业
自2022年Chat GPT面世，大模型

发展势如破竹，不只是助力文化产业，

更是赋能千行百业，加速转化为生产
力，改变寻常生活。

第二十届文博会广东综合展大模
型专区，展示了一批大模型商业化探
索样本，“顶流”与“新势力”同台竞技。

腾讯展示了全链路自研的混元
大模型。它具备强大的中文创作能力，

复杂语境下的逻辑推理能力，以及可

靠的任务执行能力。用户输入“帮我
写一篇文博会的文章”的指令，混元
大模型便能梳理海量信息快速生成
文章；发送一张食物照片，混元大模
型即可推算食物提供了多少热量。

基于扎实的基础能力积累，腾讯
混元大模型积极推进相关应用落地。

目前，腾讯内部超过400个业务
及场景已接入测试，企业微信、腾讯
会议及腾讯文档部署了生成式AI功
能，腾讯广告基于混元大模型推出AI
广告创意平台妙思，有效提高广告主
生产及投放效率。腾讯还联合生态伙
伴，将大模型技术与20多个行业结合，

提供超50个行业大模型解决方案。

南方电网大模型“大瓦特”，是电
力行业首个基于自主可控算力研发的
跨模态大模型，也是首个在电力行业
应用最广的大模型。“大瓦特”以通
用训练语料和电力行业专业知识数
据为基础，覆盖输电、变电、配电、调度、

客服等10余个领域，模型参数130亿，

项目团队自主从零开始进行训练和微
调，实现了跨CV/NLP模态的交互，是
电力行业各专业细分领域共同的“超
强大脑”。

具体来看，在输变配领域，“大瓦
特”智能机巡算法全面覆盖输变配巡
检应用，具备图像检测与缺陷对照、故
障成因、处理措施的耦合能力，并在南
方电网大规模应用；在智能客服领域，

基于“大瓦特”构建了智能机器人、智
能客服助手、智能质检、智能外呼、智
能知识库的“五位一体”智能客服体
系，实现自助服务能力和人机协同能
力双提升，月均服务用户超30万人次。

在交通出行领域，佳都科技提供
了全套的解决方案。

“5月24日13:26，藤业一路与环洲

二路交叉口北进口发生车辆碰撞交
通事故。北进口存在严重交通拥堵，

且存在车辆反溢至沙凤一路及环洲
二路交叉口的情况，预计拥堵将持续
30分钟。建议派遣警力协助处置，同
时对上游路口进行信控优化，保证行
人过街最低时间，减少车辆汇入，提
前引导车流分散和绕行。”

这是佳都知行交通大模型针对
一起模拟交通事故给出的处置方案，

经过优化疏导，这起事故造成的拥堵
从预计30分钟缩短至15分钟。

佳都科技首席人工智能科学家
兼通用大模型研究中心主任王凯介
绍，广州交警自2023年11月面向全体
市民开放基于佳都知行交通大模型
的智能客服“车驾管电子书”以来，浏
览量超1000万，平均问答时间30秒，准
确率超95%，较传统电子书或语音客
服问答时间缩短2分钟以上。

科大讯飞星火语音大模型同样吸
睛。2023年，科大讯飞联合华为打造首
个支撑万亿参数大模型训练的万卡国
产算力平台“飞星一号”。今年1月30日，
科大讯飞发布星火V3.5，这是首个基于
“飞星一号”训练的全民开放大模型。

星火语音大模型首发多情感超
拟人合成功能，具备情绪表达能力，

并推出一句话声音复刻功能。广汽埃
安旗下昊铂HT 2024 款车型已率先
搭载科大讯飞超拟人合成技术，并在
4月25日正式上市。 

“文化新质生产力具有高科技、

高效能、高质量、高创意、高融合特征，

而大模型恰恰符合这诸多条件。”广
州市社科院党组成员、副院长尹涛表
示，广东在劳动资料创新、劳动者素
质方面均有优势，接下来文化产业数
改智转还会继续加快。  

案提出构建五大体系，建设与现代化
国际化创新型城市和国际科技、产业
创新中心相匹配的文化强市。

2017年  | 进一步提高国际化程
度，受邀海外采购商第一次突破2万
人。2017年我国文化产业继续保持
快速发展的良好势头，增速保持两位
数增长。国家统计局数据显示，2017
年，全国规模以上文化及相关产业5.5
万家企业实现营业收入91950亿元，

比上年增长10.8%（未扣除价格因素），

增速提高3.3个百分点。

2021年  |  正式迁往深圳国际会
展中心举办，第一次启动线下与线上
互动结合的办展模式，构建线上线下
现代化服务体系、运营体系、管理体
系，加快推进展会规模、办展模式、品
牌质量全面升级，充分展现“新时代、

新文博、新会展，新内容，新成效”。

2022年  | 文博会被写入《中国
共产党宣传工作简史》；同年，国家版
权局第一次列入文博会主办单位，文
博会国家级地位进一步深化，品牌影
响力不断提升。 2022年，深圳文化产
业增加值突破2600亿元，位居全国前
列，占全市GDP比重超过8%。

2023年  |  文博会与首届文化强
国建设高峰论坛第一次同期举办，双星
闪耀，影响力空前。2023年6月广东召
开的省委十三届三次全会作出“1310”
具体部署，提出“要扎实推进文化强省
建设，在交出物质文明和精神文明两
份好的答卷上取得新突破”，而“坚持
用党的创新理论武装头脑、教育人民、

指导实践”是取得突破的关键所在。
2024年  |  第二十届文博会，第一

个20年，创新设立主宾国机制，新增设
立国际文化贸易展，重点提升国际化、

促交易功能，全面提升国际化、市场化、

专业化、数字化水平。今年一季度，广
东规模以上文化及相关产业企业实现
营业收入5508亿元，按可比口径计算，

比上年增长11.0%。其中，文化新业态
特征较为明显的16个行业小类实现营
业收入1963亿元，增长8.2%。

2024 年 5 月 28 日 — 6 月 3 日 农历四月廿一 — 四月廿七
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广东制造的生态链：
为汽车插上翅膀、探索太空旅行

而实现真正的智慧化。

据了解，目前，云天励飞已在深
圳、成都、青岛、上海、杭州、北京等多
个城市实现项目落地。

拥抱AI浪潮的不仅有人工智能
企业，还有传统制造业。制造业的智
能化升级是新质生产力发展的中坚
力量。

成立于2013年的广州致景信息
科技有限公司（以下简称“致景科
技”），是领先的纺织产业互联网企业，

国家高新技术企业。

致景科技的业务板块包括“百
布”“全布”“天工”“致景金条”“致
景纺织智造园”“致景智慧仓物流园”

等。通过大数据、云计算、物联网等新
一代信息技术，致景科技能够全面打
通纺织服装行业的信息流、物流和资
金流，同时帮助行业协同化、柔性化、

智能化的升级，构建了纺织服装纵向
一体化的数智化综合服务平台。

据时代周报记者了解，“百布”致
力解决“找布难”的问题，已入驻商
铺达5000多家、采购商数量高达2万
多家，月营业额超10亿元。2021年，致
景科技建成了全市五大产业集群数
字化平台之一的纺织服装数字化特
色产业集群平台。到2023年，致景科
技已经连续四年入选“胡润全球独角
兽排行榜” “中国独角兽企业榜单”和 
“广州独角兽企业榜单”。

楼上创新，楼下创业
基础科学的研究和创新，是发展

新质生产力的坚实基础。

位于东莞的松山湖实验室所做
的科研被誉为“在科技成果转移的

‘死亡谷’上架起铁索桥”。

作为广东省首批四家省实验室
之一，松山湖材料实验室已引进人员
超过1100人，承担了省级以上重大科
技项目211项，并且分批从国内外知名
高校、科研院所及高新技术企业引进
了25个团队，直接孵化35家产业化公
司，销售合同额7.3亿元。历时五年建
设，“材料科学”首次进入ESI前1%，
标志着松山湖实验室材料科学科研
水平进入国际高水平学科行列。

时代周报记者了解到，松山湖材
料实验室有着自己科技成果转化的
“松山湖模式”。据松山湖材料实验室
常务副主任陈东敏介绍，目前松山湖
材料实验室从科技成果向产业化转
移主要有两条路径：一是实验室团队
进行前瞻性研究，具体成果由产业化
公司将产品落地推向市场；二是根据
市场重点问题进行攻关，取得突破后
将成果产业化推向市场。

据了解，松山湖材料实验室已经
与东风汽车、中铝、中建、宝武特治、

中航发、一汽、南方电网、中石化、江苏
芯澄等大型氧气、头部企业及地方所
属“专精特新”企业深度合作，形成
松山湖特色的室企共建联合工程中
心发展模式，同时还与粤科母基金设
立3亿元规模的新材料投资基金，联
合国投集团设立5.55亿元规模的创
投基金，支持产业转化。

为汽车插上翅膀、探索太空旅
行、制造“变形金刚”……这些在电
影中出现过的情节，正在被“广东制
造”实现。

今年以来，新质生产力成为一大
热词。“新”可以是新技术、新模式，也
可以是新产业、新领域或新动能。

而广东在求“新”上，早已出发。

广东是全国首个GDP突破13万亿元
的省份，区域创新综合能力连续7年
居全国第一。《广东新质生产力2023
发展调研报告》显示，广东省新质生
产力发展布局早、速度快、总量大、体
系相对完整。全省新质生产力发展生
态链正在形成、相关产业链竞争力明
显、重点产业全国领先。

通过打造“基础研究+技术攻
关+成果转化+科技金融+人才支撑”

的全过程创新生态链，广东正全速奔
向新质生产力，“再造一个新广东”。

蓄势“起飞”

从神话故事嫦娥奔月开始，人类
对于天空宇宙的探索从未停止。

“我是从力箭一号遥二运载火箭
开始参与总装总测工作，也参与了2
次发射任务，当在发射现场看到星箭
分离成功那一刻，悬着的心终于放下
来。”中科宇航（广州）装备工业有限
公司总装总测岗长沈赞高谈起自己的
工作时，脸上洋溢着自豪。

中科宇航是国内领先的商业航
天企业，总部位于南沙区大岗先进制
造业基地，公司广为人知的产品是力
箭系列运载火箭。2023年，中科宇航
卫星发布数量占全国12%，超过了其
他所有商业火箭公司发射卫星数量
的总和。

据了解，目前中科宇航拥有两型
火箭：固体火箭力箭一号，运载能力
1.5吨，主要面向遥感导航及科学试验
卫星的批量发射；液体火箭力箭二号，

运载能力8吨，主要面向通信卫星的
批量发射及空间站货运等。

据沈赞高介绍，中科宇航研制的
力箭一号系列运载火箭采用的是脉
动式生产模式，这是一种介于固定站
位装配与连续移动装配之间的装配
生产形式，其典型特点就是按照人员
分配、工序分工、产品分类，进行精益
化的分析、归类，将整发火箭的总装
设置成若干个脉动生产站点，产品移
动的时候不进行装配作业，装配作业
时产品不移动。

“脉动式生产模式具有创新灵活

的特点，能够提高生产效率，在实现
量产的同时实现生产资源成本降低，

属于‘新质生产力’的一种表现。”沈
赞高说。

除了探太空，入低空也是广东省
目前正着力发展的重点。5月22日，广
东省发布《广东省推动低空经济高质
量发展行动方案（2024―2026年）》提
出，到2026年，推动形成低空制造和
服务融合、应用和产业互促的发展格
局，打造世界领先的低空经济产业高
地，低空经济规模超过3000亿元。

走进广州大学城低空经济应用
示范岛，广东汇天航空航天科技有限
公司（下称“小鹏汇天”）研发产品“旅
航者X2”映入眼帘。

据小鹏汇天副总裁仇明全表
示，“旅航者X2”是由小鹏汇天自主
研发制造的一款双人智能电动垂直
起降飞行器。2023年1月，“旅航者
X2”正式获得由民航监管机构颁发
的特许飞行证。

后续将实现量产的是研发中的
“陆地航母”分体式飞行汽车，这是国
内首款面向个人用户开发的有人驾驶
纯电动垂直起降航空器。据了解，该
款飞行汽车按照百万价格区间来推
动研发，预计将于2024年第四季度开
启预订，并计划于2025年第四季度开
始量产交付。

智能“大脑”

人工智能技术是推动新质生产
力发展的核心。随着生成式AI大模型
的加速发展，AI将迎来广泛的应用
前景，深刻改变人类的生产生活。

深圳云天励飞技术股份有限公
司（下称“云天励飞”）成立于2014年
8月，是一家拥有自主可控核心技术能
力的人工智能企业。

“到2030年，深圳每个市民可能
将拥有3台机器人：家里一台服务机
器人，工作一台助理机器人，出行还
有无人驾驶汽车或低空载人eVTOL。”
这是云天励飞董事长兼CEO陈宁畅
想的未来城市。

2020年，云天励飞率先提出了“自
进化城市智能体”理念。陈宁认为，这
是中国通用人工智能发展的一条路
径，也是中国实现社会治理机制和能
力现代化的一条基础路径。

通俗来讲，“自进化城市智能体”

就是把城市当作一台机器人，它有两
项基础设施：一是遍布城市各处的
像机器人触角一样的感知网络；二是
城市超脑，即驱动大模型训练和推理
的、无处不在的智算中心和智算平台。
通过基础设施智能化的升级，城市从

时代周报记者  郭美婷 发自广州 实际上，中国科学院深圳先进技
术研究院（简称“深圳先进院”）的
模式与“松山湖模式”有着异曲同工
之处。

楼上是研究院，楼下是企业，这
是深圳先进院的一大特色。时代周报
记者走访得知，深圳先进院构建了以
科研为主，集科研、教育、产业、资本为
一体的微型协同创新生态系统。这里
既是研究所，同时也进行着学生的培
养，而科研上的成果和突破，又能得
到及时的转化、落地和赋能，实现科
研与产业的“双向奔赴”。目前，深圳
先进院累计孵化企业 1853 家，持股 
365 家。

而在南方科技大学（简称“南科
大”），你可以见到机器人在爬行动物、

节肢动物和哺乳动物之间来回切换。

据了解，具身智能全息变胞机器人具
备轮式、足式和轮―足复合式3种主要
运动形式，包括5种仿生构型和120+

细分形态，实现机器人结构、 感知、 
决策与环境的高度融合。

目前南科大机器人研发团队牵
头者是英国皇家工程院院士、欧洲科
学院院士、南方科技大学机器人研究
院院长戴建生。戴建生告诉时代周报
记者，变胞机器人依托的是生物学原
理，而这给机器人的结构带来了彻底
的颠覆性变革。

除了已有的科研院所，为了引进
更多的高精尖科研人员，广东在新实
验室的建设中也下足了“苦工”。

“过去一年我感受到了前所未有
的创业的快乐，时时感受着梦想成真
的成就感。”在今年的广东省高质量
发展大会上，中国科学院院士颜宁曾
提到。

2022年11月， 深 圳 医 学 科 学
院（简称“深圳医科院”，英文简称
“SMART”）开始筹建，颜宁担任创始
院长。

半年时间里，深圳医科院就从毛
坯房建成现代化的实验室。据负责人
介绍，颜宁在实验室的建设过程中提
了许多功能性的要求，如能躺能睡，有
独立的讨论空间，采光条件好，能随
时写写画画等。同时，实验室还考虑
到引入的科学家们的习惯和需求，预
留了个性化的空间，以便他们自主设
计和装修，筑巢引凤和引凤筑巢同步
进行。

可以预见，随着科技创新环境的
不断优化和科研资源的集中投入，重
大科技基础设施集群正加速成型。这
将为广东及粤港澳大湾区的高质量
发展提供源源不断的动力，推动新质
生产力更好地实现。

瞄准工业4万亿元  佛山背后的支撑力是什么？

佛山在你脑海里会幻化成一幅
什么样的画面？

是黄飞鸿的无影脚、舞狮、龙舟、

石湾制陶还是美食？不可否认，这些
韵味十足的人文特色及美食，都是佛
山独特的名片。然而，佛山远远不止这
些，它还有着举世闻名的制造业。

从空调、冰箱到各种小家电；从
瓷砖、照明到酱油，在日常所需的家居
用品中，都有着佛山制造的影子。全国
家电出口产值的20%都来自佛山。

久而久之，“有家就有佛山造”

成为了佛山的城市名片，而随着这些
产业集聚成链，佛山也成为了全国知
名的工业大市。

统计数据显示，2023年，佛山规
模以上工业实现增加值6301.41亿元。

与此同时，规模以上工业总产值突破
3万亿元，正式晋级中国工业第四城，

比肩深圳、苏州及上海。

若将时间线拉长，可以发现，每
隔7～ 8年佛山规上工业总产值就会
实现一个万亿元的突破：2008年，突

破万亿元大关；2016年、2023年分别
突破2万亿元、3万亿元。

而下一个7年，2030年，佛山定
下了规上工业总产值突破4万亿元的
目标。然而，佛山的工业晋级之路，似
乎还面临着不少压力。

2024年的佛山政府工作报告中
也明确提到，佛山存在“科技创新能
力滞后于产业发展，新兴产业尚未成
长为支柱力量，产业形态亟待优化”

等问题。不过，这些压力也给佛山带来
了新的机遇。

近年来，佛山的传统产业开始对
接信息化技术、智能制造，一些大企
业开始出现数字化、智能化系统，逐
步实现产业链的转型升级。

在众多转型升级的案例中，从佛
山顺德土生土长孵化出来的美的集
团，便是其中之一。

走进美的厨热洗碗机工厂，可以
看到，在面积达2.4万平方米的总装车
间内，自动化设备的数量要远超工人
数量。

总装车间内，自动导引运输车装
载物料来回穿梭，甚至头顶也建有空
中轨道物流系统，将零部件物料依次

投喂到产线上。生产线上，机械手臂
一夹一起一落有序忙碌，还有视觉自
动识别摄像头时刻记录着100余道工
序步骤……

据了解，作为亚洲最大的洗碗机
生产基地，美的厨热洗碗机工厂的数
字化改造始于7年前。

美的通过建立起一套数字孪生
系统，接入所有生产数据，将工厂生
产的每个环节和指标都转化为了具
体的数据，实现对生产流程的全程
掌控，例如将原料供应、产品出厂发
运等需要运输车辆的环节精确到了
分钟。

工厂数字化负责人熊涛在接受
时代周报记者采访时说，工厂从研发
端到生产端应用了人工智能、数字孪
生和其他第四次工业革命技术。“我
们工厂的平均节拍是每26秒下线一台
洗碗机，生产线最快18秒就能下线一
台洗碗机，从上线到下线生产一台洗
碗机最快只需要890秒作业的时间。”

不仅如此，据熊涛介绍，工厂还
依靠AI动作识别技术，实现了对工人
操作流程的自动实时监测。

具体来看，在零配件的质检环节，

通过装配具备AI识别功能的摄像头，

能够有效识别工人是否合规完成了
操作。如果其中某项操作遗漏或者不
规范，流水线将暂停并报警，提醒工
人及时纠正，从而降低不良品质产品
的流出风险。

在实施数字化智能化改造之后，

2021―2023年，美的厨热洗碗机工厂
单位生产成本下降14%、外销交付时
间缩短58%、一次装机缺陷不良率降
低59%。

实际上，在佛山传统产业智能化
升级中，美的厨热洗碗机顺德工厂只
是一个缩影。

当前，佛山正加快建设十大创新
引领型特色制造业园区、十大现代服
务业产业集聚区，重点培育发展机器
人、新能源汽车等战略性新兴产业，

推进家电、铝型材等优势传统产业链
向价值链高端跃升。

佛山市发改局党组成员、副局长
李斌在接受时代周报记者采访时表
示：“实施数字化智能化改造以来，佛
山大量的传统制造企业走上了数字
化道路，生产效率实现大幅提升，生
产成本明显下降。”  

时代周报记者 阿力米热 发自佛山
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伊朗总统莱希：强硬派的核心
经历了一夜的搜救，当地时间5月

20日早，伊朗国家通讯社IRNA宣布，

发生在伊朗东阿塞拜疆省的直升机
事故，没有人员生还的迹象。

消息得到确认后，伊朗政府内阁
召开了一次紧急会议，会议上总统莱
希平时坐的椅子是空着的，上面挂着
一条黑色布带，以纪念总统遇难。

和伊朗最高领袖哈梅内伊一样，

莱希平时也戴着黑色头巾，这表明他
是“赛义德”—先知穆罕默德的后
裔，这一地位在什叶派穆斯林中具有
特殊意义。

伊朗内阁在一份声明中评价莱
希，称“这位不知疲倦、勤奋工作的总
统在为国家服务的道路上，做出了最
终的牺牲”。

根据伊朗宪法规定，现任伊朗
副总统穆罕默德 · 莫赫巴尔将担任
临时总统，并在50天内举行新的总统
选举。

63岁的莱希是伊朗国内强硬派
的代表，也是仅次于哈梅内伊的“二
号人物”。

与伊朗前任总统、温和派的鲁
哈尼不同的是，莱希与哈梅内伊有着
不同寻常的师徒关系。许多伊朗人相
信，莱希正在被培养为哈梅内伊的接
班人。

正值以色列持续进攻加沙、以伊
冲突险些突破“影子战争”模式之际，

莱希的罹难，对伊朗来说影响不小。

哈梅内伊的“爱徒”

莱希所担任的伊朗总统，执掌的
是国家的行政权力，在他之上，伊朗
最高领袖哈梅内伊才是该国内政外
交的最终仲裁者。

时代周报记者 刘沐轩 美国总统特朗普在2018年上任
后，撕毁了此前的伊核协议，重新对伊
朗实施制裁，叠加新冠疫情的影响，

使得时任总统鲁哈尼的声望下滑，最
终导致改革派在2020年议会选举中
失利，并让莱希在2021年的大选中以
62%的选票赢下了大选。

坚持强硬派路线
莱希坚持的强硬派路线，与伊朗

前总统鲁哈尼不同。

鲁哈尼曾在2015年向美欧等西
方国家妥协，限制伊朗核计划以换取
解除制裁，但莱希坚决不向美国妥协。

莱希上任后，经常宣称伊朗正在
推进核计划，并长期支持伊朗伊斯兰
革命卫队及其支持的武装组织在叙
利亚、黎巴嫩、巴勒斯坦和也门等国骚
扰和对抗美军。

近期，在以色列袭击伊朗驻大马
士革领事馆后，莱希也二话不说对以
色列进行了报复。

虽然伊朗发射的导弹和无人机
基本被拦截在以色列国土外，但此次
直接回击也一度令国际社会担忧，伊
以冲突是否会走出“影子战争”，升级
为两国的全面冲突。

莱希的对外强硬，虽然博取了不
少伊朗强硬派的好感，但也将伊朗经
济再次推入西方制裁下的泥潭。

对此，德黑兰经济学家莫尔特
扎 ·阿富汗警告称，伊朗经济困境的
根源，在于当前伊朗政权将意识形态
和政治议程置于经济进步之上。

伊朗中央银行（CBI）今年4月
的 报 告 称，2023年 伊 朗 通 胀 率 为
52.3%。在普遍的经济制裁下，产油
大国伊朗甚至面临汽油短缺。哈梅内
伊的幕僚长戈尔帕耶加尼也罕见地
承认，“我们的经济因制裁而面临困
难，不过政府会找到办法的。”

50
天

52.3
%

但如今，哈梅内伊已经85岁，虽然
他曾在10年前成功接受过前列腺癌
手术，但外界普遍担忧他的健康状况
欠佳，急需寻找接班人。

根据伊朗宪法，伊朗的最高领袖
需要从“专家会议”的选举中诞生。但
在此之前，必须要经过宪法监护委员
会对候选人进行资格审查，而现任的
最高领袖能够任命“宪法监护委员
会”的成员。

因此，哈梅内伊对下一任伊朗最
高领袖的人选，是有极大话语权的。

而莱希堪称哈梅内伊的爱徒，后
者曾任命莱希担任伊朗的司法部长、

首席大法官、什叶派宗教慈善基金的
管理者。

无论从宗教背景还是政治履历
上，莱希都是哈梅内伊的有力继任者。

莱希于1960年出生于伊朗东北
部的马什哈德，那里是什叶派穆斯林
的宗教中心。他在15岁时就在伊朗最

大神学院、什叶派最重要的神学中
心—库姆宗教神学院学习。他师从
当时的几位地位甚高的宗教学者，在
那时，哈梅内伊就是莱希的老师。

23岁那年，莱希迎娶了什叶派宗
教望族的千金贾米勒 ·阿拉莫霍达。

紧接着，莱希开始在伊朗司法界崭露
头角，他连续担任市检察官，负责监
督一系列政治犯的审判。这段经历，

让莱希首次面临美国的制裁，也使他
在伊朗温和派中遭受争议。

56岁时，在哈梅内伊的任命下，

莱希于2016年成为具有政治和经济
重要性的阿斯坦圣城拉扎维基金会
主席，这巩固了他在伊朗保守派中的
地位。

但这仍不足以让身为强硬保守
派的莱希胜过领衔改革派的鲁哈尼，

他还是在2017年大选中落败，随后被
哈梅内伊任命为伊朗首席大法官。

转机发生在2020年左右。

2024 年 5 月 28 日 — 6 月 3 日 农历四月廿一 — 四月廿七



8 编辑╱梁励    版式╱黄锐    校对╱宋正大 蔚然

天下 WORLD

波音再陷安全危机
对手空客拿下沙特百亿订单

16.3
年

候，飞机突然急剧下降，所有坐着且没
有系安全带的人都立即被抛向天花
板。有些人的头撞到了头顶的行李舱，

把它撞凹了，他们撞到了灯和面罩所
在的地方”。

事发紧急，据泰国媒体“第一频
道”报道，飞机遭遇湍流后，机长向曼
谷素万那普机场地面控制人员发出
了紧急代码7700。这是航空业内代表
飞机遭遇紧急情况的信号，仅在机械
故障、机上人员突发疾病、遭遇湍流
等状况时发送。

咨询公司航空倡导部主任安德
鲁查尔顿在接受半岛电视台采访时
表示，湍流造成的死亡“极其罕见”，

但这架飞机穿越的热带地区，的确经
常出现湍流。

美国国家运输安全委员会的数
据显示，2009―2018年，湍流占已报
道航空事故的三分之一以上，大多数
事故造成一人或多人严重受伤，但没
有记录表示会造成飞机损坏。

此外，新加坡航空长期有着较
为优秀的安全记录，其最近一次造
成人员伤亡的事故发生在2000年10
月31日从新加坡经中国台北飞往美
国洛杉矶的航班。该航班从错误的
跑道起飞后，撞上了台湾桃园国际机
场的建筑设备，造成机上179人中的
83人死亡。

又是波音？

今年内的航空安全事件，似乎格
外频繁，而且涉事机型又大多都是波
音飞机。根据飞常准查询，5月21日紧
急降落的新航客机为一架波音777-
300ER型客机，机龄16.3年，于2008
年2月交付给新加坡航空。

波音公司5月21日在社交媒体就
“新航迫降”一事发布声明称，正就此
事与新加坡航空进行联系，并随时准
备提供支持。波音向失去亲人的家属
致以最深切的哀悼，波音与乘客和机
组人员同在。

从今年1月的飞机舱门掉落事件
后，波音就深陷安全管理泥潭。

美国国家运输安全委员会的初
步调查发现，1月份的事故原因是用
于将面板固定到机身的四个螺栓全
部缺失。

而自1月份以来，波音公司在美
国、英国和澳大利亚的20多个工厂进
行了停工，以提高安全生产质量，其中
还包括位于华盛顿的737 Max工厂。

美国联邦航空管理局（FAA）的
调查也显示，波音“存在多起案例未
能满足制造质量要求”，但尚未对多名
波音“吹哨人”的更多指控作出判断。

值得一提的是，今年以来，已经
有两名举报波音安全质量问题的“吹
哨人”死亡。

5月2日，45岁的波音供应商Spirit 
AeroSystems前质量审核员约书亚 ·迪
恩去世。据《西雅图时报》报道，迪恩
因呼吸困难入院治疗，在接受了插管
并出现肺炎感染的两周后死亡。

生前，迪恩曾向FA A提出投诉，指
控Spirit的737生产线存在严重的不当
行为。

此前，更早举报波音的“吹哨人”
约翰 ·巴尼特在3月9日被发现在南卡
罗来纳州查尔斯顿的一辆汽车中死
亡。在5月17日发布的一份警方报告中
显示，生前曾质疑波音安全和生产标
准的巴尼特，被判定为自杀身亡。

但巴尼特的律师在他去世后的
一份声明中表示，“我们没有看到任
何迹象表明他会自杀，查尔斯顿警方
需要对此进行全面、准确的调查”。

自2019年波音主力机型737Max
停飞以来，波音的亏损总额已超过
310亿美元。自今年年初以来，波音的
股价也已经下跌了近28%。

这也给波音最主要的竞争对手
空客，让出了不少市场份额。

当地时间5月20日，沙特航空集团
向空客订购了105架飞机，订单总额为
190亿美元，成为沙特有史以来最大的
一笔民航飞机订单。空客在2024年一
季度财报中透露，计划在今年交付800
架商用飞机，比2023年多出67架。  

原定从英国伦敦飞往新加坡的
新加坡航空SQ321班机，在北京时间
下午4时左右遭遇剧烈的湍流，导致
飞机严重颠簸，紧急降落在曼谷素万
那普国际机场。经新航确认，这次执
飞的机型为波音777―300ER。

另据新华社报道，这起事故导致
一名73岁的英国籍男性乘客死亡，死
因疑为心脏病发作。参与伤员救治的
一家泰国医院说，伤者共有104人，截
至5月26日仍有41人在医院接受治疗，
其中5人在重症监护室。这5人分别来
自澳大利亚、英国和新西兰。

北京时间5月21日晚9时45分，时
代周报记者致电新航工作人员证实，

涉事航班于北京时间下午4时35分请
求迫降在曼谷素万那普机场，机上有
211名乘客，18名机组人员。

据央视新闻，当地时间5月21日
晚，新加坡航空公司发布了搭乘该公
司SQ321航班乘客的国籍情况，其中
包括澳大利亚、加拿大、马来西亚、新
西兰、新加坡、韩国、英国、美国等国乘
客，没有中国乘客搭乘该航班。

疑遭剧烈湍流？

根 据 航 班 数 据 追 踪 网 站
RadarBoxCom信息，飞机在起飞约11
小时后，在短短三分钟内，飞机高度下
降了5650英尺（约合1722.12米）。

北 京 时 间 下 午4时07分20秒，

飞机的高度还在36625英尺（约合
11163.3米），到下午4时10分21秒，飞机
高度下降到30975英尺（约合9441.1
米）。这段时间被普遍认为是飞机遭
遇剧烈湍流的时刻。

但另一家航班数据追踪网站
FlightRadar 24的发言人表示，他们认
为飞机遭遇湍流的时间段是在北京
时间下午3时49分左右，当时数据显示
飞机向上爬升并在一分钟内返回了
巡航高度。

流传在社交媒体的视频和照片
显示，飞机舱内的餐食散落一地，座
椅上方的氧气面罩已经脱落，行李架
上有凹痕。

据路透社报道，涉事航班上的28
岁学生乘客Dzafran Azmir表示，“飞
机开始倾斜、摇晃，我开始准备的时

时代周报记者 刘沐轩

104
人
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上市公司

196
亿元

工行老将王都富接棒工银安盛新董事长落定
椟ꌬ㶡䬎⚈䈰ꧼ㴘潂☭㸓⪋㣘▫駘▇⻑➬⯼䔯䈰ꧼ㴘潂☭㸓♨䈰ガꧼ鉿㻘╅յ岉ⵌյⵌ☓瞏㝃㐌⮕⪫⺶ꂛ鉿㵄㐌騫煝⪢긖◗闌㝃㐌⮕⪫⺶㺥䝠⬔溸⻎僓㹧Ⲏ䒩鉿⺶⻉✑յ➶ꂛ做둛鯵ꓪ㺥䍵騰☆嵤ն�劓��傽椟ꌬ㶡ꂖ䬴駧◗䈰ガꧼ鉿╗☭ꓭ鄌╃ⲏꌄ⾕⫄脚ꓭ鄌ꌄ┱═ꌄꬾ鯬鯰☭㹧Ⲏ䒩鉿⺶臅ⲘյⲎ䗪鄌⪝겐㎑气䘒✅笡♨⫄脚ꓭ鄌鉿⺶⻎瞏呦䖦⫐㵽ꂛ鉿☆嵤煝駐ն

今年一季度净利润下滑九成假䉚椟ꌬ㶡䱌藂䈰ꧼ㴘潂☭㸓긖╤溸䮅䧹┯㸰ն䈰ꧼ㴘潂☭㸓儱┞㵶╚㜾⻉鰑ꧼ鉿笡⟛ꯟ⪫⺶氮╚㎼䈰ガꧼ鉿յ岻㎼㴘潂겐㎑յ╚㎼◩焸겐㎑瞏㵄ⲇ겋⸦溸艧╅⻉鰑缀䐮ն⪼╚䈰ガꧼ鉿䭦劔䈰ꧼ㴘潂☭㸓���溸艧⚌ն潨⯼䈰ꧼ㴘潂☭㸓峜⫘鰑勔������☳⩧նꂀ䌑匡䈰ꧼ㴘潂☭㸓⭮⡊⪼艧╅鰑徏珠鰘⚳ⲹ⟛鰆侅⪝甯㺈ꧼ鉿笡ꯟ⚕⯼⮬┯ꁩ㐃ꂞ缩漥⯈㝃䌑▇⻑����䌑 ◡ 䰁 鱪�☳ ⩧ն����䌑䈰ꧼ㴘潂☭㸓騳寛╃ⲏ埛䑑溸鿛㒘ⶬ绣ꃰ寛閕埛⾕⚃⡽溸䌐銝㸍蔺⪼⟛ꯟ╃ⲏ閕埛僻兇罥㸰ն俚䰕兇獏����䌑䈰ꧼ㴘潂☭

㸓㵄楓⟛ꯟ╃ⲏ侅⪝������☳⩧⻎嬠⭀㸵������ն臅⻉鰑⟥駬⛓溸⟥氠駬绣⪫⼴䭰⮃����䌑䈰ꧼ㴘潂☭㸓Ⲏ㝕⚿缛㸓ꯟ╃ⲏ䬥㺥ⲇ䍳溸⻎僓⸐ꮴ둛鰑勔巆腅溸鳑罰☋閕埛⟛ꯟ╃ⲏ缏卐劔䨿⚳⪢䌑⪫⺶㵄楓ⸯ⟛ꯟ⟛鰆侅⪝⻎嬠┬ꮴ╭锢笡♨鳑罰╬╭溸⮕绞ꯟ⟛鰆侅⪝┬ꮴ䨿蔺ն漥⯈茤ⲇ做긖����䌑䕒漩◟╃ⲏ缏卐溸⚳䫌鰑鰑☋閕埛溸㙨ꪍ䈰ꧼ㴘潂☭㸓䪋◡╬漥㵄楓⬥⯈巷���� ☳⩧ն����䌑┞㳌䍳䈰ꧼ㴘潂☭㸓⟛ꯟ╃ⲏ閕埛⫙姍㺥楓⮃䒩Ⲧ溸㙨ꪍⲹ㝧ն劅假⣹♕茤ⲇ䫟⼴兇獏����䌑┞㳌䍳䈰ꧼ㴘潂☭㸓㵄楓⟛ꯟ╃ⲏ侅 ⪝������☳ ⩧⻎嬠 ┪ⶬꂀ��� 撬脯⬥⯈巷⮃楓鿲㝕䋀䍳┬怑☹╬����☳⩧⻎嬠⭀㸵ꂀ���☳⩧⻎嬠┬怑鱪▟䧯ն♁䌑�劓䍐䈰ꧼ㴘潂☭㸓⺥䐷┞㳌䍳缋觝⮕卥⚷ն⚷駖䭰⮃����䌑睘┞㳌䍳䈰ꧼ㴘潂☭㸓⩴劚䫟鉿⻉┞侓瞬訒㐌յ鰑勔䉗㐙Ⱖ揓峒Ⲙ瞏㜾ꌄ┯⯈㎌筷⺆䕒◗☗╰溸䧯缥ն┞㳌䍳⪫⺶⟛鰆յ劻☆⟛鰆⻎嬠⮕⯋㙨ꪍ���⾕���假╃ⲏ⚃⡽⻎嬠㙨ꪍ���ն⣹♕茤ⲇ⩪鳉椚做긖����䌑┞㳌䍳勒䈰ꧼ㴘潂☭㸓呦䖦⣹♕茤ⲇ⩪鳉椚⾕缸⻉⣹♕茤ⲇ⩪鳉椚⮕⯋╬����⾕����楒嬠㐭䳀ⶬꂀ �� ╗溯⮕掾ն䳀ⶬ溸╭锢ⸯ㎌儱㵄ꮪ鰑勔楒嬠㙨ꪍ┞做긖⺇ⷬ劻⯈椚┬鉿յ勶漩䉗㐙⟶㜩瞏㎌筷䔕⿱⪫⺶⬥鰑☋䳀ⶬ⺞┞做긖⪫⺶䭦缩䲀Ⲙ⚃⡽鿛㒘⟛勑匡漥✍㙨ꪍն䈰ꧼ㴘潂☭㸓假㲳┪⚈⻑㸞⚷긖╤濫㜩勵㝃⺈溸䉗㐙楒㘷⾕傽漩應揓溸皶◚䘒ⲹնꂀ劻椟ꌬ㶡䱹⺇㪾✅ꓠ駧僓銩獏䓝⯼㸓ꯟ鉿╃缋觝溸⫐㜾楒㘷气◗ꓨ㝕侊⺈勨ꆱ┱䮅䧹䌔㲾ն㐃⯈椚┬鉿յ䉗㐙峒Ⲙ㝕楒㘷┬䊎匡䈵㝕溸⯈䈽䰁낊ꯟ⻎僓鉿╃⻎鯵皶◚║ꓨ鰆氠硅槏穗侒ꅐ䧯鰆䈽䰁낊ꯟն漳硅ꌄꬾ⩰⻑⮃⺬◗䭇䫟鉿⻉┞侓瞬㐃⫐溸┞笡⮬║漳硅侓瞬┯☹䑜㸍鉿╃ꮴ勔㙨侞ꮑ螅闌낊ꯟꂖ㸞ꓨ㗛鉿╃缋觝ꆒꀀ⾕㺥鴤䔴ն✑╬┞㵶ꧼ鉿笡⟛ꯟ⪫⺶긖㸉㜩勵溸㜾ꌄ楒㘷䈰ꧼ㴘潂☭㸓㸞⩪⮕⻎㟲䈰ꧼ겐㎑ꄽꁩ㵄偢겐㎑鄌⪝䈰瓨┱鰑鯬缛矱䈰瓨╬鉿╃ꧼ⟛溸鿛㒘䱲筻䈰ꧼ㴘潂做呿ն

农行、交行迎新行长人选四大国有行70后二把手一个月内落定
时代财经 黄宇昆

时代周报记者 何秀兰 发自广州 ꧼ鉿⪼膷╃气布缋⸉◗╝㶡溸鴚ꌄꬾ⾕ⶔ㔔⺈ն僃劻椟ꌬ㶡㐃䈰ガꧼ鉿嶀尉⮕鉿♈◜ꓭ鄌槏駢煝疵䈰✑յ䬎⚈鉿뀖㸍璔▫㐃䙰鉿ⲋ⪫㵎䬎⚈㜘ꪍյⲋ⪫㵎ⰶ╭⚈ն����䌑�劓鱎☆嵤⯒尉蜖⮕鉿觝╃ꌄ⚈⪋㣘ⰶ▫駘յⰶ䙰缋槏劁⚈尉蜖⮕鉿⪋㣘㣘⽄յⰶ鉿ꪍ⫅觝╃ꌄ⪋㣘▫駘յ䙰缋槏瞏膷ⲏն����䌑椟ꌬ㶡ꓨ㎈䈰ガꧼ鉿䙰鉿⩰⻑裯䪟⮃⚈䈰ガꧼ鉿朢╫ⷒ╚䖦䪃鉿ⰶ䙰鍧յ䙰鍧ն����䌑�劓⮃⚈䈰ガꧼ鉿ⵌ☓䉗⮕鉿ⰶ鉿ꪍն㠁♁椟ꌬ㶡䉂⮃⚈䈰ꧼ㴘潂☭㸓⪋㣘▫駘յ詡◜ꪍ㵄楓◗♈ꧼ鉿⯒⟛ꯟ溸鴚汕鿛㒘ն┪ꃎ斀䛳䈰ꧼ㴘潂☭㸓溸☭㛶⼴駱僓♣⽟䫟駘脢椟ꌬ㶡溸鴚汕麄⚌㸞劔ⲙ◟䲀Ⲙ䈰ꧼ㴘潂☭㸓┱ꧼ鉿╃溸广䍳鄌⻉㵄楓鰑徏⪴☑⾕⚳ⲹ◧銣ꂛ┞婢䳀ⶬ⪫⺶缸⻉皶◚ⲇն䈰ꧼ㴘潂☭㸓硅槏㺂□ꮫ缩訒㴼ն傽⯼㎼㵶ꓭ鄌漳瀥硅槏䙰㹾䉘䪟㜩兇獏䉂呦⬮䑳巬䈰ꧼ㴘潂☭㸓詡◜յⰶ䙰缋槏溸⚈膷鰑呬ն䑳巬婟⯼㐃䈰ガꧼ鉿䙰鉿鯯⚷ꌄ⚈膷ն蔦Ⲏ⪝䈰ꧼ㴘潂☭㸓▇⻑椟ꌬ㶡璺卋䲀Ⲙ䈰ꧼ㴘潂☭㸓Ⲏ䗪鄌⪝䈰ꧼ겐㎑┞✅气䘒✅笡ն



11编辑╱高秋榕   版式╱陈溪清   校对╱蔚然 王嶂驰2024 年 5 月 28 日 — 6 月 3 日 农历四月廿一 — 四月廿七
机构 FINANCIAL INSTITUTION

䙰鍧瑠⚈┯⯒═⽟僓ꭊ╅袾駩⯟⫙ꆱ둛硅☭◜⺈Ⲙն�劓��傽╅袾駩⯟䉘둛绣硅槏☭⽄⺈剳⪫⼴假⚈羻鰈蛒╬⪫⺶鯯ⲏ䙰漳յ詡◜⚷璔▫假⚈䑳☊鱪╬䙰鍧ⲙ槏脯⻉閕䙰漳յ눢䊛岻ⲏ㴸ꌏ㸰瞻♨婟⯼♣╬㻀鉿鯯ⲏ䙰漳յ詡璔膷鯰溸ⰶ䙰鍧ꋲ峺宑㐭㎌䈰✑騫俠◟�劓��傽瑠⚈䌔㐭鿛⚈╅袾駩⯟둛绣뀎ꭄն婟⯼�劓�傽╅袾駩⯟⪫⼴璼䙰鍧愎嶯吙㎌䈰✑騫Ⲙ瑠⚈氮詡◜ꪍꮭ攍儘♣╬㻀鉿䙰鍧膷ⲏն♈����䌑�劓눢姍ꄨ☆눢┪䉗氰騟包倣䌔裯⺇槏䐷㢽砯鱎╅袾駩⯟*10溸⬐⮄鴤鱂◗ꂀ�䌑僓ꭊն广☆䨿㴸羱兇獏㎌鯯ⲏ鰑倣ꁩ劻괛銣⩪䳀☆假溸鰑倣╅袾駩⯟㐃广☆䨿╭升┪䉗㵈呦枱䘒◟♁䌑�劓��傽⺈剳╬╚婝ն⪸◟╅袾駩⯟*10ꂛ㺥⾕☭◜⺈Ⲙ㸉*10溸䔕⿱�劓��傽╅袾駩⯟假⚈詡璔羻鰈蛒㎈䍎僓♣⽟䫟駘脢璼�广☆䨿ꊙꁉ劔潸⪸溸閕⮯䭰䑜╅袾駩⯟*10溸⟛蠩勨卐□儱┺╃溸♑♰⚷䭶攍┺╃溸ꆒꀀ鴋☆儅䨿⢳㟲屰ꄽ㴘䱗ն
高管频变䰕╅袾駩⯟⪫⼴┱╚駩⟥䛉羻鰈蛒⮃气◟����䌑�劓禶鯼弮ⵌ⪫㴘煝疵气㳔⸉熶㛶㳔⛻ն⪼劔鿲╬╝㶡溸㵈駉⾕䫌鉿芻冎劅⮵ꂛ⪝駩⯟䉗㐙➬儱㐃╅袾駩⯟⚈膷����䌑瑠膷����䌑Ⲏ⪝╚䫌駩⯟楓╚ꓭ鯯㶡����䌑㎈⯒╅袾駩⯟ն㐃╅袾駩⯟劻ꭊ羻鰈蛒⸉⚈⺇䩬鰑硅ꌄ⽄䈰⫐㵈⻉閕ꌄⰶ䙰缋槏畃呦㵈駉ꌄⰶ䙰缋槏╭䭦䈰✑㐙㜾䉗㐙╃ⲏꌄⸯ鰑勔䉗㐙⮱假╃ⲏꌄ䙰缋槏䫌鰑ꧼ鉿ꌄⰶ䙰缋槏⫅䫌鉿╃ⲏ▟ꌄ䙰缋槏ն┱羻鰈蛒⻎僓㻀假溸䙰鍧ⲙ槏䑳☊鱪熶㛶煝疵气㳔⸉劁⚈┪嶯臅⻉鰑⟥駬⛓劔ꮺ⪫⺶⽄䈰յ┪嶯假┿绦鰑⟥駬⛓䫌鰑劚ⲏ劔ꮺ⪫⺶駬绣⮕卥䉞յ⪺╃駩⯟㎷㴼侅漩◜╃䙰ꌄⰶ䙰缋槏յ╅袾駩⯟⡺ⲏ鄌鰑䙰ꌄ䙰缋槏楓⚈╅袾駩⯟䙰鍧ⲙ槏⫅⡺ⲏ鄌鰑䙰ꌄ䙰缋槏ն瑠⚈溸ⰶ䙰鍧ꋲ峺宑⪾劔漳硅⾕䫌鉿芻冎┯ꁩ⪼◟����䌑�劓⮃气楓䌑㸞怮��⽟㻹նꋲ峺宑劁⚈膷◟⫐諕⺜䈰ガ鉿侓硅槏㳔吿յ⫐諕⺜缋嵴✅⯜侊긞㣘⽄⚷յ⫐諕⺜駩⯟漳瀥硅槏㣘⽄⚷⸉⚈㎼⟥駩⯟䫌鰑ꧼ鉿

高管频变东莞证券9年IPO冲击路又添变数

IPO审核

时代周报记者 吕泽强 发自广州

㎼臅駩⯟⾕宑气駩⯟溸俠⻉婞㐃鴤┪ն缣㎼臅겐㎑䙰鍧뀎⚾⮃⚈宑气駩⯟詡◜ꪍ┯⯒┩╗劓僓ꭊ宑气駩⯟⫙┞⽄㎼臅겐㎑⮃麄溸㝕㸞ն�劓��傽┪ⶭ宑气駩⯟䉘◗䙰鍧⟥䛉䫧궣◜ⲏ鯬鯰☭气⺈Ⲙ溸⪫⼴ն⪼╚宑气駩⯟♣鉿䙰鍧膷ⲏ溸敒괃먍鿛婞婞䑑䬎⚈䙰鍧┞膷蜖먹┯⫙䬎⚈宑气駩⯟詡璔缣缩䬎⚈⪫⺶䪃鉿㣘⽄⚷㣘⽄յⰶ䙰鍧假臏ⸯ㎼臅겐㎑䙰鍧ⲙ槏匤嶯╬宑气駩⯟ⰶ䙰鍧յ詡璔ն
代行总裁“转正”䰕宑气駩⯟⪫⼴╚駩⟥䛉敒괃먍嬢╃◟╚ⷂ鯯缋侓岻㝕㳔熶㛶煝疵气㳔⸉둛绣⚷駉䉞����䌑�劓⪝膷宑气駩⯟⸉⚈宑气駩⯟ⰶ䙰

鍧յ♣鉿䙰鍧յ♣鉿䪃鉿㣘⽄⚷╭䊛յ鯯ⲏ䙰漳յ눢䊛낊ꯟ㴸瞏膷楓⚈宑气駩⯟䙰鍧յ⪫⺶䪃鉿㣘⽄⚷㣘⽄♨宑气劻鯴詡◜յ宑气駩⯟䫌鰑劔ꮺ⪫⺶詡◜յ宑气艧勶䫌鰑㕈ꓭ硅槏劔ꮺ⪫⺶詡◜ն宑 气 駩 ⯟ 鯯 䫟 兇 獏����ˌ����䌑劻ꭊ敒괃먍┞潳鯬鯰宑气駩⯟溸鯯ⲏ䈰✑����䌑�劓䐷㢽♣鉿䙰鍧▇膷նⲎ⪝宑气駩⯟⯼敒괃먍㐃弮ⵌ術啃┺璇㳔吿䓝ꁩ侷䉞����ˌ����䌑㐃ꪍ尉駩⯟䈰✑◗ꪍꁒ��䌑僓ꭊ⸉⚈鯯ⲏ䙰ꌄ䙰缋槏յ䙰鍧杅⯋ⲙ槏յ鯯ⲏ䙰漳ն♈⪼㐃ꪍ尉駩⯟溸缋⸉⺪♨澚⮃鯯ⲏ䈰✑┞潳儱敒괃먍溸脚勔鉿ն⺞┞⻐膷⛻劔䨿⺈Ⲙ溸儱☭ⲇ脚㸞蜖먹⪼㻀⸉┱敒괃먍劔┞㴼ꓨ⻉═☭⻎呤嬢╃◟╚ⷂ鯯缋侓岻㝕㳔□⻎呤㐃ꪍ尉駩⯟䈰✑ꁩն䰕宑气駩⯟⪫⼴╚駩⟥䛉

蜖먹㐃ꪍ尉駩⯟⸉⚈☭ⲇ鰑徏ꌄⲙ槏䙰缋槏յⷂ價觝╃ꌄ䙰缋槏����䌑♈ꪍ尉駩⯟鴩垗蔸㝙낊駩⯟⚈☭ⲇ鰑徏ꌄ䙰缋槏����䌑��劓Ⲏ⪝宑气駩⯟⸉⚈宑气駩⯟☭ⲇ鰑徏䙰ꌄ䙰缋槏յ詡璔瞏楓⚈宑气駩⯟䪃鉿㣘⽄⚷㣘⽄յⰶ䙰鍧ն
国联背景投行老将担任董秘蔦⹜䌑��劓��傽駩漳⚷呦⬮㎼臅駩⯟溸䱽艧艧╅傱ꨧ䉗㎼臅㺥겐㎑劔ꮺ⪫⺶矻璼㎼臅겐㎑䧯╬宑气駩⯟溸╭锢艧╅♨匡㎼臅駩⯟┱宑气駩⯟溸俠⻉➬뎬┪◗둛ꅌꇔն♁䌑�劓�傽宑气駩⯟⺥䐷艧╅㝕⚷⾕詡◜⚷㎼臅겐㎑䙰鍧뀎⚾裯⚈宑气駩⯟詡◜ꪍ�劓��傽㎼臅駩⯟婞䑑⪫⼴䬸鉿艧⚌侅鯺宑气駩⯟⪢ꌄ艧勶ն婟沁宑气駩⯟溸☭◜騫俠假┪⚈溸ⰶ䙰鍧յ詡璔匤嶯□儱♈㎼臅

겐㎑脯匡ն䰕⪫䐷鰑倣匤嶯嬢╃◟ⷂ☓㝕㳔熶㛶煝疵气㳔⸉նⲎ⪝宑气駩⯟⯼⪼⸉⚈㎼臅겐㎑䙰鍧ⲙ槏յ㎼臅ꄽ㵂鰑勔䫌鰑劔ꮺ鯰⚈⪫⺶㎼臅駩⯟⪢鰑㲳⪫⺶䙰缋槏瞏ն⫙䔯⯼ꃰ忈匤嶯䫌鉿╃ⲏ缋돂뀗╝婟⯼⸉⚈╚⟥駩⯟䫌鰑ꧼ鉿╃ⲏ䪃鉿䙰缋槏յ╚⟥駩⯟㎼ꮪ劔ꮺ⪫⺶䫌鰑ꧼ鉿╃ⲏ詡◜䙰缋槏յ╚⟥ꓧ僧駩⯟潳䱹䫌鰑╃ⲏ詡◜䙰缋槏նꂘ呤┞⻐䫌鉿脚㸞㐃ꂘ呤┞╗⪸ꨴ僓⯤䬎⚈宑气駩⯟ⰶ䙰鍧յ詡璔㸞㸉㎼臅�宑气䌔鯺呿劔䔻㝕ⲙ漩ն潨⯼䉂劔㝃㵶⪫⺶䫧궣㸞⮃み宑气駩⯟艧勶◙㎼臅駩⯟ն㠁띸⟥⮱䫌�������4)յⵌ☓⯈㸸�������4;յ筻襴◱�������4;յ僓♣⮃曬�������4)⾕㝕⚱☆ꄽ�������4)瞏⪫⺶㎼臅駩⯟䌔鯺宑气駩⯟溸䈰✑婞㐃ꂛ鉿ն

并购整合进行时原国联集团总裁助理任民生证券副总裁、董秘
时代周报记者 吕泽强 发自广州

䙰ꌄ䙰缋槏ⲙ槏յⰶ䙰缋槏յ䙰缋槏䙰鍧ⲙ槏ն⻎僓瑠⚈溸⻉閕䙰漳⫅눢䊛岻ⲏ㴸ꌏ㸰瞻⮃气◟����䌑�劓劁⚈膷◟届ꮒ䉗睘◝ⶥ┞╚㳔╅ⵌ䕼氲㲳煝疵䨿广㐐岻⯜䫟獘䙰罒㵎广㐐䉗먹㕈겐㎑劔ꮺ⪫⺶广㐐䉗먹巷㵄╃劔ꮺ⪫⺶⣍䎙⩧術╃겐㎑艧⚌╅袾┪⩱氲艧⚌劔ꮺ⪫⺶����䌑Ⲏ⪝╅袾駩⯟⸉⚈䙰鍧ⲙ槏⻉閕┱낊ꯟ硅槏ꌄ䙰缋槏⻉閕岻ⲏꌄ䙰缋槏눢䊛낊䱽㴸눢䊛岻ⲏ㴸岻䔾◜ⲏꌄ鯬鯰☭յ䙰缋槏╅駩㴥䖎詡◜ꪍ楓⚈╚㎼駩⯟╃⚷蔦䔾㜘⮕┱⫐㵈㣘⽄⚷㣘⽄╅袾䉗ꓭ鄌巆鰆勶漩⟛䫞⚷漳◜ꪍնꋲ峺宑┱ꌏ㸰瞻㐭鿛⚈╬╅袾駩⯟둛绣뀎ꭄն婟沁둛硅☭◜騫俠鴈瑠╅袾駩⯟ⸯ䙰鍧瑠⚈┯⯒═⽟僓ꭊն�劓�傽╅袾駩⯟⪫⼴璼愎嶯吙㎌䈰✑騫Ⲙ瑠⚈╅袾駩⯟䙰鍧膷ⲏ氮詡◜ꪍꮭ攍儘㐃詡◜⚷臏⚈假溸䙰鍧⯼♣╬

㻀鉿䙰鍧膷ⲏն
IPO又添变数╅袾駩⯟♁䌑ꂛ⪝◗㝃◜▇瑽նꯙ◗�劓♨匡溸둛硅⺈ꮔꂖ劔婟⯼�劓⯼鯯ⲏ䙰漳յ詡璔瑠⚈�劓䍐╅袾駩⯟*10╚婝㵈呦ն�劓��傽╅袾駩⯟ⸯⰶ䙰鍧յ鯯ⲏ䙰漳յ詡◜⚷璔▫匃䗅做瑠⚈氮ꋲ峺宑♣╬㻀鉿鯯ⲏ䙰漳⾕詡◜⚷璔▫膷ⲏ⪫⺶⟥䛉䫧궣◜ⲏ鯬鯰☭潸䍎氮匃䗅做⺈剳╬ꋲ峺宑ն�劓��傽广☆䨿㴸羱兇獏╅袾駩⯟╭升눢┪䉗氰騟㎌鯯ⲏ鰑倣ꁩ劻괛銣⩪䳀☆假溸鰑倣㵈呦枱䘒⺈剳╬╚婝ն╅袾駩⯟溸*10▇鴤峒䫐┯偃ն♈눢姍ꄨ☆눢┪䉗氰騟包倣䌔裯⺇槏䐷㢽砯鱎蔸♁䉂ꂀ�䌑僓ꭊն2015年6月，东莞证券首次递交招股书并获受理；2016年12月完成反馈意见的回复，并于2017年1月披露招股书预披露更新。2017年5月，

因大股东锦龙股份（000712.SZ）原董事长杨志茂涉单位行贿案，东莞证 券IPO中止审 核。2021年2月，证监会 恢复了东 莞 证 券 的IPO审 核。2022年2月，东莞证券首发过会，但始终未拿到上市批文。⪢긖㵄鉿艧玭鉿峜⫘⯜⼅Ⲙ⻑广☆䨿◟����䌑�劓�傽⺇槏◗╅袾駩⯟溸*10氰騟䓝䌑�劓��傽╅袾駩⯟剳假◗劅假┞曬䬲艧▫ն♁䌑�劓��傽╚婝㵈呦⻑蔸♁㹀勑閒╅袾駩⯟溸Ⲙ✑ն䬲艧▫鯯ⲏ⟥䛉ꁩ僓侞脯╚婝㵈呦儱⻲┱䓝僓匃䗅做溸瑠⚈劔⪸羻鰈蛒㎈䍎璼广☆䨿ꊙꁉ劔潸⪸溸閕⮯䭰䑜╅袾駩⯟*10溸⟛蠩勨卐□儱┺╃溸♑♰⚷䭶攍┺╃溸ꆒꀀ鴋☆儅䨿⢳㟲屰ꄽ㴘䱗ն羻鰈蛒㸉僓♣ ⽟䫟駘脢銩 獏*10溸⪾✅ꂛ㺥䝠⬔劔䔶㐃⪫⺶㺂긖ꂛ鉿屰ꄽ☭◜⺈Ⲙ㸉*10蝄劔☴▂䔕⿱⟛蠩勨卐㸞⚷┱╅袾駩⯟⩪⮕屰ꄽն
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�劓♨匡㐌☋յ⫄媨묛ꓭ&5'ㄼ䳀侅漩䱗㝧⪻ն�劓��傽䐷漽⻑묛ꓭյ溮ꧼյꧢ╃瞏潸⪸鰑☋┞⻎┪巹䊎Ⲙ⽟劻艧㹐⪼儱劔虝升㑊俠✅⬐둛ն其中，Wind贵 金 属指 数 上 涨4.85% ；多只个股涨停，龙头紫金矿业（601899.SH）、洛阳钼业（603993.SH）也双双上涨，紫金矿业盘中市值一度逼近5100亿元，股价再创历史新高，报收19.47元/股。⻎傽楓鯴묛ꓭ┞䍳皭┪����耘⩧�漯⺶缩⮱⸉⺮假둛楓鯴溮ꧼ劅둛痓熏��耘⩧�漯⺶⪸⺛⮱ꂀ��䌑匡假둛屽ꓭ╭ⲇ⻉绢侅䫟������⩧�⩴漽╚劅둛巹蔸������⩧�⩴缣缩⻔�劓��傽溸������⩧�⩴溸⸉⺮劅둛⚃Ⲙ⬐⮄ն┱婟⻎僓⫄媨升㑊♨⫄桧յ⫄먋╬♣銩溸潸⪸╗艧銩楓䒩ⲹն婟㜾⺇┪⽟勒�劓��傽䲀⮃溸㐌☋侓瞬⯢應㐌☋升㑊□劔㝃⺢╗艧㝕䋀┪巹⛰ⶭ漽⻑巹ⲹ劔䨿㎈訒䨗蔸侅漽升㑊俠✅侅鳰ն�劓��傽叄劻鯴⪫⺶☆儅☭㛶⼴駱僓♣鯯缋⻄㎼㝠鉿㝕閕埛䭦缩鯺⪝묛ꓭ儱䲀Ⲙꓭ⚃┪巹溸ꓨ锢㎌筷▇┞ն䰕╚㎼☭宑ꧼ鉿俚䰕䨗蔸����䌑�劓勒㝠鉿묛ꓭ⥈㜜����┧漯⺶潸鿲◟�劓勒㙨Ⲏ◗�┧漯⺶նꂘ䟩⽱濫蔦����䌑��劓⚌♨匡䧰㎼㝠鉿묛ꓭ⥈㜜䉂缋ꂞ缩��╗劓㙨Ⲏն
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金银狂飙中国白银集团暴涨超50%
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駠⮰䊎뀖┬溸봅✯겐㎑㐃����䌑侅鯺◗岉ⷂ╚掤假包倣璇䪫劔ꮺ⪫⺶����溸艧勶ꂛ⪝焪㙺鯬卋鉿╃蔸婟婞䑑ꂛ⫯假茤徏뀖㔔ն䨗蔸����䌑䌑䍐봅✯겐㎑㐃假茤徏뀖㔔矱⮦◗䌑☋��┧氲尊包倣绣狐ꐧ꧇뀉潨յ䌑☋��┧ꨈ瑠㲳氲尊包倣☋╃뀉潨յ䌑☋��┧ꨈ瑠㲳氲尊氠☭ꅐ焪㙺鯬卋包倣뀉潨յ䌑☋��┧ꨈ瑠㲳氲尊鯬卋包倣┞✅뀉潨յ��┧�䌑氲㲳绣狐ꐧ꧇ꨈ뀉潨ն⪼╚䌑☋��┧氲尊包倣绣狐ꐧ꧇뀉潨┞劻յ◝劻⻉駉��┧狐ꐧ꧇յ䌑☋��┧ꨈ瑠㲳氲尊包倣☋╃뀉潨┞劻�┧狐ꐧ꧇ꨈյ䌑☋��┧ꨈ瑠㲳氲尊氠☭ꅐ焪㙺鯬卋包倣뀉潨┞劻���┧焪㙺鯬卋յ䌑☋��┧ꨈ瑠㲳氲尊鯬卋包倣┞✅뀉潨┞劻�┧焪㙺䉂ꂛ⪝ꓪ☋ꮕ嫙ն����䌑봅✯겐㎑溸假茤徏包倣ⷑ⪫⺶觝侅溸嬠ꓨ♇鿲⛽╬����� ⻎ 僓ꂘ ꌄ ⮕ 嬱 ⯈ 椚����䌑 □ ☹劔������⻎嬠┬怑������ն㸉婟봅✯겐㎑⪫䐷銩獏⪫⺶⪾㜜鿲䒩溸鰑ꓭ㵄ⲇ䪫勘煝㵄ⲇ❹긐栃杅溸ꦡꨈ腣⻉䪫勘⚳ⲹ㸉假茤徏包倣升㑊溸⯼冎劔┞㴼溸劻䔶潸⟥騍升㑊⺪♨䍳ꁩ楓ꮕ嫙溸㎧걾僓劻ն

上市公司LISTED COMPANY
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80
天

新能源

龙佰集团实控人许刚病逝500亿元公司谁接手？

겐ꁾ⚃呬幜㳌柄낕ն绞嶯ⷩ勨㸍蔺ꁾⲇ箄䑳յ藎⪫⺶⢷薨♨䳀ⶬꁾ⚃յ겐鍯硟焝罼յ⻄㝕嵌溸괛寛䚱㜩瞏⪴⻎➶䧯◗勔鿝겐ꁾ⚃呬溸┪巹ն┞取걾寛겐ꁾյ嶯ꁾ⚃呬⪢ꌬ㐃巹氢取˘˘㐃ꂘ┞鿝䳀⯼⯒匡溸겐ꁾ巹⚃愲╚㝃⻐鯴♣⻔僓♣鯯缋闌卥◗♑♰䓝⯼긖╤溸䉗㐙枱⬔ն㸉◟╚㸰鯴♣脯阌勔鿝巹⚃愲䌔勑䊎匡㝛㝃溸⯈㟲气䟩脯剳걾⢳◗藎⪫⺶巹⚃⻑㵊䨮嬠⚃剳⸌㵭◗ն
南美航线运价狂飙겐ꁾ뀖㔔⪢绻┪巹广㐐┞㵶鯴♣⪫⺶䈰✑☭⽄椟犽㸉僓♣鯯缋銩獏⺞┞⻐缋觝姚耘绻溸鯴♣㸰劁⻎呤䭰⮃⪫⺶ꄽ焒♑♰耘绻勔⽟┪巹���뀔駉┬⽟姚嵌绻⚷巹���ն♈┪嶯薨ꁾ☆儅䨿俚䰕匡澚�劓��傽┪嶯⮃⺛겐鍯硟ꁾ⚃䭰俚缸⻉ꁾ⚃䭰俚鿲┪劻�劓��傽┪巹����蔸�������掾ն⪾✅⚃呬┪┪嶯⮃⺛蔸姚嵌㕈勔䉗㐙ꁾ⚃嶯ꁾ嶯ꁾꮩⲎ鰆┬⻎鿲┪劻┪巹����蔸����耘⩧�5&6 ┪嶯⮃⺛蔸㐌╚嶯㕈勔䉗㐙ꁾ⚃⮯鿲┪劻┪巹����蔸����耘⩧�5&6 ⮃⺛蔸耘锟⾕耘╅㕈勔䉗㐙ꁾ⚃⮕⯋╬����耘⩧�'&6⾕����耘⩧�'&6⮕⯋鿲┪劻┪巹�����յ����ն㐃┪嶯⮃⺛蔸⻄㝕嵌溸薨绻╚ⷂ耘薨绻巹ⲹ劅桍⮃⺛蔸ⷂ耘㕈 勔  䉗㐙ꁾ⚃鿲 ┪劻㝕䋀┪巹�����ꁒ⯒����耘⩧�5&6ն⡽䕒峜 䟩溸儱�劓��傽┪ ꃎ姚嵌յ㐌╚嶯յⵌ耘յⷂ耘瞏薨绻䉂䓡䕒绢���溸楒嬠巹䋀勔⽟❹僀缰䭦巹ⲹն脯┪嶯⮃⺛蔸ⷂ耘㕈勔䉗㐙ꁾ⚃䉂鿲䌑⮵�劓�傽脌⠩巹䋀ꁒ�������ն㐃鯴ꁾ♣槏♰澚匡┯⻎ⶔ㔔巹⚃ⸯ㎌⻄䐻նⵌ耘绻鯴♣㸰㐃劗㏍┪䬲䴗濫㵊䨮����◱뎢ꄒ1SJNF⚷⽄

红海危机叠加集装箱短缺集运价格淡季狂飙
傽㴼咨�劓��傽䨗婝⪝♎ꗞ◟耘锟յ耘╚╗⯋♎䍍劔晦♎ꃥ骮⻄⛻劗⺪䳀⯼㜜鯴⻎呤劔ⵌ耘╃ⲏ溸㸰劁⮯駌╬◱뎢ꄒ⚷⽄傽僓駠㝃㝕⪫⺶䙋濫㎔鯴⚷潳䱹⯒藎⪫⺶駊俠取ⲎⰦ◗鯴取箄䑳յ氢取溸楓骮ն氢取䔯䔯⮃楓㐃僘㳌藎⪫⺶╬⟛駩怮鿬薨鉿䴗┬怮鿬ꓪ����♨┪溸鯴脯┞傿劅⻑薷⛻┯㝉藎⪫⺶⚷䬤缙ꁾ鿬㝃✍溸���♨┪ꁾ鰆鿲⛽溸鯴朮㸞⪼㴘䱗⯒┬┞薨姍䓝╚ն气䟩剳걾⢳◗㵊䨮澚⯒ꁾ鰆鰂◗□⚷㝃銝ꓪ┞┬┯濫䙋溸僓⡀㹧⚷⫙瞏瞏澚┯㸵藎⪫⺶ꌬ⮃楓氢取溸䝠⬔鯴朮ꌬ屳劔藎鱂鯴◗ն㸰瞏⢳册鯴溸╚㸰鯴♣㸉僓♣鯯缋銩獏ꂘ鿝겐ꁾ巹⚃◟♑♰脯阌䌔勑劔㝃㝕溸⯈㟲ն⻎呤⢳ⵌ耘绻┪ꨀ鯴溸㝕㛺⮯㸉僓♣鯯缋䭰⮃劔甯㴼㵊䨮溸⻎鉿剳茤鱌┪ꂘ鿝巹⚃愲屳劔甯㴼㵊䨮⢳ꨀ鯴溸⚷嬠鿲걾⢳ꁾ⚃巹䕒䗪僓㵊䨮⚷㸉⻄㵶溸䫟⚃剳侨䠋ն脯㐃ⷂ耘ⶔ㔔⮯┱䓝㐌䧶㸞䔰侅ꂛ⺛⪸瓭劔⪸ն椟犽䨿㐃溸鯴♣⪫⺶锭漺◗⪢槊㝃匜薨绻⪼㷌閚⯒◗藎⪫⺶㐃ⶔ㔔ꭊ溸ꁾⲇ騫ꏕ⺈ն䔻㝃藎⪫⺶楓㐃ꌬ㐃Ⲏ㝕㸉ⷂ耘䉗㐙溸䐷䬥㎌╬ⷂ耘锢㸉氲Ⲙ鿕յ㝛ꮒ茤升瞏㙨Ⲏꂛ⺛瓭䨿♨㵊䨮ꌬ䉤労䫜⩰⮃鯴⯒ⷂ耘♨閕ꉍ⪸瓭ն⺞㜾耘㎼㝕ꄑ㐃ⷬ□⚿⮃锢㸉╚㎼氲Ⲙ鿕䔰侅假⪸瓭溸巆䛉䔻㝃鿕⚕㵊䨮ⷬ❈屳劔駊□⩰㸞尸鿕䔯ⷂ耘⯒僓⫙♈ⷂ耘⮃⺛⯒耘㎼□㹧┯砯儱♈╚㎼ꂛ⺛⺪♨閕ꉍ⯜鍧ն椟犽㸉僓♣鯯缋銩獏ն╚㎼ガⲏꌄ羱皭兇獏ⷂ耘㝕㎼䉄锟⬑㴼㸉⩱⚨缀⚂☋䔰侅ꂛ⺛瓭蔦♁䌑鱎䉄锟ꂛ⺛㝛ꮒ茤氲尊升㸞괛锢罰绯�����溸ⷂ⪴䉗㸉㜾缛┞⪸瓭脯╬❈䉗㐙ꃿ䍎假閕潸⪸勨卐駦㴼◗蔸����䌑ꄢ䌑ꄨ⭀溸⩹瓭ꏕ뀭ն潨⯼䉄锟���溸㝛ꮒ茤氲尊升ꂛ⺛蔦╚㎼䰄脯阌▇╚㎼⩱⚨⪫⺶鱴僃⮃⺛蔸䉄锟⺇⯒溸⪸瓭ꮺ⯜㹧鱴㸵ն

氲Ⲙ尸鿕做긖䉄锟潸⪸㪾✅□䭰⮃䉄锟⻄潸⪸ꌄ㣘䉂㹧䳀둛氲Ⲙ尸鿕ꂛ⺛⪸瓭ꁒ䧯⪴駮駉⮦ꄽꁩ庱ꂛ溸做䑑⯒����䌑㸞瓭椚䳀둛蔸��� ┱婟⻎僓관⪸瓭ꂛ⺛ꏕ뀭㸞ꄢ䌑┬ꮴ潳⯒����䌑⺆巆նꂀ䌑╚㎼尸鿕⮃⺛ꓪ鿲╬讕ⲿⷂ耘□儱╚㎼鿕⚕溸ꓨ锢䉗㐙脯㐃┺ꬾ氠◟ꁾꀂ尸鿕溸怤鍯藎ꁾⲇ箄䑳溸䝠⬔┬겐鍯硟嶯ꁾ䧯╬◗劂♣做呿▇┞ն嬠㠁騜嬠◱ꂽꂘ⭠╗劓⮃鯴ꓪꌬ嬠鿲㝕⪫⺶�劓յ�劓⚌溸薷⛻ꌬ錻嬠◱ꂽⷑ氠◗ն椟犽㸉僓♣鯯缋䭰⮃♈㟧間㷌匡澚锟긌溸겐ꁾꁾⲇ□錻騫ꏕ⯒ⷂ耘锟긌薨绻溸ꁾ⚃□㐃┪巹ն┪嶯薨ꁾ☆儅䨿俚䰕□兇獏�劓��傽╚㎼⮃⺛겐鍯硟ꁾ⚃䭰俚╚楒嬠┪⽟巹䋀劅둛溸╬ⷂ耘薨绻յ╅锟긌薨 绻յⷂ긌薨 绻⮕⯋ꁒ ⯒�����յ�����յ�����⮕⯋蔸�������掾յ������掾յ�������掾ն긌嵌╗⯋掾䉂缋ꁒ⯒�┧耘⩧┞╗硟�劓巹䋀㕈勔╬���  ���耘⩧⯒◗�劓䍐巹䋀㹧낕ⶬ⯒����耘⩧յ����耘⩧脯긌嵌薨绻♨䔯幜㳌僓ꁾ鰆☹╬����  ����耘⩧նⷂ耘薨绻䌐僓ꁾ鰆□儱����  ����耘⩧⛰楓㐃䈽┯㝃锢����耘⩧ն椟犽㸉僓♣鯯缋銩獏ն
红海危机与集装箱短缺脯ꯙⶔ㔔䉗㐙溸괛寛▇㜾㝃⻐鯴♣㐭䭰⮃勔鿝巹⚃⪴⻎溸ⸯ㎌㐃◟绞嶯ⷩ勨♨罼硟ꭄ뀨ն蔦����䌑䌑勒苪㗶婣鍯㐃绞嶯Ⲙ錾⮄⻑⪢槊㝃璀嶯ꁾ藎㒘㐭傱岻缋ꁩ蜖⚢㛶ꁾ岉ˌ绞嶯ꂘ┞薨ꁾ锢ꇔ脯뀋缑ꇔ긌嵌㟲労閤ꂘ□潳䱹㸍蔺薨鉿⽟劻⺈ꪍ剳㝃겐ꁾꁾⲇ괛䫌侒◟騍ⶔ㔔䓝╚ն薨ꁾ⿀騊勨卐#*.$0㐃�劓�傽┞碋倁皺╚㹧䭰⮃绞嶯ⷩ勨蔺⪢槊괛㙨Ⲏ绢���溸ꁾⲇ匡怮鳉⪢槊겐鍯硟鰅儅ն#*.$0ꂖ銩獏����䌑겐ꁾ뀖㔔☆♕溸ꁾⲇ䉂鿲⸉⺮劅둛寊䌐㙨ꪍ���脯����䌑⯼㎃╗劓겐ꁾꁾⲇ☆♕ꓪ䉂鱪ꁩ���┧吙⬮硟鿲婟⯼

溸绦䓡㙨ꪍꂀ��� ♈藎ꭶ閕埛匡澚����䌑假藎☆♕ꓪ㸞ꁒ⯒䌑⮵ꁾⲇ溸���♈♨䔯缋돂匡澚騍瞏閕埛溸☆♕㸞㸍蔺║ꓨ溸❵缕ꁩⰩ⛰♁䌑溸☆♕ⷮ㸞劔ⲙ◟⪢槊겐鍯硟鰅儅溸汉ꄽն脯绞嶯ⷩ勨□䊎匡◗⺞┞╗ꭄ뀨겐鍯硟焝罼ն“集运航行周期变长，原本30天到达目的港现在要40天，柜子回到出发地的时间也就从60天变成80天，柜子无法及时返回亚洲、中国，导致目前很多船公司都缺柜子。”椟犽♃缉藎⪫⺶┞薮⚷䭶攍藎劻騫ꏕ鯴取⛰濤┬❹僀傱岻⟛駩劔겐鍯硟ն劅ꂀ䧰♰溸㵊䨮䳀取僓缋䊬ꌬ屳取㲳㎌婟㕈勔┪㵊䨮㐃騜⺪♨䳀取僓㹧锢ꁣꅌ䩤䳀取ն䳀⯼䳀取㵊䨮锢㝃䪩䬎潸⪸鰆氠⛰⻑긖㠁㎌屳劔取㲳傱岻鍯ꁾ鯴朮⮃嶯㹧⺢茤㴘䱗⻑缩藎劻⯒僓ꁾ⚃剳둛䰁㝤剳㝕ն椟犽璼ն椟犽⻎僓䭰⮃㎼㜾溸㝕㸰藎╅□⺇㎧◟겐鍯硟焝罼溸㎧㘷⛰㎼⫐溸㝕㒘薨ꁾ⪫⺶㠁╚ꂜ笡瞏茤㝉騫Ⲙ╚㎼萞㐌╚溸㝃╗겐鍯硟⚷瓫䕼⪾㜜⚳ⲹն䧰♰㐃缕㵊☭劚ⲏ僓□⚷騜僻〘㵶藎⪫⺶潨⯼♇劔겐鍯硟յꁾ⚃瞏ն潸⻎ꁾ⚃▇┬藎⪫⺶屳取㲳㹧瞏◟㵊☭溸鯴屳岻ꁾ⮃⹜䨿♨ꄑ劔取㲳溸藎⪫⺶⚷剳劔⟛걁ն椟犽㸉僓♣鯯缋銩獏ն脯ꯙ┪ꃎꭄ뀨㜾薨ꁾ⪫⺶㐃䓝⯼溸矸绢㳌╚䲀Ⲙꁾ⚃┪巹溸駱寛□┯㵽䘋閗ն薨ꁾ⿀騊勨卐䖎ꓧ劅ꂀ㹧䭰⮃����䌑�劓��傽蔸�劓��傽ꂘ ◩ ⽟⫐╭锢溸╅锟⻔薨绻ˌ鴚㝛䌐崎յ鴚㝕锟崎♨◱嵌ˌⵌ姚⾕㐌╚嶯薨绻╚䉂缋劔��╗薨姍㵌䉘⺆巆⺆巆薨姍䙰俚ⷑ駉⮦���╗薨姍溸�ն⪼╚绢��㸞㐃鴚㝛䌐崎╅⻔薨绻┪��㐃◱嵌ˌⵌ姚⾕㐌╚嶯薨绻┪��㐃鴚㝕锟崎锟⻔薨绻┪ն㸉婟劔╃⫐☭㛶㸉僓♣鯯缋䭰⮃ꂘ䟩⽱濫藎⪫⺶⺪茤婞ꄽꁩ⢷薨յ⭀㸵ꁾⲇ脯䲀Ⲙꁾ⚃┪巹ն倁╚ꓠ駧㸉骮㐭╬⻐

时代财经 张汀雯

时代财经 何铭亮
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⩹泯槊迀溮劔䖪锢䩤⻜♨婟╬⪸ꨴ駵㐃叄獘☆䌐⺬┪ꂛ鉿啃筻潸⪸溸眧駘䉂둛ꁒ���┧碋ն㜩气洡㙨䒩✅鯵䳀둛⩹泯ⲇ儱ꂘ◲䉲㲳╚⮃楓溸둛뀡駵寤ն䉲㲳┬做駬駢ⶔꓧ溸羱⪸峜⚃呬⪸峜侞卸⪸峜⹜〘茤䩤˘˘⛰랓㸵劔☭⪸峜낊ꯟնꂘꓧ溸⩹泯槊迀溮㝃䭰귿茺峜㸛☭⩹泯槊迀溮璼귿╂╂槊Q)�╂槊迀溮┬璼귿╂ն✑╬鉩师⯜╚溸┞璀귿╂儱♈⣍䎙☭䯧桬溸鉩嵬╚⮕瑠䕒⯒溸嵹罥⩹泯槊迀溮⯜⯮㝃氠◟岖泈⩠盅⾕鉩师稝洒洡㸵俚洒洡⺪♨ⶖ⟛䫟ꨆ䭇ⸯ䙎⩹泯槊迀溮罼▌津յ假气⩠鯲鉩津յꓨ㒘ⸯ䙎⩹泯䙎鉩㸰升⭀㸵津յ䈢䀸洡յ⪢麄㒘ꓨ津舽傱ⲇյ䙋䙎呬卲䉄⯈缸⻉䔰ն潨⯼귿╂㐃㎼⫐裯䪟溸ꃿ䍎駩䌔┯㝃㐃ⶖꯗ⫐溸❈氠□劔濫║呬溸ꮺ⯜ն⛰㐃ꯗ㜾䉗㐙册ꄽ☭㸉◟귿╂յ溮迀溮┞稝溸鉩师⯜溸◗闌䌔┯⪢긖┯吙⬮❈氠溸❛㲳嬠嬠溻儱脯獘☆㪾✅溸⚿乨⮯ꂛ┞婢ⲎⰦ◗ꂘ璀怲氠ն┱婟⻎僓鰑徏䮡⩽⾕嶛鰆□㐃气氋蔸㸍蔺澶婞劔괛寛溸☭傱術⺪氠ն
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时代周报记者 杜苏敏 发自广州
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little freddie小皮
跨 国 有 机 婴 童 食 品 品 牌little freddie小皮于2022年在中国发布了“为爱负责，为孩子创造更好地球”为主题的ESG战略，成为首个在中国发布ESG全球战略的有机婴童食品品牌。在战略指引下，携手中国妇女发展基金会合作，发起国内首个专门聚焦婴幼儿辅食科学喂养知识推广的公益项目“小皮之家•育见未来”。该项目面向家庭养育者、社区家庭工作者以及社会公众，通过四维科普课堂、家长互助小组等方式，助力“自主进食、合理营养、口味养成、口腔功能“ 为核心的四维科学喂养理念在中国的快速普及。对于小皮，ESG是小皮品牌基因的一部分，不是锦上添花，而是必做之事。

我爱我家
我爱我家在住房和城乡建设部的大力支持下，与革命老区湖北麻城市、红安县达成合作协议，通过认领种植的方式，打造“千亩爱家橙意公益林”，今后结出的橙子将以公益的方式回馈社区，我爱我家通过乡村振兴与社区友好，架起一座跨越山海的桥梁。在河北阜平，我爱我家与河北阜平展开战略合作，在传统的产品帮扶、产业帮扶的基础上，发挥旗下相寓在长租公寓管理上的丰富经验，赋能当地运营民宿，助力当地经济的发展。

广汇汽车
广汇汽车自上市以来已经连续第9年发布社会责任报告，公司作为可持续发展的长期践行者，不仅关注当期的主要经营指标，更是将可持续发展理念落实在企业日常的经营工作上，努力促进ESG实践与业务发展的正向循环，实现商业价值和社会价值的共振。广汇汽车在ESG实践上也荣获多项荣誉，如2023中国汽车流通行业社会责任50强榜首、ESG时代先锋上市公司奖、中国上市公司ESG领先100案例等、“金狮”年度可持续发展先锋企业、“美丽中国ESG联盟成员单位”。

韵达股份
韵达以“传爱心、送温暖、更便利”为企业使命，作为快递综合服务提供商，韵达在促进行业高质量发展的同时，也持续在绿色环保、乡村振兴、员工关怀、奖优助学等方面不懈努力，致力成为受人尊敬、值得信赖、服务更好的一流快递公司。

沪上阿姨
沪上阿姨长期致 力于发 展ESG事业。在环境层面，坚持绿色低碳发展，践行对环境友好的承诺；在公司治理层面，将食品安全和合规运营作为企业的立身之本；在社会责任层面，在应急救灾、弱势群体帮扶等领域取得了亮眼的成绩。

紫燕食品
近年来，紫燕食品一直秉持ESG理念，坚定走可持续发展道路。自上市以来，2022―2023年公司共投入环保资金2193万元，减少排放二氧化碳当量4000吨，对外捐赠、公益等项目总投入239.5万元。2023年，公司荣获“财联社· 企业ESG致远奖”。

宁波银行
宁波银行坚持与国家战略相融，与民众需求相伴，积极践行ESG发展理念。宁波银行制定了绿色金融授信政策、绿色贷款统计管理办法等多项政策文件，从战略上、信贷投放端支持清洁能源、节能减排、环境、资源循环利用等领域的授信需求。此外，2023年宁波银行还牵头承销全国首单绿色碳资产债券，独立主承全国首笔以数字人民币归集募资金额的绿色债券，落地了浙江省首单绿色理财直接融资工具等，不断创新绿色金融产品和服务。

东山精密
东山精密获评绿色工厂（省级），主要生 产运营单位 均通 过ISO 14001环境管理体系，部分重要厂区已通过ISO 50001能源管理体系认证、ISO 14064碳认证审核与清洁生产审核认证，其中，苏州维信厂区获得UL2799废弃物零填埋项目的铂金级认证。

能链智电
能链智电（NASDAQ ：NAAS）公司以“连接即服务”为思路，面向充电场站提供屋顶分布式光伏建设，解决场站自身的绿色能源消纳问题；面向司机车主开发碳账户，激励用户参与碳减排；同时，通过互联互通的充电网络提升新能源交付效率，进而为推动交通领域碳减排提供抓手。

陆金所控股
陆金所控股深度融合ESG理念，利用科技金融、数字金融提升服务效率，注重绿色金融和普惠金融，通过“金融+”模式助力乡村振兴，女性就业、产业发展、文化教育和生态保护，积极履行社会责任，实现长期可持续发展。

华住集团
秉持“成就美好生活”的企业使命，华住集团设立明确的可持续发展目标，建立清晰的ESG治理架构，持续在社会公益、员工关爱、绿色可持续以及高质量发展等方面努力，为创造美好住宿体验贡献华住力量。

中国人保寿险
人保寿险深入贯彻落实金融“五篇大文章”，积极服务国家发展大局，更好发挥经济减震器和社会稳定器功能，不断满足人民群众对美好生活保障需要，为中国式现代化建设贡献人保寿险力量，通过消费帮扶、“保险+”帮扶、产业帮扶等更多有益的尝试，推动“造血”更持续、健康、有力。2023年9月25日，在新华网联合中国企业改革与发展研究会共同发起的“2023企业ESG发展论坛”上，中国人保寿险践行普惠金融及在可持续发展方面的探索实践，入选“2023企业ESG普惠金融优秀案例”。

恒丰银行
恒丰银行连续4年获评“山东社会责任企业”；荣获中国银行业协会“绿色银行评价先进单位”称号。

{ }2024年度ESG典范企业 { }2024年度ESG社会责任实践领先企业

值得买科技
2023年，值得买科技在ESG方面取得了显著成果。公司持续优化治理结构，提升运作效率，推动消费和公益并重，贡献多维社会价值，倡导绿色可持续的消费和生活，通过AI技术赋能经济社会更高质量发展。

中国金茂
1.明晟MSCI-ESG评级A级；2.全球房地产可持续评绿色四星级，公开信息披露水平A级；3.获评Sustainalytics低风险，入选恒生中国央企ESG领先指数及ESG 40指数，国务院国资委社会责任局评选“央企ESG · 先锋100指数”。

华致酒行
华致酒行专注于保真名酒销售运营，在绿色包装、绿色物流等方面取得了显著进展，通过定制可循环利用的包材、优化运输配送等方式，有效降低了物流对环境的负面影响。

中国飞鹤
自2020年以来，飞鹤减排二氧化碳8.8万吨，相当于减少了650万辆小型汽车一天的碳排放量，节水40.78万吨，相当于85万个家庭一天的用水量。目前，飞鹤通过产业合作伙伴，已在中国克东、甘南、克山、依安建设4个项目，每年可以减少近40万吨碳排放，相当于种植了2000多万棵树。

九州通
九州通ESG评级赢得较高赞誉，万得予以“A级”评级，华证评级排名位居行业前列（2023年排名第二，2024年跃升为第一），还两度入选中国上市公司ESG百强企业，并获得了“全国红十字模范单位”“中国红十字博爱奖章”“湖北省红十字博爱奖”等荣誉。

{ }2024年度ESG环境实践领先企业

轻松集团
作为一家致力于为社会带来积极影响的企业，轻松集团将社会使命融入企业核心战略，以实际行动积极履行社会责任。不仅涵盖了儿童关怀、救援行动和大健康产业，在多个领域播撒温暖的种子，将ESG理念融入日常运营中。

2024 ESG 金羚奖

天齐锂业
天齐锂业发布《净零排放目标下可持续锂业白皮书》；2023年，公司水资源循环利用率达到95% ；锂渣资源化综合回收利用项目巨大突破，实现中试规模，进一步推动锂渣消纳；2023年CDP气候和水问卷：均为B，成为全球首家在两份问卷中均获B级的锂业公司。
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同程旅行
同程旅行积极赋能行业伙伴，通过提供数字化解决方案，有效提升了住宿、交通、旅游等行业的效率。此外，同程旅行还引入了新技术，推出了多个场景的服务和产品创新，致力于让旅行变得更加简单、更快乐。在过去的一年里，同程旅行启动了“同程千村计划”，旨在为乡村旅游和乡村振兴贡献力量。同年，同程旅行还发起成立了“同程小站”爱心酒店联盟，该联盟长期致力于推动产业链参与社会公益服务。2023年，同程旅行的这些努力也得到了认可，成功入选了标普全球《可持 续 发 展 年 鉴（ 中 国 版 ）2023》，并且 连 续两年 获 得了明晟 公司（MSCI）ESG“AA”评级。

渤海银行
渤海银行按照党中央国务院决策部署，积极践行国家绿色发展理念和可持续发展战略，围绕国家“双碳”目标，锚定低碳经济、循环经济、生态经济，加大对绿色低碳领域的资源投入，切实防范环境、社会和治理风险，不断提升自身环境、社会和治理表现，积极履行社会责任，实现经济效益与环境效益的新突破。截至2023年年末，本行绿色贷款余额312.59亿元，较上年年末增加39.54亿元，增长14.48%。

马上消费
马上消费近日对外发布了《2023年度社会责任(ESG)报告》，秉持“成为全球最被信赖的金融服务商”的愿景，马上消费从稳健经营、科技创新、金融普惠、绿色低碳、消费者保护与社会责任等角度展现过去一年在ESG领域的实践成果。

联通支付有限公司
中国联通牵头开展信息通信行业个人碳账户体系搭建及方法学研究，个人碳账户移动端应用“联通碳生活”，为通信运营商率先推出的特色碳普惠应用，已在多个国家级展会亮相，荣获上市公司协会“2023年上市公司ESG最佳实践案例”、第六届中国金融年度品牌案例大赛“绿色金融年度案例奖”、中国企业家协会“2023企业绿色低碳发展优秀实践案例”、通信企业协会“信息通信行业典型履责实践案例”、“科创中国”金融科技创新大赛三等奖等，助力企业开拓碳普惠新领域。

中金公司
众鑫（广西）融资租赁有限公司2023年度第一期绿色定向资产支持票据，由中金公司作为主承销商。本项目是银行间债券市场资产支持票据项目，发行规模3.8亿元。入池资产均为哪吒品牌新能源汽车租赁债权。经绿色认证机构联合赤道评估分析，入池新能源汽车相比传统燃油车预计每年可减排二氧化碳2.71万吨，节约标准煤1.28万吨，具有显著的节能减排效应，绿色等级为G1。项目响应了国家“双碳”战略及“促进汽车消费”的号召，有利于推动新能源汽车消费、推广和使用；同时也是新能源汽车民营企业创新融资渠道、盘活存量资产的良好典范。

九号公司
九号公司秉持可持续发展理念，响应双碳目标，研发绿色产品。其产品畅销全球，减排效果显著。公司注重员工发展与社会责任，推动行业变革，热心公益教育，已帮扶众多学生。2023年 12 月获 WindESGAA 评级。

平安健康
平安健康的“人工智能+医疗”现已覆盖约3.6万种疾病、42万疾病术语以及涵盖全球顶尖3000万文献2万临床指南，保持日更新1万条医学知识，并已辅助医生在全服务流程的应用。截至2023年12月底，公司问诊与咨询服务近4.8亿人，累计咨询量已超过14.2亿次，极速问诊30秒内接诊率达92.9%，患者好评率高达99.2%。未来，在我国大力发展新质生产力的背景下，平安健康特色的“人工智能+医疗”将持续全方位助力服务能效与用户体验改善，护航公司高质量与可持续发展。

戈峻
天九共享集团共同主席、天九企服董事长兼CEO

在苹果公司任职期间，戈峻曾主导发起了苹果在中国的第一份社会责任报告。2019年加入天九共享后，首倡“大共享经济”理念，提出十年内能耗减半和工时减半的“十年双减半”的倡议。著作《大共享时代》和《互动型经济》从理论上阐述了大共享经济对于环境、社会以及公司治理方面的规律和趋势。多次获得“最具责任企业家”、ESG精英奖等殊荣，2023年3月，戈峻当选为企业公民与工会社会工作委员会副主任。

李逸飞
三七互娱创始人、董事长

近年来，李逸飞充分发挥领导层作用，对包括应对气候变化在内的可持续发展相关重大事项进行决策。2023年，三七互娱运营范围内温室气体排放较基准年降低69.35%，较2022年亦降低了37.30%。五年时间，三七互娱MSCI ESG评级连跨四级，在2023年评级提升至AA级，成为国内唯一进入全球传媒娱乐行业MSCI ESG评级AA级的企业。在2023年标普全球企业可持续发展评估中，三七互娱的表现也超全球95%参评的同业。

{ }2024年度ESG创新领军人物

五个女博士
五个女博士掌握胶原吸收关键技术。自研“胶原护盾”技术，从胶原蛋白肽吸收、转运、到达皮肤、合成胶原蛋白和对胶原蛋白的保护等多链路提供技术和专利保障。该项技术已经添加到品牌新发布的胶原蛋白肽维C饮品2.0和胶原蛋白肽EGCG饮2.0产品中。五个女博士在胶原蛋白肽的基础科学、产品创新、工艺设计等领域取得多项重要成果，截至目前，共获得超30个行业奖项，持有28项专利，今年3月还推动了《胶原蛋白肽饮料团体标准》的顺利落地。

{ }2024年度ESG创新领军企业

凌雄科技
2023年，凌雄科技通过持续创新设备全生命周期管理业务模式和数字化DaaS解决方案，帮助数万家企业客户实现降本增效的同时，延长了130万台整备设备的使用寿命，为社会贡献的净碳减排量达15720.6吨。

英科医疗
英科医疗充分践行“向爱、向善、求真”的价值观，坚持用实际行动践行ESG理念，不断完善ESG管理机制，履行好生态环境与社会的责任，持续为社会创造可持续价值。在社会方面不遗余力地推动行业共同发展，为社会创造大量就业岗位的同时积极投身慈善事业，截至目前已累计向社会捐助超7300万元，在扶贫帮困以及社区和谐公益项目方面贡献英科力量。

海目星
在全球低碳转型背景下，海目星积极将绿色低碳发展理念融入经营管理全流程，建立完善的气候治理机制，对气候风险与机遇进行充分管理。公司总部及下属主要生产基地江门海目星、江苏海目星均已通过ISO14001 环境管理体系认证并保持有效运行，江苏海目星于报 告期内成 功 通 过ISO50001:2018 能源管理体系认证。公司每年根据实际情况制定环保目标，通过节约资源、能源管理、技术改造、废弃物管理等方式并促成目标达成，努力减少自身发展对环境产生的负面影响。

恒丰理财
恒丰理财致力建设绿色低碳资管机构，将ESG投资理念融入产品创设和投资管理中，引导社会资本流向绿色环保、清洁节能和污染防治等领域，在服务经济、社会和环境全面可持续发展进程中迈出坚实步伐，曾获“银行理财子公司绿色发展优秀案例”“优秀银行理财子社会责任奖”等荣誉称号。

济宁银行
通过丰富金融产品，济宁银行加强了矿山地质环境恢复和生态治理，改善了矿山开采对地质地貌造成的破坏和污染，促进了资源开发与生态文明建设协调发展。为化工园区企业发放贷款，用于企业制造环境污染处理药剂，通过药剂对工业用水离子置换处理，改善生产工厂周边的生态环境，实现良性循环，为生态保护创造了有利条件。

华夏基金
华夏基金是中国内地市场最早开展绿色金融、ESG投资的公募基金管理人。早在2017年，华夏基金就成为了联合国负责任投资原则（UN PRI）的签约方，是境内首家加入该权威国际组织的公募基金公司。作为签约方，华夏基金承诺贯彻PRI的六大原则，系统性地将ESG考量整合到投资流程中，建立完善的ESG风险管理框 架体系和ESG投资研究团队，引领中国资产管理行业的可持续发展。2018 年，华夏基金又分别成为气候相关财务信息披露工作组（TCFD）和气候行动100+（CA100+）在境内的首批支持者，促进和支持气候相关的信息披露。

{ }2024年度绿色金融先锋企业

中国人寿寿险
中国人寿寿险践行与国际接轨兼具中国特色的“国寿ESG之路”，国内外ESG评级稳中有进，荣获福布斯ESG创新企业等称号，向着世界一流负责任寿险公司的目标迈出坚实步伐。

格力博
格力博以“绿色科技，引领未来”为使命，致力于实现可持续发展。公司设立了清晰的ESG目标，持续建立、健全ESG治理体系。在社会公益、员工福祉、环保措施以及高效运营等方面不断努力，致力于为全球用户提供更优质、更环保的产品与服务，推动可持续发展的企业愿景。

2024 ESG 金羚奖

伊利集团
伊利集团打造了5家“零碳工厂”，推出了5款“零碳产品”，联合发布了2项 低碳国家标 准和11项 低碳团体 标准，41家工厂获得了国家级“绿色工厂”称号。公司与88家全球战略合作伙伴共同打造了“零碳联盟”，共创完成71家供应商低碳转型,推动6家供应商完成碳中和核查认证，实现年度减碳3.28万吨。2023年，伊利集团获得节水型企业称号的工厂累计达到32家，年度总节水量超过177万吨。公司已经完成了5家工厂和3款产品的水足迹认证，51家合作伙伴加入“全球低水足迹倡议联盟”，为价值链企业制定了节水计划，根据绩效对减少水足迹的企业进行奖励，一起用“双足迹”实践开启行业全链减碳的新篇章。相关案例入选了联合国全球契约组织《企业碳中和路径图》、联合国开发计划署《在华企业可持续发展行动》。

金发科技
金发科技大力推动ESG工作，建立并完善ESG信息披露体系，2023年发布国内塑料行业企业首份ESG报告。加快集团数字化转型。2023年8月，上海金发二期数字化工厂正式开机投产，不仅标志着公司产能的进一步提升，也是集团数字化转型的里程碑。加强绿色工厂建设。2023年，金发科技获评A+级国家绿色工厂认证，位列第一梯队（5%）。另武汉金发、天津金发、宁波金发、金发生物等子公司也获评国家级绿色工厂。可持续发展频获业界认可。金发科技2023年获得多项可持续发展荣誉：①《可持续发展导刊》——金钥匙-SDG领跑企业；②中国物资再生协会——行业领军企业；③《中国环境报》——“塑战速决”优秀案例；④中国上市公司协会——2023年上市公司ESG优秀案例；⑤彭博绿金——ESG50“年度受关注企业”；⑥中国发展改革报社——2023年“塑料污染治理”优秀实践案例一类作品；⑦社会责任大会组委会——奥纳奖―2023年度低碳经营先锋。

中粮大悦城
大悦城控股自2008年起披露ESG相关报告。2023年，公司遵循国资委《央企控股上市公司ESG专项报告参考指标体系》及深交所《上市公司社会责任指引》，参考国内及国际通行指标发布《2023年度可持续发展报告》，内容涵盖环境、社会、治理三大领域中涉及所在行业的近100个细项，科学系统呈现公司在可持续发展方面的理念、管理、行动和成效，以期助力公司发展并为行业提供参考价值。

三特索道
在生态资源的开发和景区运营中，三特索道始终坚持可持续发展的开发模式，按照国家关于自然保护区、国家风景名胜区、国家级度假区、国家地质公园等相关规定，考虑对景区环境影响最小的开发方案，充分尊重地区自然生态、物种生态的保护。
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24 史诗级利好点燃深圳楼市

《庆余年2》广告招商几乎全部铺
满，涉及汤臣倍健、纯甄、百雀羚、
度小满等9个品牌，集均广告时长
高达136秒。

136
秒

17

务付费会员增长至1.06亿，视频业务
全年运营亏损减少至低于行业的30
亿元以下。IP持有方阅文集团也在
2019年实现营收83.48亿元，同比增
长65.7%，增速为近年来最高。

即便5年之后，《庆余年》的市场
影响力仍未消散。剧集第二季在上线
之前，在腾讯视频的预约量就已经超
过1700万，成为全网首部突破千万预
约量级的影视剧集。此外，为帮助观
众回顾之前的剧情，腾讯视频在5月
7日上线了更为精简紧凑的第一季特
别版，并单独做了广告招商。

据来看月统计，《庆余年》第一
季特别版合计插入78个网播广告，
覆盖纯甄、小米、京东、达喜、TCL、
OPPO、同程旅行等15个品牌，集均
广告数达3.13个，总时长555秒，集均
时长22.2秒。

作为一个已经上线了5年的老剧，
《庆余年》第一季特别版的广告数量、
时长甚至超越了市面上绝大部分同期
播出的影视剧集，近一个月来几乎仅
逊于《春色寄情人》及《与凤行》。

在剧集爆火带来的直接收入之
外，这一爆款IP的影响力还在其他
领域得到体现。阅文方面此前放出的
数据显示，在剧集第一季播放期间，

《庆余年》原著在起点读书APP上的
在线阅读人数、单书在线阅读收入增
长50倍。

与此同时，阅文亦有意从更多
维度探索IP开发的新模式。2022年
3月，阅文授权盛趣游戏开发的3D 
MMORPG游戏《庆余年手游》正式
上线，并随即开展影游联动，打出“庆
余年1.5季”的概念，将游戏产品塑造
为承接两部电视剧的过渡内容，将粉
丝对于续作的关注转化为手游的流
量。据伽马数据测算，上线两个月时
间累计流水近2亿元。

与此同时，时代财经获悉，在阅
文内部，《庆余年》不仅是一个影视
项目，也是一个公司级项目。目前《庆
余年》短剧已经在开发中，阅文通过
与腾讯视频合作，达成长短剧联动形
成互补；《庆余年》小游戏也将和剧
集同步上线。同时，线下消费也成IP
扩展的重要板块，相应的盲盒手办、
软周边、卡牌等更丰富的衍生品已经
开始发售。

大文娱布局变阵，腾讯独占《庆余年》
不过，对腾讯来说，最为重要的

或许是《庆余年》为其IP商业化的探
索提供了范本。

在IP商业化方面，腾讯已经做过

拥有总冠名纯甄、联合赞助百雀羚、
领衔特约京东超市，以及特约合作东
阿阿胶、TCL、OPPO、麦吉丽等4个
层级合计7家公司冠名赞助。在看到
这一结果后，网上有声音戏称道：“现
在就连广告赞助商都要争番位了。”

爆火的《庆余年2》还有望在未
来贡献大量会员增量。以《繁花》为
例，腾讯在最新发布的一季度财报
中重点指出，《繁花》等热门自制电
视剧和动画带动长视频付费会员数
同比增长8%至1.16亿。以此换算，一
季度腾讯视频新增付费会员数超过
928万。

广告招商、冠名合作、会员拉动，
一波又一波的收益，仍在持续放大

《庆余年》这一爆款IP的商业价值。站
在幕后推动这一男频网文改编的腾
讯，也已从中赚得盆满钵满。

《庆余年》有多赚钱？
《庆余年2》能够拥有现在的成绩

并未出乎市场预料。2019年11月，该
剧集第一季登陆腾讯视频、爱奇艺等
网播平台后，随即成为腾讯投向网生
剧集市场的一记重磅炸弹。

官方最新披露数据显示，《庆余
年》第一季累计播放量超过160亿，
在豆瓣上得到网友7.9分的高分评
价，背后打分人数超120万人，全网
排名TOP3。据灯塔专业版统计，《庆
余年》曾37天登顶全网正片播放市
占率榜单，最高单日播放市占率高达
37.04%。

剧集的爆火推高了《庆余年》
的商业价值。不过官方并未对《庆余
年》招商及会员拉动数据作出详细披
露，但即便如此，市场依旧可以从纷
杂的信息中找到判断其IP价值的蛛
丝马迹。

在《庆余年》热播之时，爱奇艺
和腾讯视频两个联播平台共同推出
针对该剧的超前点播服务，上述两个
长视频平台的VIP会员可以选择花
3元多看一集，或者支付50元始终多
看6集。

向已经付费成为会员的用户提
供新的收费服务，爱奇艺和腾讯视频
此举随即引发诸多争议，相关话题也
曾一度冲上微博热搜。但这并未阻止

《庆余年》从中获益，据蓝鲸TMT报
道，《庆余年》在腾讯视频与爱奇艺
两个平台上的超前点播收入高达1.45
亿元。

反映在财务数据上，《庆余年》
亦对相关公司业绩有明显拉动。腾讯
财报数据显示，2019年腾讯视频业

多年探索。早在2011年，时任腾讯副
总裁程武就曾在互联网行业内率先
提出“泛娱乐”概念，即基于移动互
联网对 IP 进行多种形态的孵化与开
发。在这一理念的号召下，他推动腾
讯在单一游戏业务基础上，先后开启
动漫、网文、影视等业务板块，从而构
建起腾讯的泛娱乐业务矩阵。

如2013年，程武与脱离盛大文学
的吴文辉共同推动了腾讯文学的成
立。两年后，在腾讯的主导下，腾讯文
学与盛大文学合并成立阅文。

同样是在2015年，程武还成立
了腾讯影业，以此开展腾讯在影视内
容制作上的尝试。只是缺乏专业制
作能力的腾讯影业，最初几年无甚成
效。直到2018年，已经上市的阅文以
155亿元巨资收购IPO未果的专业影
视制作公司新丽传媒，能力缺口才被
补上。

至此，棋局终于已经布好，程武
尚欠一场成功证明自己的判断。

而作为腾讯影业、阅文集团、新
丽传媒三大板块首次深度融合的练
兵之作，《庆余年》的成功为腾讯影
业联通多方利益，整合复杂产业链打
下了样板。自那之后，程武成功扭转
内部在影视业务上各自为战、单打独
斗的局面，走上复制更多《庆余年》
的康庄大道。

2020年10月，腾讯影业、阅文集
团、新丽传媒共同召开发布会，合体
结成腾讯新文创领域的“三驾马车”，
并接连打造出多个爆款。

2021年开年，《赘婿》用1个月

腾讯“独吞”网播权  《庆余年》有多赚钱？
时隔5年，万众期待的《庆余年2》

终于揭开了自己的面纱。
5月16日晚上，《庆余年2》如约

在央视八套和腾讯视频上线，剧集一
开篇，便快速揭晓了上一季结尾留下
的“小范大人”范闲的生死谜题，迅
速将观众带入范闲假死回京后面临
的新局面与新变化。

熟悉的轻喜剧风格，生动的人物
塑造，依然是庆余年IP吸引观众的不
二法宝。

腾讯方面披露数据显示，上线首
日《庆余年2》在腾讯视频站内热度
值随即突破32906，创开播首日历史
最高热度值，同时也成为历史上首个
开播当日便进入腾讯视频爆款俱乐部
的影视剧集。与此同时，“庆余年 剧
王”相关话题也随即登顶微博热搜。

与极高的热度相称的，是《庆余
年2》无比火爆的招商情况。

专注在剧集网播广告数据统计
的豆瓣小组“萝卜走开”发布数据显
示，《庆余年2》上线首日更新5集，集
均广告数高达9个，6个片头广告，2
个创意中插，还有一个片尾广告，《庆
余年2》广告招商几乎全部铺满，涉及
汤臣倍健、纯甄、百雀羚、度小满等9
个品牌，集均广告时长高达136秒。

这一广告招商成果远超同年播
出的其他爆款剧集。“萝卜走开”小
组组长来看月向时代财经分析指出，

《繁花》《南来北往》《与凤行》是今
年网播硬广数据最好的三部剧集，其
中仅有《繁花》在集均广告数上略胜

《庆余年2》一筹，达到10个。但如果
从集均广告时长来看，《庆余年2》遥
遥领先，比时长排名第二《繁花》的
96.63秒多出39.37秒。

“广告时长会限制广告数量，像
片头广告、片中广告，是不能无限制
时长的，会让观众起厌烦心理。比如
其他剧中间插入三个创意广告，每个
8秒，合计才24秒。但《庆余年2》一
个创意广告就有43秒，直接把时间都
占完了，数量上就必须有所限制。”来
看月表示。

此外，来看月进一步指出，广告
位置不一样，报价也不一样。一般情
况下，中插广告的报价普遍较高。且
从创意广告一集换一个品牌来看，这
个位置肯定是广告商互相争抢的。以
此判断，来看月认为《庆余年2》的招
商符合预期，无愧“剧王”之名。

在冠名商层面，《庆余年2》更是

时代财经 谢斯临 时间拿下50亿播放量，创下彼时爱奇
艺热度值攀升最快剧集纪录；2022
年开年，《人世间》在央视1套首播
观众规模近4亿，大结局收视份额更
是高达15.47%，创下近10年的历史
新高。

但在这个过程中，整个腾讯体系
内部业务整合的问题也随之浮现。这
两部由腾讯系企业孵化、制作的爆款
剧集，却交由腾讯视频竞争对手爱奇
艺独播，并为之带来了不少数据、口
碑上的转化，以至于反而挤压了腾讯
视频的市场空间。

中国青年剧作家、导演向凯向时
代财经分析表示，出现这种情况，已
经不能简单地用市场化运作价高者
得进行理解，而是不同业务板块的协
同出现了问题。“如果腾讯体系内产
出的内容最终成了竞争对手的嫁衣，
那即便有金钱上的回报，对整个集团
来说也不是最高效的做法。从这个角
度看，更深度的整合势在必行。”向
凯说。

2022年2月，腾讯再次调整内容
板块布局，腾讯影业主体部分从PCG

（平台与内容事业群）被调整进入
CDG（企业发展事业群）。

调整后，腾讯影业将重点聚焦时
代旋律作品开发，原有强商业属性的
IP影视化开发将交由新丽传媒、阅文
影视、腾讯动漫负责。2023年年底，
阅文又斥资6亿元收购腾讯动漫，至
此，商业属性的IP影视化开发工作已
完全交由阅文。

而程武也已功成身退。2022年
6月，腾讯集团发布内部邮件宣布，程
武不再担任腾讯影业CEO；次年5月，
程武又因病宣布辞任阅文CEO等职
务。接替他的侯晓楠，是腾讯第一批
校招生，历任移动QQ、QQ空间、腾
讯开放平台等多项业务管理岗位。据
媒体报道，侯晓楠尤其擅长打破部门
间的隔阂，理清利益关系。

这些调整反映在《庆余年2》的
开发上，体现为出品阵营的变化。腾
讯视频明确出现在了《庆余年2》出
品方的第一位，它取代的正是“三驾
马车”时期项目官宣时腾讯影业的位
置；《庆余年2》也成为腾讯视频独播
的剧集。

在向凯看来，经历这一系列调整
之后，腾讯在影视文娱板块的布局变
得更为清晰。“未来腾讯主体在内容
领域的侧重更多的是放在互联网开
放平台之上，做内容的载体。而内容
IP的孵化、供给则集中剥离到阅文体
系之内。”
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电商比拼，巨头环伺，小红书打
响了大促第一枪。

日前，小红书正式启动6 · 18，头
部主播章小蕙最先点燃了大促氛围，
直播间观看人数超过百万，销售额突
破1亿元。一众店播和中腰部主播的
直播画面也抢占了平台推荐页的信
息流。

5月20日，小红书发布官方战报，首
日直播订单数为去年同期的8.2倍，首
日直播成交GMV为去年同期的6倍，
报名商品数为去年同期的2.8倍，直播
间购买用户数为去年同期的7.4倍。

今年6 · 18期间，小红书不设置
预售，商家端则明确拿出更大的流量
鼓励直播，尤其是店播的发展。

多名用户向时代周报记者反映，
从去年开始，小红书首页已经能经常
刷到直播页面，很多服饰品牌、日用
品的店播账号也开启了全天候直播。

一套组合拳下来，商业化的脉
络逐渐清晰起来，小红书暂时摆脱了
盈利尴尬期。据《金融时报》报道，
2023年小红书实现营收37亿美元，净
利润达到5亿美元，与2022年亏损2亿
美元相比实现扭亏为盈。

除此之外，小红书也致力于在大
众层面破圈。今年上半年，小红书与
春晚合作，推出陪伴式直播《大家的
春晚》，展现了边逛边买的电商购物
场景。

曾经困于社区内容和商业化的
小红书，正在走出拧巴的状态。但是，
当老牌电商打出低价和用户体验的
策略时，小红书还能守住流量的窗口
期吗？

被浪费的流量金矿
王萍的创业起点是一篇小红书

笔记，她展示了自己设计的手作玩
偶，没想到吸引了一批玩具收藏家，
粉丝数量快速涨到数千人。此后，小
红书就成为她产品宣发的第一阵地，
平均定价300元的定制产品，每个月
能稳定卖出上万元的销售额。

“手作玩偶是一个小而美的赛
道，换做其他平台肯定很容易被吞
没，但在小红书上可以很快找到感兴
趣的圈层，而且发布笔记的过程也能
逐渐筛选一批核心粉丝。”王萍说道，
在她看来，这部分的订单量虽然不

时代周报记者 徐晓倩 发自北京

抢跑6·18
小红书还没抵达安全区

造势。”负责某品牌电商渠道的丽丽向
时代周报记者说道。但是，在其他平台
竞争更卷的情况下，丽丽坦言，小红书
的新增用户规模没有想象中顺利，首
日销售额没有给团队太大的惊喜。

丽丽经营的品牌曾是小红书拉
拢的第一批商家。据她回忆，起初，平
台提供的流量倾斜政策非常慷慨，第
一个月便有几十万场观数据入场，算
上达人直播带货的数据，一个月的销
售额能达到上百万元。

在拉拢商家之余，小红书内部的
商业化团队迎来了疾风骤雨般的高
层换血。

今年1月，原滴滴供需策略负责
人吴颖炳加入小红书，他此前负责滴
滴的部分电商业务；3月，市场消息
称，快手原电商产品负责人叶恒离职
并加入小红书；4月，移卡科技原董
秘兼企业发展与投资者关系部总经
理赵维晨被爆已加入小红书，担任互
联网行业商业化负责人。

“公司商业化团队是最卷的，业
绩压力很大，加班是家常便饭，去年
团队人员流动很高。”一名小红书员
工向时代周报记者表示。

不过，小红书的改革尚未表现在
用户购买体验上，李芳每天在小红书
APP停留的时间最久，但她仍未被转
化为平台的忠实消费用户。“平台的
客服响应、物流服务、售后等基础设
施有待提升，让整体的购物体验大打
折扣。”

某消费品牌市场部人员向时代
周报记者表示，头部品牌行业内的不
少品牌依然把小红书看做是KOL全
矩阵推广阵地。除此之外，无论是新
品宣发，还是后续的销售渠道，小红
书要排在天猫和抖音之后。

平台引以为傲的买手电商模式
尚未形成成熟的生态，直播频次和直
播总数据很难和其他头部主播相提
并论。以头部买手章小蕙为例，去年
10月底，其小红书账号的粉丝数量为
147万，而截至目前，粉丝量只有186
万，7个月内涨粉数量不到40万，对
于一名处在上升期的电商主播来说，
涨粉速度还远远不够行业平均水平。

值得一提的是，就在天猫正式开
启6 · 18大促的当天，小红书头部买手
的去留也出现了变数。据多方媒体报
道，章小蕙即将入驻淘宝直播。倘若
独家主播的优势难以维持，小红书的
商业化进程会更加曲折。

了小红书消费者的需求，商业化的起
飞也是意料之内的事情。

2023年8月，犹豫不决的小红书
终于作出了进一步的商业化选择。

首先，小红书整合电商业务与直
播业务，组建了全新的交易部，与社
区部、商业部平行为一级部门。此前，
电商业务是归属于社区部之下的二
级部门，由小红书COO柯南担任新部
门负责人。

随后，小红书先后关停了自营电
商项目“小绿洲”，自营跨境电商平
台“福利社”，全面集中精力打造“买
手电商”模式，发展直播带货模式。

尚未抵达安全区
去年2月，董洁创下了9000万元

的直播销售额，一跃成为平台一姐。
同为内容创作者的章小蕙也加速入
场，创下单场破亿元的直播纪录，打
开了小红书电商直播的想象空间。

有接近小红书的人士对媒体透
露，董洁“出圈”是团队和平台都未
预料到的。

紧接着，一批品牌和商家闻风而
来，去年3－5月，入驻小红书的电商
品牌商家数量是去年同期的2倍，直
播月交易额相比年初已翻了3倍。

这股风潮也让小红书在电商大
促终有了一席之地。

“从5月中旬开始，店铺就密集安
排直播场次了，平均每天3场，给6· 18

大，但也足以经营一门小生意。
然而，王萍的首批忠实客户还是

流向了微信。首饰创业者丹丹也有相
似的经历，去年年初，她的小红书店
铺正式营业，直播、短视频产品介绍、
日常交易才刚刚在站内有了初级的
样板。

事实上，在直播电商发展的黄金
期，具备种草和货架电商雏形的小红
书却成为风口的局外人，眼睁睁看着
其他内容平台快速完成了从种草到
下单的商业闭环。

抖音话题主播高频出现，不断打
破平台的电商销售纪录；快手也逐
渐摆脱头部家族的掣肘，中腰部主播
开始崭露头角。反观小红书，仍然处
于“站内种草、站外下单”的尴尬处
境，被业内戏称为“专业做流量嫁衣
10年”。

小红书商业动态数据显示，当前
小红书月活用户达到1.06亿，其中男
女比例达到3 ：7，95后占比为50%，
00后占比为35%，一、二线城市用户
占比50%。

“相对淘宝、拼多多等其他平台，
小红书核心用户群体对价格的敏感
度不高，他们追求产品的独特性。如
果推出激发他们兴趣的产品，可以很
快促成订单转化，平台的头部买手也
能给这部分用户提供审美态度和情
绪价值。”一名电商运营人员向时代
周报记者说道，在她看来，一旦开发

8.2
倍

43.9
亿元

快手一季度经调整净利润暴增103倍
“老铁”沉迷网购和短剧

5月22日，快手（01024.HK）发
布2024年第一季度财报。

财报显示，其总营收同比增长
16.6%至294亿元，经调整净利润同
比增长10347.6%达43.9亿元，增超
百倍，创下单季历史新高，远超市场
一致预期的31.98亿元，2023年同期
经调整净利润为4200万元。经营利
润为39.9亿元，经调整EBITDA录得
59.8亿元，同比涨199.5%。

财报显示，经调整净利润暴增百
倍，除较高的收入增长和有效的成本
管理外，还受到股份为基础的薪酬开
支及投资公允价值变动净额等因素
影响所致。

发布完第一季度业绩后，快手
正式宣布启动新一轮股票回购计划。
计划自2024年股东大会结束后，未
来三年回购总金额不超过160亿港
元的股票。

得益于向上的业绩表现，5月23
日快手股价高开，上涨4%至60.6港
元/股。

从业务营收分类来看，线上营销

是平台为商家提供的官方代运营服
务，能够帮助商品在快手电商平台
快速成交。

在直播电商方面，快手扶持中小
主播，并且多次对外表示，对中小主
播的扶持不设上限。公开数据显示，
今年第一季度快手中腰部达人 GMV 
规模同比提升 40%。

就在今年6 · 18大促前，主播辛
巴因为在直播间情绪失控，其个人账
号和旗下徒弟账号均遭遇快手封禁，
随后，辛选集团公开道歉结束了这场
风波。这也意味着，平台和头部主播
的拉扯和制衡并没有完全消失，快手
时不时要面对头部主播带来的不可
控因素。

关于大模型方面的投入，快手
方面表示，正在推进自研大语言模型
的研发训练。而在本季度，AIGC营
销素材的单日消耗峰值突破人民币
1000万元。

“我们在预训练阶段数据和模型
架构优化的基础上，通过反馈强化学
习RLHF方面的技术突破，使得1750
亿规模大语言模型在更新迭代后的
综合性能接近GPT4.0水平。”程一笑
在业绩会上透露道。

跃用户同比增长6.6%达6.97亿。
电商也是拉动快手业绩增长的

一大关键业务。
第一季度，快手电商GMV同比

增长28.2%达2881亿元。受电商业务
增长驱动，其他服务收入从2023年同
期的28亿元增长47.6%至42亿元，远
超市场预期的39亿元。

过去一年，以快手为代表的短视
频内容平台正在努力补齐短板，泛货
架模式成为拉动消费增长的新引擎。
2023年，快手电商总GMV首次冲破
万亿元大关，达到了1.18万亿元，成
为继淘宝、京东、拼多多和抖音之后，
第五个进入万亿元规模的电商平台。

2023年第四季度，快手逐步放开
泛货架场景的流量入口，当年12月商
城tab页全量开放。“人找货”的消费
场景需求开始为快手电商带来新增
量。2024年第一季度数据显示，泛货
架GMV占比约25%，日均动销商家
同比增速超50%，日均买家同比增速
超60%。

为了进一步打开泛货架场景销
量，今年4月，快手电商正式启动“快
手优选”项目，邀请全品类商家入
驻。按照官方的说法，“快手优选”

服务、直播和其他服务（包含电商）
对 收 入 的 贡 献占 比 分 别 为56.6%、
29.2%和14.2%。

其中，线上营销服务收入167亿
元，同比增长27.4%。值得关注的是，
该业务的增速已经超过同期百度，再
次证明互联网广告投放逐渐向短视
频平台倾斜。

随着短剧市场的蓬勃发展，内
容社区起家的快手自然站在了流量
风口。

“在全媒资讯行业，我们在去年
年底实现了短剧行业的自建链路闭
环经营，也带来了付费短剧的营销权
重逐月增长。今年我们有望把相关策
略复制到小游戏和小说等行业。”5
月22日晚间举行的电话会上，快手科
技创始人兼首席执行官程一笑表示。

据《2023快手短剧数据价值报
告》，快手累计上线商业化短剧超90
部，品牌合作数量超35部，2023年第
三季度短剧招商收入环比提升10倍，
累计覆盖了电商互联网、食品饮料、
美妆护肤等多个行业领域，短剧在营
销上的作用逐渐凸显。

核心用户方面，第一季度，快手
DAU为3.94亿，同比增长5.2%，月活

时代周报记者 徐晓倩 发自北京
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据The Information消息，大模
型 公 司 月之 暗 面（Moonshot）最
新一轮的估值报价已达30亿美元，新
入局的投资方包括腾讯、高榕创投等
机构，这意味着中国大模型创业公司
已经踏入200亿元俱乐部。今年2月，
月之暗面刚获得了由阿里领投的10
亿美元融资，当时估值约为25亿美元

（约合人民币181亿元）。
时代周报记者就此询问腾讯和月

之暗面，双方均表示不予评论。有知情
人士向时代周报记者透露，腾讯此次
投资的金额并不多。该人士称：“（腾讯）
投了一点点，月之暗面估值蹿升主要
依靠聊天机器人Kimi的数据增长。”

月之暗面成立于2023年3月，是
国内大模型领域的关键玩家。其核心
团队成员曾参与到Google、盘古、智
源悟道等多个大模型研发中。目前，
月之暗面已完成从通用大模型到上层
应用的布局。在大模型基础层，月之
暗面已训练出千亿级别的自研通用大
模型，并获得了国内大模型备案审批。

在应用层，月之暗面于2023年10
月推出了第一版 Kimi 聊天机器人，
这版Kimi能够在一次问答中处理多
达20万个汉字。到了今年3月，升级后
的Kimi已经可以处理 200 万个汉字
的长文本，常被应用于会议纪要、辅
助编程、文案写作等场景。

AI产 品 榜（aicpb.com） 的 最
新数据显示，2024年4月Kimi智能助

科技TECHNOLOGY

编辑╱林铭铭    版式╱周熙    校对╱王嶂驰  宋正大 19

AI大模型开启价格战

今年2月，月之暗面刚获得了由阿
里领投的10亿美元融资，当时估
值约为人民币181亿元。

181
亿元

价 格 从0.02元/千Tokens降至0.002
元/千Tokens，降幅90%，直接一折
起购。

对于输入价降价大于输出价，阿
里官方表示，现在用户结合长文本

（论文、文档等）对大模型提问已经
成为最常见的需求之一，所以模型输
入调用量往往大于输出调用量。

5月17日，腾讯举办生成式AI产
业应用峰会，腾讯云副总裁、腾讯云
智能负责人吴运声在接受媒体采访时
回应称：“腾讯大模型未来会把核心
精力放在产品和技术能力发展上，相
信能够提供有竞争力的模型和产品。”
并未直接回应外界对价格的讨论。

但是在5月22日，面对阿里和百
度的价格杀手锏，腾讯选择了跟进。

腾讯云宣布，其主力模型之一
混 元-lite模 型 的 价 格 从0.008元/千
Tokens调 整 为 全 面 免 费。同 时，混
元-standard API输入价格从0.01元/千
Tokens降至0.0045元/千Tokens，下
降55% ；API输 出 价 格 从0.01元/千
Tokens降 至0.005元/千Tokens，下
降50%。

新上线的混元-standard-256k 
API输 入 价 格 下 调 至0.015元/千
Tokens，下降87.5% ；API输出价格
下降至0.06元/千Tokens，下降50%。
而腾讯最高配置的万亿参数模型混
元 -pro，API输入价格从0.1元 / 千
Tokens降至0.03元/千Tokens，降幅
达70％，价格调整立即生效。

火山引擎相关负责人对时代周
报记者表示：“非常欢迎通义千问大
模型降价，共同助力企业以更低成本
探索AI转型，加速大模型应用场景
落地。”

此外，对于百度、腾讯均提到
的技术力，字节方面介绍，豆包大
模型在大幅降价同时，每分钟处理 
Tokens 限额可达到业内同规格模型
的数倍，能够支持大量并发请求，有
助于企业在生产系统调用大模型。

“竞价”是个轮回
当用户对GPT-4o版本引发的降

价效应喜闻乐见时，吕本富对时代周
报记者表示，“这不一定对行业有利，
可能会发生“清场”情况”。

参照各大互联网公司的智能云
业务发展过程，阿里、腾讯、百度无一
不经历价格洗牌。作为各大互联网公

一场AI大模型行业的价格战已
然拉开序幕。

5月15日，字节跳动在火山引擎
原动力大会上，宣布豆包大模型32K
主力模型企业级定价为0.0008元 / 
千Tokens，开启“厘”时代，换算后
1元能买约200万个汉字，比行业价
降 低99.3%。几天后，阿里、百度 纷
纷跟上，阿里官宣9款通义大模型降
价，通义千问GPT-4级大模型Qwen-
Long直降97%。5月21日，百度直接
宣布两款主力模型免费。

5月22日，腾讯云也加入大模型
降价阵营。腾讯云宣布，其主力模型之
一混元-lite模型的价格从0.0 08元/千
Tokens调整为全面免费，同时，API
输入输出总长度计划从目前的4k升
级到256k。

同天，科大讯飞宣布，讯飞星火
API能力正式免费开放。其中，讯飞星
火Lite API永久免费开放，讯飞星火
Pro/Max API低至0.21元/万Tokens。

面对当前的降价形势，一名业
内相关人士对时代周报记者感叹：

“没办法，行业竞争如此激烈，要抢
占市场。”

火山引擎相关负责人则对时代
周报记者表示，非常欢迎通义千问大
模型降价。

商业是一场轮回。曾经，国内各
大互联网公司看重的智能云业务同
样经历竞价厮杀。如今，降价风潮从
国外刮来，过去一年OpenAI已4次降
价调整。

大模型非降价不可吗？价格战
风潮已起，大模型高昂的成本之下，
有资本竞价才能坐在牌局上。

海外刮来降价风
对于国内大厂的降价，中国国家

创新与发展战略研究会副会长吕本
富对时代周报记者表示:“本次价格
战是由GPT4.0版本引发的效应。”

5月14日，OpenAI在春季新品
发布会上发布了最新多模态大模型
GPT-4o并宣布价格下调50%，目前
GPT4的 价 格 是 每1千Tokens 0.42
元。这是过去一年以来，OpenAI第
四次降价。

面对性能更强，价格更优的GPT-

4o，国内也开启了价格调整。5月11日，
清华系创业公司智谱AI宣布新价格
体系，个人版 GLM-3 Turbo模型调
用价格从5元/百万Tokens降低至1元 
/ 百万Tokens，降价幅度达80%。

智谱AI作为美团、阿里、腾讯、
小米等众多公司投资的新贵AI公司，
确实有价格厮杀的底气。截至2023年
10月，智谱AI宣布当年已累计获得超
25亿元人民币融资。

但面对大模型高昂的成本投入，
大厂往往更有竞价优势。

在5月15日的火山引擎大会上，
字节跳动发布豆包AI应用家族，并将
豆包Pro 32k主力模型的企业级定价
为0.0008元/千Tokens，比行业降低
约99%，即1元钱能买到豆包主力模
型的125万Tokens，约200万个汉字。

尽管豆包姗姗来迟，价格却直接
“击穿地板”。换个概念类比，假设一
本《三国演义》约75万字，在豆包花1
元能处理3本《三国演义》的文字量。

同日，百度发布公告，其中提到：
“使用大模型不应该只看价格，更要
看综合效果，只有让AI应用效果更好、
响应速度更快、分发渠道更广，才能
让人们切实感受AI为社会生产带来
的便利。”疑似回应字节的“跳水价”。

虽然百度称“不应只看价格”，
但很快，百度也加入价格竞争。5月
21日，百度直接宣布旗下两款主力大
模型全面免费。

时代周报记者查看官网注意到，
两款主力大模型均支持训练优化和
部署调用，是百度智能云千帆大模型
平台下的大模型，而百度智能云千帆
大模型平台是文心大模型企业级服
务的唯一入口。

换句话说，百度本次免费开放
的产品主要面向企 业 提 供。此外，
ERNIE Speed是2024年刚发布的大
语言模型，ERNIE Lite则是轻量级
大模型。

一名业内人士对时代周报记者
表示，轻量级意味着投入相对低一
些，但仍然成本高昂。

相比百度的小范围免费，阿里的
通义千问大模型降价覆盖面更广，商
业化模型、开源模型全都在列，一共
9款。其中，降价幅度最大的是性能对
标GPT-4的Qwen-Long，API输 入
价格从0.02元/千Tokens降至0.0005
元/千Tokens，降 幅97% ；API输 出

司寄予厚望的业务，仅在过去一年，
阿里、腾讯、京东、百度便先后加入智
能云产品的降价潮。

去年4月，阿里在2023阿里云合
作伙伴大会上宣布史上最大规模降
价，5月又在2023阿里云国际伙伴大
会上宣布产品优惠幅度最高至40%。
随后，腾讯云宣布多款核心云产品降
价，部分产品最高降幅达40%。中国
移动旗下移动云也宣布全线产品最
高直降60%。

今年2月，阿里云开启“疯狂星
期四”，宣布核心产品价格全线下调，
对100多款产品平均降价20%，最高
降幅55%。阿里云降价当晚，京东云
官网放出“全网比价、10亿比价金、
对标产品再低10%、买贵就赔”等口
号，甚至直接将比价对象列出阿里
云、腾讯云、华为云等“特定云商”。
4月8日，腾讯云甚至搞起了秒杀、送
券包等活动。

从各大互联网公司成立智能云
业务至今，各家智能云业务发展至少
经历10～20年的周期，当行业面临突
破需求天花板的压力，降价成为获取
新用户、刺激需求增长的必要手段。
然而国产大模型在2023年数月间便
进入“百团大战”模式，到如今开启
降价不过一年，这意味着AI大模型在
获取用户量与提升需求方面面临更
为激烈的竞争压力。

就此来看，大模型的降价风潮不
会是第一轮，更不会是最后一轮。高
昂的成本投入之下，必须以更快的速
度提升用户使用量，才能在激烈的AI
大模型竞争中存活。

整体来看，当前各家大模型开启
降价、免费策略，但调价幅度、开放范
围、产品类型、目标用户都有所区分，
各有侧重。例如，智谱AI开放了个人
版，百度则是两款企业级主力，字节的
企业级产品宣布降价99%，阿里则选
取单款模型API输入价格下调97%。

从AI大模型的产业发展进程来
看，商汤智能产业研究院院长田丰对
时代周报记者分析道：“数据是未来
的货币，也是人工智能大模型的训练
资源，属于新型生产要素，所以大模
型以处理加工的数据量计价，平价大
模型有利于带来应用场景的全民创
新。工程化、基础设施化会驱动大模
型成本持续降低，降至成本拐点时，
将激活指数级增长的社会需求。”

时代周报记者 申谨睿 发自北京

时代周报记者 何珊珊 发自广州

腾讯入局  月之暗面估值飙升
元、99元和399元，打赏后可分别获
得4天、8天、23天、40天、93天和
365天的高峰期优先使用权。用户点
击“去支付”，即弹出微信支付页面。

在5月16日奇绩创空间闭门活动
上，月之暗面CEO杨植麟称，目前大
模型有两种主流商业模式——订阅
模型和抽成模式。

“订阅模式是现在被验证过的、
成立的商业模式，可能它在每个国家
不同市场的规模不一样，但是它的天
花板有限，按照多少人用来收费，无
法（随着产品迭代）创造越来越大
的价值。所以我觉得这个模式肯定不
是最终的模式。”他表示。

抽成模式分广告抽成和GDP抽
成。杨植麟认为，广告抽成即广告主
为用户的时间、注意力买单，这种模
式已在互联网平台得到了验证，确定
性更高，但因用户的时间与注意力有
限，该商业模式的机会也相对局限。

从GDP抽成即从产品产生的价值
中抽成。“产品本质上是在创造新的
GDP，（生产环节中的）大部分GDP
由智能创造出来后，模型公司可以从
增量的GDP里面去抽成。”杨植麟称。

“腾讯与月之暗面的合作不会仅
停留在‘微信支付’上，腾讯本身具
备非常庞大的用户体量和应用生态，
这些端侧的软件对Kimi来说是极为
高效的用户嫁接工具。”科技分析师
张博丞向时代周报记者分析称，除上
述利好外，未来双方可探索更丰富的
产品形态，将技术广泛应用于腾讯倚
重的社交媒体、游戏领域，以及B端场

手网页版访问量达到2004万人次，较
上月上涨60.2%，访问量已经超过文
心一言，排在国内同类产品的第一位。
另据QuestMobile的数据，2024年3
月，Kimi智能助手APP的月活跃用
户量是589.7万，Kimi智能助手微信
小程序月活跃用户已经突破91.1万。

有媒体报道称，腾讯这次考虑
投资月之暗面，很可能是想为微信与
Kimi之间更深入的合作做好铺垫。

时代周报记者发现，目前Kimi开
始通过“打赏”的方式小范围测试付
费功能。Kimi打赏方案有6种，价格
分别为5.2元、9.99元、28.8元、49.9

景，一切都会随着大模型公司的商业
模式逐渐清晰而推进。

张博丞认为，腾讯投资月之暗面
更实际的原因，是希望成为月之暗面
的云供应商。“把大模型公司挂在自
己的云上，能为其带来切实的增长。”

在月之暗面之前，腾讯已经投资
了MiniMax、智谱 AI 和百川智能。同
为巨头的阿里目前已投资的国内大模
型公司包括MiniMax、零一万物、智
谱AI、百川智能以及月之暗面。值得
一提的是，阿里还以算力支付形式进
行投资。有媒体报道称，阿里巴巴上
一轮向月之暗面投资的 8 亿美元，其
中近一半是以云积分的形式提供的。

事实上，大模型行业快速发展，
确实使得云供应商计算需求激增，为
增速放缓、大打价格战的云厂商带来
了新的想象空间。数据机构Synergy 
Research Group 的最新数据显示，
2023年第四季度亚马逊、微软和谷
歌三大云计算服务提供商占据了全
球66%的市场份额。市场调查机构 
Canalys 发布的数据显示，2023年第
四季度，阿里云、华为云和腾讯云继
续在中国市场保持主导地位。这些企
业都在自研并投资大模型技术。

“应用层的大模型厂商会将一部
分收入用于训练和调适模型，这部分
收入往往会直接支付给通用大模型
公司和云厂商，而通用大模型公司也
会拿出一部分资金用来维系云端，整
个流程中，应用层模型获得收入的大
约15%会流向云厂商。”张博丞向时
代周报记者解释称。
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“单家直营商超店仅年租金就在
60万～70万元，成本太高了。”5月
23日，北京市朝阳区某阿维塔直营门
店负责人对时代周报记者表示。

近日，长安汽车旗下新能源汽
车品牌阿维塔开始调整销售模式，降
低直营门店比例、大力拓展经销商渠
道。整体来看，北京、上海、广州等一
线城市的阿维塔直营门店将部分保
留，其余二、三线城市将主要采取经
销商模式进行销售。

阿维塔大幅降低直营门店比重
被业内视作降低成本之举。除了成本
层面的考虑，快速铺开销售网络、扩
大销售规模也是其此番调整的重要
目的之一。

阿维塔科技总裁陈卓在2024北
京车展期间曾表示：“去年下半年我
们扩充了大概120家门店，今年还会
再次扩充120家门店，今年年底门店
预计会达到470～500家。今年下半
年，有4款产品在渠道同时开售。”

阿维塔急需利用有限的资金、开
拓更大的市场。

降本增效，向长安经销商网络借力
在减少直营门店后，阿维塔选择

回归长安汽车经销体系。
5月23日，河南省郑州市某长安

深蓝/阿维塔4S店销售人员对时代周
报记者透露称，当地直营门店每月成
本高达20万～30万元，覆盖店铺租
金、人员费用、车辆成本等。不过，如
此高的成本却未能带来理想的效益，
目前当地阿维塔汽车的销售工作已

继2023年7月签署深化战略合作
谅解备忘录后，5月20日，上汽集团
和奥迪汽车正式签订合作协议，标志
着双方的合作进入新阶段。

根据合作协议，双方针对中国市
场联合开发全新平台“智能数字平台

（Advanced Digitized Platform）”，
并基于该平台打造全新一代高端智能
网联车型，首款车型将于2025年上市。
首批合作打造的车型将是三款纯电动
车型，覆盖B级车和C级车细分市场，
产品上市周期将大幅缩短超过30%。

上汽集团总裁王晓秋指出：“奥
迪汽车拥有强大的高端车型产品定
义、整车研发和工程技术能力，上汽
集团智能电动创新技术行业领先，双
方将通过此次合作携手赋能上汽奥
迪的未来发展。”

可见，上汽奥迪试图在强调奥迪
定义产品的同时，对智能化等方面进
行强化，以提升竞争力。同时也能够
和一汽奥迪形成差异化，避免产生内
部竞争。上汽大众总经理贾健旭也直
言：“‘南北奥迪’互相掐架，互相去

‘卷’，毫无意义。”

奥迪牵手上汽，提速降本
“奥迪标志性的美学和工程设计

与上汽集团的创新势能相得益彰，将
为中国消费者带来直观、互联的数字
体验和先进的自动驾驶功能。“奥迪
全球CEO高德诺（Gernot Döllner）
在签约现场表示。

在中国高阶智驾大面积落地的当
下，豪华品牌已经很少再提到“先进”
这样的字眼。即使考虑到上汽集团的
技术输出，上汽与奥迪的合作项目要
保持“先进”也不得不加快研发脚步。

“通过和上汽集团的合作，我们
将进一步加速在华的电动化战略推
进。”高德诺表示，得益于全新合作模
式，ADP平台车型推出时间将缩短
30%以上。“首批合作项目的车型会
覆盖B级和C级市场，首款产品预计
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时代周报记者 武凯 发自北京
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“南北奥迪”错位竞争

命名，不会放在外界熟知的奥迪现有
电动车产品序列e-tron旗下。

上汽与奥迪的合作有两大关键
词，一是提速，二是降本。当前，“价
格战”席卷了汽车行业，即使是豪华
品牌，也不得不通过降低成本来提高
竞争力。

贾健旭在媒体采访环节表示：“上
汽有中国最好的零部件体系，有最好
的电动化合作伙伴。上汽背后所带来
的，是中国电动车产业的高速发展，奥
迪看中的就是这个机会。”他同时透
露，上汽大众安亭工厂将于5月24日开
始改造，计划10个月后投产奥迪新车
型。“新车将搭载5/6C超快充技术，以
及通过降低低压功耗减少动力电池装
车容量，以达到降本的目的。”

对于上汽集团与奥迪的合作，知
名经济学者盘和林向时代财经表示：

“此次合作是奥迪看到了中国汽车电
动化智能化上的产业优势，与上汽在
智能化等方面开展的合作。也说明中
外车企之间已经进入到技术输出的
新阶段。”

“南奥迪”的对手不是“北奥迪”
上汽与奥迪的合作，再度引发外

将于2025年上市”。
有行业人士向时代财经表示：

BBA开发一款车型一般需要数年时间，
首车2025年上市，意味着其效率几乎
与造车新势力看齐。“这在以往是不可
想象的，本次合作明显加快了速度。”

奥迪汽车A 至C级电动车型产品
线负责人宋斐明（Fermín Soneira）
将担任此次合作项目的首席执行官，
他对于此次双方合作充满信心：“我
们将共同推进开发、采购、生产和销
售等工作。随着双方倾注各自核心优
势，我坚信奥迪将充分利用‘中国速
度’和市场创新活力，持续塑造高端
电动出行的未来。”

除了速度，智能化也是格外被强
调的一点。大众汽车已经和小鹏汽车
合作，奥迪则选择了上汽集团，形成
了差异化格局。

上汽集团旗下的零束科技将为
奥迪与上汽的合作注入“智能数字
灵魂”。从路线图来看，将于2025年推
出的上汽奥迪全新纯电车型，预计将
搭载零束银河全栈3.0智能解决方案。

上汽大众总经理贾健旭在接受
媒体采访时透露，该合作项目下推出
的奥迪电动车型将有新的产品序列

不算高。
奥迪还将新的电动化平台落地

一汽。2020年10月，奥迪与中国一汽
集团签署谅解备忘录，成立奥迪一汽
新能源汽车有限公司。新一代PPE电
动平台导入奥迪一汽，新车型也由一
汽奥迪销售公司进行销售。今年北京
车展上，首款基于PPE平台打造的纯
电动车型Q6L e-tron正式亮相。

在这样的背景下，“差异化”是
上汽奥迪不得不走的一步。此番联合
开发全新平台，也是进一步形成差异
化发展的重要尝试。

对于奥迪与上汽宣布开发的“智
能数字平台”和奥迪一汽的PPE项目
产品差异，贾健旭表示，PPE是全球
平台，全新的“智能数字平台”是在
全球架构下为中国消费者新能源和
智能化需求量身打造的，并且在产品
上专注不同级别的车。

贾健旭直言：“我们要把一个高
端品牌重新立到一个更高的位置，这
是我们今天所要做的事情。而不是

‘南北奥迪’互相掐架，我们互相去
‘卷’，毫无意义。”

宋斐明也表示，即使存在竞争，
一定是针对外部的竞争，而不是内部
的竞争。会对产品进行更加差异化的
细分，更好地突出优势。

一方面，企业的规划决定了“南
北奥迪”一定要错位竞争；另一方面，
在新的市场环境下，内部互卷已经没
有出路。

2023年，奥迪母公司大众汽车与
中国新造车品牌小鹏汽车达成合作，
宣布三年内联合开发两款中级电动
车；在上汽集团与奥迪达成此次合作
前几日，Stellantis集团和零跑汽车
共同宣布，零跑国际正式组建完成，并
将于2024年9月首先在欧洲开启销售；
现代汽车集团去年在韩国Hi-Tech超
级技术日上亦透露，“现代和北汽集
团合作的电动车项目正在推进中”。

在合资模式走过40年后，伴随着
新能源浪潮和中国自主品牌的发展，

“技术输出”与“反向合资”正在成
为一股新的潮流。

界对于“南北奥迪”的关注。
作为BBA中唯一在华有两家合

资公司的品牌，相较产品更为丰富的
一汽奥迪，上汽奥迪的竞争空间有一
定局限。

在燃油车领域，奥迪旗下主力车
型主要由一汽奥迪制造和销售，上汽
奥迪推出的首款车型轿车A7L以及
SUV车型Q6，上市后声量较小。新能
源车领域，上汽奥迪也仅有Q5 e-tron
一款车型。

凯联资本董事总经理、产业研究
院院长董事合伙人由天宇向时代财
经表示：“市场的变化越来越快，双
方在讨论合作时BBA的势头还非常
强劲，但上汽奥迪首车上市不久就遭
遇了市场环境的转换。2022年自主
品牌电动车上量，让上汽奥迪的销量
不及预期。”

为提振旗下车型销量，上汽奥迪
打出价格牌。2023年上汽奥迪官宣
下调A7L、Q6及Q5 e-tron部分配置
车型的指导价，最高降价达2万元。

官方数据显示，2024年一季度，
上汽奥迪交付量超1.2万辆，同比增
长约430%。从增长速度来看，上汽奥
迪取得了一定进展，但整体市场规模

阿维塔寻求突破 
经销模式重回车市“牌桌”？

展力度。据媒体报道，2023年小鹏汽
车淘汰了超过130家低效直营门店，
同时引入160家经销商伙伴，新增覆
盖了40个三线甚至更低线的城市。

此外，岚图、零跑汽车等新势力
品牌也都在持续引入经销商的力量，
谋求轻装上阵。

在业内人士看来，相较以往经
销商，新能源汽车时代的经销商正
趋于规范化，且更能适应激烈的市
场竞争。

“考虑成本和受众规模因素，直
营门店难以渗透中小城市和下沉市
场，经销商模式则更适合大部分的市
场环境。”全国乘用车市场信息联席
会秘书长崔东树表示，“此外经销模
式对库存的处理，平顺产销，确保产
业链优势发展具有重大的意义。4S
店的经销模式能有效维护上游供给
与中端消费者的平衡。”

同时中国汽车流通协会也指出，
2024年国内经销商普遍加大了对新能
源汽车品牌的布局力度，而直营模式
只有在大中城市才能得到一定发展。

当下阿维塔已完成超90%的渠
道转换工作。

对于原有直营门店员工，阿维
塔提供了半年的过渡期：在这期间，
如果员工选择离职，阿维塔会补偿
N+1.5个月工资；如果员工加入合作
经销商，阿维塔则补偿N+1个月工资。
此外前半年，阿维塔会补贴部分底薪
和提成；半年后，底薪和提成情况由
经销商自行决定。

阿维塔方面对时代周报记者表
示，今年全年预计会有8款产品推出。
随着产品上新和渠道的迅速开拓，阿
维塔有望进一步提振销量。

式。但随着汽车行业竞争的加剧，部
分品牌面临直营成本高企，但效益十
分有限的困境。

以阿维塔为例，2023年阿维塔
营收56.5亿元，净亏损却高达36.9亿
元。对此，长安汽车在2023年年报中
解释称：阿维塔处于战略投入期，在
产品研发、品牌推广、渠道打造、技
术人才引进等方面资源投入较大，导
致亏损。

此 外 从 单 店 效 益 角 度 来 看，
2023年阿维塔全国门店超350家，但
全年汽车销量仅为27589辆，相当于
2023年阿维塔单店单月平均销量仅
有6.6辆。如何实现2024年全年9万
辆的销售目标，成为阿维塔的待解
之题。

此次调整便是出于对更低经营
成本和更大销售规模的追求。

陈卓在接受采访时表示，阿维
塔渠道由自营转向他营，保留部分自
营渠道，可以使渠道更轻、成本更低。

“下半年有4款产品在渠道同时开售，
届时渠道数量和能力都可以承载新
品销售。”

除了原有长安汽车经销体系，阿
维塔也在大量招募经销商。阿维塔
官网发布的招商信息显示，其正于上
海、广州、深圳等城市招募合作对象，
合作门店类型包括阿维塔中心、阿维
塔订单中心等，并要求其位于城市核
心汽车商圈，具有新车体验、销售、售
后等功能。

阿维塔并非首家由直营回归经
销商模式的新势力品牌。

在2023年年初，长城汽车原副董
事长、总经理王凤英担任小鹏汽车总
裁一职后，也加大了经销商门店的拓

阳店），便由京广长风搭建、运营，后
者为北京地区两大长安汽车经销商
之一。

目前，阿维塔直营门店仅负责售
前服务。

对于阿维塔转向经销商模式的
进展，上述京广长风工作人员直言后
续直营店马上划归经销商，“基本上
快没有直营店了”。不过相较于郑州
等城市已大致完成销售模式的转变，
阿维塔在北京等一线城市的调整还
在进行中。

北京市朝阳区某阿维塔直营门店
负责人对记者表示，当地阿维塔的销售
渠道既有经销商参与，也有部分直营
门店参与。“一线城市经营成本格外高，
经销商也需要衡量投资和收益。”他说，

“以市内某直营门店为例，其全年店铺
租金就有60万～70万元。”

对于阿维塔全面拥抱经销商模
式的原因，该负责人称：“我们的车主
一直反映阿维塔的产品力够强，就是
厂家的营销不行。后来厂家也意识到
了自己作为一个生产商不适合营销，
想让经销商试试。”

长安汽车年报显示，2023年长
安汽车经销商数量为3913 家，经销商
模式贡献收入占整体收入的85.53%。
长安汽车原有遍布全国的经销商渠
道，能为阿维塔转向经销商模式提供
强大支持。

卸下“成本包袱”，新势力积极拥抱经
销商模式

直营模式兴起于特斯拉，其凭借
透明的价格体系、标准化的服务流程
等受到不少消费者推崇，也成为国内
多家造车新势力品牌的首选销售模

时代财经 张旭

阿维塔科技总裁陈卓曾表示：“今年
还会再次扩充120家门店，今年年底
门店预计会达到470～500家。

120
家

汽车AUTO

由长安汽车经销商接手。
除了上述郑州市长安深蓝经销

商门店，北京地区的部分长安汽车经
销商也在深度参与阿维塔汽车的渠
道工作，包括电话邀约、推介等售前
工作以及售后服务等。

“事实上，北京所有直营门店订
单都在我们这里交付，售后以及维
修、保养等工作也是在我们这里进
行，此外还有另外两处长安汽车售
后点能够支持阿维塔汽车的售后服
务。”北京京广长风汽车销售服务有
限公司（下称“京广长风”）工作人
员透露称。

时代周报记者从多个渠道了解
到，北京地区仅有的1处阿维塔汽车
交付中心，即阿维塔中心（北京朝
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A股“IPO钉子户”中乔体育
长跑13年终弃赛

消费CONSUMPTION

A股IPO最大“钉子户”，主动结
束了13年的上市长跑。

中乔体育发布声明称，撤回IPO
申请是公司董事会基于经营决策和战
略规划调整的考虑。而关于针对战略
调整、公司运营现状等问题，5月20－
21日，时代财经向中乔体育致电并发
送采访提纲，截至发稿，未获回复。

主动“弃赛”背后，折射出了中
乔体育的坎坷上市路。

早在2011年，晋江老板丁国雄创
立的“乔丹体育”已顺利过会。但次
年，NBA飞人迈克尔 · 乔丹的一纸诉
讼，让乔丹体育IPO进程受阻，双方
关于“乔丹”商标的拉锯战长达10年
之久。2021年“乔丹体育”更名为“中
乔体育”。2022年3月，中乔体育败诉。

失意于资本赛道的中乔体育，在
下沉市场里闯出一片天地。近年来，
中乔体育踩中马拉松风口，借助经销
商优势，在三、四线城市里夺得市场
份额。

但是，当下的运动鞋服行业正步
入存量竞争时代，同行们借力资本市
场迅速扩张。无论是乔丹品牌力的重
构，渠道变革的挑战，还是并购品牌
的发展，中乔体育都需要资金支持。

从A股IPO撤退后，中乔体育在
残酷的市场竞争中走向何方？

“西北老铁”助攻，经销商撑起业绩大盘
虽然未能成功冲击资本市场，但

中乔体育自身的造血能力不俗。过去
几年，中乔体育实现正向盈利，并以
自有资金完成多个项目建设。

根据中乔体育招股书，2019－
2021年，中乔体育归母净利润合计
26.65亿元。

有接近中乔体育IPO的人士对
《上海证券报》透露，此前中乔体育
IPO计划募资10.64亿元，涉及鞋生产
基地扩建、研发设计中心建设、全国
战略直营店建设以及信息化建设等
项目，基本以自有资金建设完成。

上市未果的中乔体育稳住了基
本盘，主要得益于庞大的经销商体系。

2023年更新的招股书显示，截至
2022年6月底，中乔体育乔丹品牌专
卖店达6269家，品牌线下市场几乎全
部为经销商店。2019－2021年，前
五大经销商均支撑起了中乔体育超
四成的业绩。

为中乔体育打江山的经销商，也
获得了充分的自主权。

时代财经获悉，中乔体育的经
销商，可以在中乔体育授权经销区域
内开设乔丹品牌专卖店，或发展分销
商；经销商的利润主要来自于专卖店
零售利润以及分销商供货批发利润。

按地区来分，西北地区对中乔体
育的营收贡献占比均超过营收总和
的1/5。

多名鞋服行业人士对时代财经透
露，以兰州大区经销商为主导，中乔体
育经销渠道在西北地区十分强势。

过去几年，在运动品牌去库存与消费
市场日趋理性的背景下，终端经销商
经营压力与日俱增，“这几年，整个
行业生意都不好做”。

当市场的终端压力传导至品牌
端，主动降低批发出货价格、进一步
给经销体系让利，同时加强品牌资源
投放、严控供应链成本等成为中乔体
育的必然选择。

程伟雄认为，定位于大众运动赛
道的中乔体育，即使飞影PB等核心跑
步产品已出圈，但是在运动品牌纷纷
加码跑步与篮球市场的背景下，中乔
体育没有和其他品牌形成差异化优
势。“核心竞争力不强的品牌在存量
市场下，最终面临的是价格博弈，毛
利进一步受损。”

中乔体育的盈利能力遭遇挑战，
早已有迹可循。

招股书显示，2019－2021年，中
乔体育的毛利率表现都远低于同行，
并持续下行。中乔体育毛利率分别为
31.91%、29.52%、27.86% ；而同期
行业平均值分别为46.94%、46.06%
和49.52% ；如今的“国货一哥”安
踏体育则表现更好，分别为55.00%、
58.15%和61.64%。

此外，公司的存货金额也在攀升。
招股书显示，中乔体育的存货金额由
2019年年底的9.06亿元，增至2021年
年底的9.30亿元。截至2022年中，存货
金额进一步增至约13.25亿元。

挑战当前，健康已成中乔体育的
核心任务之一。

中乔体育2023年度商品总结暨
2024年工作展望会议的主题是“稳
流水、提毛利、保健康”。中乔体育的
商品运营管理在2023年，还出现了包
括鞋品销售乏力、新品贡献不足、核
心品类下滑严重等问题。

另一方面，中乔体育大区经销商
高度自治，也削弱了品牌对终端门店
的管控力，为乔丹品牌形象重塑增加
了障碍。

中乔体育加盟商林冲（化名）
对时代财经透露，许多印有“乔丹”
字样的老店招牌直到去年才被替换
为“中乔体育”或“QIAODAN”。他
还观察到，乔丹品牌似乎与年轻消费
群体的连接也出现了断层。

林冲说：“尽管中乔体育近几年
的产品从品质、设计都比较接近安
踏，价格只是后者的一半，形成了很
大优势。但是，大部分知道并认可该
品牌的客户还是中年人，年轻人要么
不认识，要么因为此前的商标纠纷，
对这个品牌有疑虑。”

程伟雄对时代财经强调，中乔
体育的渠道改革迫在眉睫，“如果要
做一个长期的品牌，那势必要让品
牌、产品、渠道都掌控在自己手里，
才能够真正把品牌的愿景、故事传递
给用户”。

中乔体育也意识到，过度依赖经
销渠道对公司发展产生的负面影响。

在招股书中，中乔体育提到过度
依赖区域授权经销商、经销商管理不
当、区域授权经销商的签约等风险。

计划募资11亿元用于4个项目中，其
中，5.86亿元是关于渠道力强化，包
括扩张一、二线城市战略性直营门店
和信息化建设两个项目。

资金需求大，仍关注资本市场动态
面对日益激烈的竞争态势，上市

融资或仍是中乔体育破局的关键之
道。IPO长跑13年，已让中乔体育错
过许多扩张的机会。

程伟雄对时代财经表示：“对于
中乔体育来说，许多同行已经通过资
本市场历练，完成了一轮渠道梳理、
直营门店布局等。冲击资本市场多次
未果，让中乔体育的发展已经受到制
约，发展大幅滞后。”

当下，中乔体育的优势下沉市
场，竞争环境也变得愈发复杂。

性价比消费成为主流大势，中国
头部运动品牌的竞争，已经不仅停留
在品牌和产品，而是进一步延伸至供
应链与服务。同时，阿迪达斯等国际
品牌也盯上了下沉市场。一旦下沉零
售市场迎来头部品牌的“降维”打击，
中乔体育等品牌或受到影响。

除此之外，上述中乔体育的加盟
商对时代财经透露，在中低端消费区
间，匹克、361度等都在关闭效益较
差的直营店，将区域开放给加盟商，
以在降本的同时，依托成本更低的经
销网络来稳固下沉市场份额。

程伟雄认为，中乔体育想要突出
重围，必须加速梳理内部渠道，加大
构建品牌力和产品力等。而这些都需
要大量的资金支持，“自有资金毕竟
有限，如果没融资的话，肯定会更有
压力”。

然而，中乔体育要“花钱”的地
方不仅仅于此。收并购与海外市场扩
张，均需要资金支持。

作为多品牌战略下的第二增长曲
线，中乔体育曾以6250万美元在2020年
收购英国足球服饰品牌茵宝（Umbro）
中国100%的股权。2023年，该品牌首
家直营店在重庆万象城开业。

但显然，中乔体育仍在缓慢消化
茵宝品牌的过程中。茵宝官网显示，
该品牌在中国目前只有4家门店，分
别位于上海、成都、重庆和厦门。

在国内品牌纷纷向海外市场要
增长的时候，中乔体育也在2023年成
立了海外业务事业部。

还未插上资本的翅膀，但中乔体
育已经为随时起飞做好准备。有行业
观点认为，中乔体育从资本市场“撤
退”或只是暂时的，其有进一步冲击
H股的可能性。

作为加盟商，林冲也仍对中乔
体育的上市抱有强烈期待。因为在
今年4月，区域工作人员就曾对经销
商透露，公司会在下半年上市的消
息。“公司说上市之后，会对我们投
入更多资源，有更多好的政策”。

另一方面，中乔体育也对外释放
出上市的可能性。中乔体育在声明中
称，本次撤回不会对公司经营及长远
发展造成影响，将持续关注资本市场
的动态。

时尚产业独立分析师、上海良栖
品牌管理有限公司创始人程伟雄就对
时代财经表示：“兰州代理商在甘青
宁地区做得不错，据说比安踏、特步
做得还好。”另一名不愿具名的服装
行业人士也曾去实地观察乔丹兰州门
店的人流、提袋率等，“我没去过兰州
前，也不知道他们卖得这么好”。

招股书显示，截至2022年上半
年，兰州区域的经销商为中乔体育第
二大客户，其所管理的销售区域，包
括甘肃、青海、西藏（日喀则市、林芝
市、那曲市）和内蒙古阿拉善盟地区，
有816个终端门店，占比全国总终端
门店数量的13.02%。这些门店也为中
乔体育贡献了11.25%的营收，达3.49
亿元。

在团队规模和资产配置上，兰州
大区经销商都称得上“顶配”。

“目前，（我们的）业态体量及市
场细分盘量位居甘青宁藏新等西北五
省区服饰销售类企业首位。”兰州大区
经销商发布的资料显示，其直属管理
员工有2100多名。公司（集团）拥有
全资控股的直属独立产权公司80家；
拥有自购独立产权仓储物流中心大楼
一幢；拥有自购独立产权商铺90多间。

时代财经注意到，中乔体育的主
打品牌乔丹，在兰州大区十分畅销。
兰州大区经销商公开披露的数据显
示，截至2023年6月，乔丹品牌在甘青
宁藏区域的地级、县级城市营业推广
网络覆盖率达到了93%，当年营收目
标为16亿元。

中乔体育之所以在西北市场得
以成功，得益于其充分挖掘下沉市场
空间。早在2020年，兰州大区经销商
就释出覆盖区域数百个县、镇的招商
信息，仅宁夏就开放超70个镇的招商
席位。上述经销商披露，2021年中乔
体育甘青宁藏的运营中心约有730家
门店，到2023年6月，该区域店铺已达
到916间。

另外，中乔体育也是第一波吃到
西北地区马拉松红利的品牌。2011
年中乔体育以400万元首次赞助合作
兰州国际马拉松赛后，乔丹品牌与兰
州国际马拉松长达10多年的深度绑
定，也极大地推动了核心跑步品类在
西北地区的销售业绩。

早在前《全体育》总编辑、《跑
者世界》总编辑张路平的《马拉松大
时代》一书中就有提及，“中乔体育
兰州直营店在两届兰马过后，总销售
额增长50%，跑步产品增长占总销售
额的112%，中乔体育快速成为甘肃省
市场占有率第一的运动品牌”。

成于渠道，困于渠道
过去10多年，中乔体育官司缠

身。但着力构建的经销渠道，也让其
“吃饱喝足”。随着行业大环境与竞
争格局的变化，中乔体育在诸多挑战
下，高度依赖经销体系的弊端短板也
逐渐显现。

加盟多个国内外运动鞋服品牌
的经销商李宏（化名）对时代财经称，
中国市场赛道品牌众多、竞争激烈。

时代财经 周嘉宝
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据时代财经了解，天猫超市在今
年6·18期间也将分批次放量3万
瓶1499元53度500ml飞天茅台，
其中在5月26日晚8点放量1万瓶。

3
万瓶

消费CONSUMPTION

6·18酒水直播暴增 
黑马主播43分钟成交破亿元

费者抢购。2023年，贵州茅台在直销
渠道的收入达672.32亿元，同比上涨
36.16%，直销渠道营收占比提升至
45%，且毛利率达到95.46%，高于批
发代理渠道89.29%的毛利率。

此外，2023年五粮液的直销收
入达304.62亿元，同比增长12.53%，
占比39.85%，实现毛利率86.75%。

有业内人士告诉时代财经，天
猫、京东和一些互联网新零售巨头都
有茅台酒配额，提货价1399元/瓶。换
句话说，与飞天茅台最新出厂价1169
元/瓶相比，贵州茅台卖给零售巨头要
比卖给经销商多赚230元/瓶。中国酒
业独立评论人肖竹青认为，推出1499
元平价茅台，是贵州茅台在业绩压力
驱动下作出的举措。

今年6 · 18大促中，包括五粮液、
山西汾酒、洋河股份以及泸州老窖等
头部白酒企业均亲自下场，在淘宝、
抖音等平台开播。

根据达多多平台数据，近30天
内，五粮液酒类旗舰店直播间共直
播30场，销量750～1000笔，直播累
计销售额达100万～250万元；水井
坊更为勤奋，近30天内直播43场，销
量 为1000～2500笔，销 售 额 为250
万～500万元。

除外部平台，越来越多的酒企正
在加入自营电商的行列，包括自建以
私域流量为主的数字化渠道，如贵州
茅台自建平台i茅台和巽风；五粮液也
推出自建电商平台“五粮液新零售”，
主要销售五粮液特色和高端产品。

酒水直播套路多
消费习惯的改变已经蔓延至传

统酒水行业。当下，不少消费者购买
酒水已经从线下烟酒行转换至电商
平台，甚至是直播间。

在广州创业的浩翔由于商务需
求，此前购买茅台一般会找相熟的酒
商。3年前，因为想买两瓶同年份的
茅台，其转向中免国际有限公司线上
购物平台cdf购买。“当时线下散飞

破亿元，相比去年天猫6 · 18开卖首
日，酒水直播销售额增长超1300%。

据魔镜洞察《2023年度消费新
潜力白皮书》，2023年线上酒类市场
规模超1200亿元，全年销售额同比增
长超50%。其中，淘宝平台涨幅最高，
达147.9% ；京东平台销售规模最大，
达340.8亿元。

不过，平安证券研究报告也指
出，线上渠道在拉动销售的同时，过
低的补贴成交价也对原有的价格体
系造成冲击，线上假货率较高的问题
同样存在。

酒企都在下场做直播
随着白酒行业进入深度调整期，

面临高库存的各酒企都在加大对包
括电商平台在内的直播渠道布局。

2019年起贵州茅台加快自营渠
道建设，开始在天猫超市、苏宁易购、
Costco等渠道投放1499元/瓶53度飞
天茅台。此后，平价茅台也被各渠道
当做引流神器，定时定量放出，供消

播介绍完，3000单已被抢光。
而五粮液八代原箱（500毫升×6

瓶）到手价5533元，与五粮液官方旗
舰店、京东自营、苏宁易购、中酒网等
价格相比，便宜约500元。

酒妹妹原是辛巴旗下的主播，在
众多酒水达人主播中有一定的号召
力。离开快手阵营后，酒妹妹在去年9
月加入淘宝，目前拥有29.31万粉丝。

“从去年养号到现在，你们都说支持
我，现在就来看看你们的实际行动
啦，来上链接。”直播中，酒妹妹不忘
提醒粉丝将他们的追随变现。

从平台页面可见，酒妹妹5月20
日的直播时长超过5小时，有超过231
万人观看。多款酒水产品中，茅台、五
粮液最受消费者欢迎。当晚“名酒系
列”全部售罄下架。澎湃新闻报道称，
她不到1小时卖出了3万瓶茅台。

据时代财经了解，天猫超市在今
年6 · 18期间也将分批次放量3万瓶
1499元53度500ml飞天茅台，其中在
5月26日晚8点放量1万瓶。

除了赚人气、赚流量，平台也会
用平价茅台刺激消费者注册会员。直
播间里，酒妹妹也多次提醒粉丝注册
88VIP，领取大额优惠券，将商品到
手价压到最低。

时代财经采访多名参与抢购平
价茅台的消费者，他们都注册了京东
Plus会员、淘宝88会员、苏宁易购等
会员，但至今没有成功抢到一瓶1499
元的平价茅台。

“平台都会对外宣称大批量放
货，但大部分都被专业抢茅台的黄牛
捷足先登，普通消费者抢不抢得到也
不重要，起码平台能收割一波会员。”
一名电商从业人士告诉时代财经。

这两年，电商平台在加大对酒水
品类的资源倾斜，以撬动业绩增长。

淘宝也在扶持直播达人。目前酒
仙亮哥、酒妹妹两匹“黑马”相继跑
出。今年天猫6 · 18开售首日，近30个
酒水直播间同时开播，除了酒妹妹，
酒仙亮哥、魏骏杰直播间也实现销售

电商平台的6 · 18大促开启，酒
水直播跑出“黑马”。

据澎湃新闻等多家媒体报道，5
月20日晚天猫6 · 18启动，新入淘的垂
类达人“酒妹妹”仅用43分钟成交破
亿元，不到一小时卖出了3万瓶茅台。

对比去年6· 18大促开启首小时，
天猫酒水直播销售额增长超30倍，而
首日的同比增幅则为1300%。当天晚
上，近30个淘宝酒水直播间同时开播。

线上酒水直播异常热闹，但线下
终端零售却是另一番景象。

“前些年一年能卖好几瓶，现在
一年卖出两瓶就算好了。”在广州某
乡镇经营烟酒杂货行的小郑感叹店
里近年散飞行情不好，除了整体经济
环境的因素，线上渠道也对线下终端
销售造成一定影响。“3200元一瓶，
如今很少有人舍得送这么贵的礼，而
且满大街都在卖，电商平台、直播间
也有，顾客未必会选择我们家。”

近年来，淘宝加大扶持酒水垂类
达人，酒仙亮哥、酒妹妹等主播横空
出世。北京市社会科学院副研究员王
鹏表示，此举既是市场需求的反应，
也是拉动销售、丰富平台内容和提升
用户黏性的重要策略。

而对酒企来说，在传统的经销渠
道外，加大对包括电商平台在内的直
营渠道布局，也成为促进销售的重要
手段之一。

3000单飞天1分钟售罄
低价是酒水直播销售额攀升的

决定性因素。
以酒妹妹的直播间为例，其53度

飞天茅台500ml双瓶页面价格为5202
元，领400元大额券后，实付4802元，
即单瓶仅需2401元。相比而言，市面
上散飞价格终端零售价约3000元以
上，线上渠道约2700元。低价吸引下，
商品链接上架不到一分钟，还没等助

时代财经 幸雯雯 几乎3000元一瓶，cdf只需要2699
元。”浩翔回忆道。

此外，浩翔也曾两次在山姆抢过
1499元的平价茅台，他认为，像cdf、
山姆这种有大企业背书的渠道可信
度相对较高，而大大小小的直播间鱼
龙混杂，有一定的风险，自己不会为
了节省两三百元去非官方直播间抢
购。而且他每次都会让商家开具发
票，以防有售后需求。

实际上，自直播卖酒诞生起，便
充斥假冒伪劣产品和诸多套路，存在
不少争议。直播间假酒翻车之事已有
前车之鉴。此前，不少B站酒水up主
都曾提及直播间假酒泛滥成灾，主播
常用“8分似飞天”“平价飞天”“对
标五粮液”“吊打大厂一两百的产品”
等话术诱导消费者。

5月23日，时代财经在黑猫投诉
平台上搜索“直播买茅台”，出现了
376条相关投诉，甚至多宗投诉跟酒
妹妹直播间相关。

有多名消费者在今年3月、4月
分别在“一大包零食”直播间购买
了53度飞天茅台和42度飞天茅台原
箱，但收到后发现有瑕疵、破损、漏
酒等问题，想申请换货却遭到商家拒
绝。时代财经发现，酒妹妹直播间商
品链接所属的店铺名正是“一大包
零食”。

日前，时代财经以消费者身份通
过微信询问酒妹妹直播间客服其销
售的茅台是否正品，对方回复“假一
赔十，我们保真开发票”，并表示“如
果消费者买到假的就赚到了”。

一名经营烟酒礼品回收生意的
老板告诉时代财经，曾有顾客在直播
间买到假茅台送到店里请他鉴定，但
申诉一般都不了了之，“举证很困难”。

4月16日，抖音15条新规出台，重
点规范酒类直播电商问题突出的过
度宣传、关联知名品牌、价格违规、功
效虚假等行为。当日凌晨，有酒类直
播大号违规被扣分，个别店铺一度被
封号，酒类电商直播或将迎来洗牌。

极致内卷的咖啡赛道里，陆正耀
和他的库迪咖啡依旧乐此不疲。

5月21日，库迪咖啡宣布自6月1
日起，开启为期三个月的“夏日果咖
季”大型营销活动，活动期间，除少
量特殊门店外，全部饮品9.9元不限
量促销。

同时，库迪咖啡还宣布推出便捷
店型“COTTI Express”。

库 迪 咖 啡 的 便 捷 店COTTI 
Express是一种店中店，具有占地面
积小、投资小、盈亏平衡点低等三大
特点，未来将广泛植入到便利店、连
锁餐厅等各类业态和各种场景。

显然，价格战和规模战，库迪都
不想输。

2月26日，在 全 球 门 店 数 达 到
7000家之际，库迪咖啡曾宣布开启

“好咖啡全场9.9元不限量”促销活
动，活动为期三个月。

到了4月29日，库迪咖啡则宣布
现行门店补贴政策将延长至2026年
12月31日，该政策覆盖现有门店和未
来新开门店，不同门店根据房租和竞
争等不同因素，可以获得不同金额的
补贴，最高单杯可补贴至14元。

价格战之下，补贴安抚了迫切想
要盈利的加盟商，但对库迪来说，则
意味着需要更多的现金流来支撑，而
这又倒逼库迪开出更多的门店，吸引
更多的加盟商来创造更多的现金流。

就像一只上紧发条的陀螺，库迪
还没有要停下来喘息的信号。

对手累了 
库迪咖啡还在卷

推2平方米低成本加盟店
当前，库迪咖啡方面尚未对外公

布便捷店店型的投资费用。
5月23日，库迪咖啡招商人员告

诉时代周报记者，便捷店型对面积与
装修的要求较低，2平方米左右即可，
门店只需要简单的水电改造。除了便
利店、连锁餐厅，便捷店型还可以植
入到蛋糕店等场景。

招商人员还表示，申请该店型的
前2000个名额，设备费用为2000元/
月，即2.4万元/年；前2000个名额外，
门店设备费用则为4000元/月，4.8
万元/年。此外，便捷店型的服务费豁
免范围也从2万元下调到1.2万元，收
取30%的服务费门槛则从8万元下调
到4万元。

根据此前库迪咖啡方面的资料，
库迪咖啡门店共分为店中店（6～12
平方米）、快取店（小于40平方米）、
标准店（40～150平方米）和品牌店

（150平方米以上），对应的单店投资总
额 为20.8万 元、23.5万 元、30.2万 元
和53万元。据此推算，便捷店店型的投
资预算较店中店店型将显著下降。

尽管相关投入成本较低，但对于
一部分库迪咖啡加盟商而言，便捷店
的吸引力有限。

5月22日，库迪咖啡加盟商魏明
（化名）告诉时代周报记者，对于便
捷店型，他持观望态度。魏明与朋友
合伙在华南某二线城市开了3家库迪
门店。“由于品牌长期9.9元促销，我
们店家其实都是靠补贴维持经营。现
在我手头情况最好的门店，预计一年
半能回本，另外两家，还不知道要等

多久。”魏明说道。
门店在深圳的加盟商黄屹（化

名）则告诉时代周报记者，自己并不
考虑便捷店店型。在他看来，便捷店
面积有限，能摆放的设备也有限，这
会限制门店能上的产品数量，从而影
响出杯量。“我的门店是快取型（小
于40平方米），今年开业以来，目前工
作日日均出杯量在400～500杯，周
末就100多杯。” 在黄屹看来，现阶段
开库迪咖啡，店家的收入主要依赖于
库迪提供的单杯补贴，出杯量少意味
着店家的收益也会受影响。

加盟商没那么买账了
规模焦虑之下，便捷店无疑是库

迪咖啡为吸引更多加盟商而讲出的
新故事，但加盟商似乎并不像过去那
样买账了。

今年一季度，瑞幸咖啡净增门店
2342家，门店总数达18590家。企业
方面数据显示，库迪咖啡目前门店数
量已超7000家。另据窄门餐眼数据，
今年以来库迪咖啡新开门店570家，
与瑞幸相比仍有不小距离。

值得注意的是，2023年全年，库
迪咖啡开店数6537家，平均每个月开
店545家，而今年以来，库迪咖啡的月
均开店数仅维持在不到150家的水平。

库迪咖啡的长期低价促销，让相
当一部分加盟商依赖品牌补贴输血，
难以形成正向盈利模式，而价格战的
负面影响也已经蔓延到全行业。

与库迪咖啡短兵相接的瑞幸咖
啡业绩受影响最为明显。2023年，库
迪咖啡首推9.9元促销活动后，瑞幸

咖啡迅速跟进。同年8月，瑞幸咖啡董
事长郭谨一宣布，要把9.9元活动常
态化进行下去。

根据瑞幸咖啡此前发布的2024
年一季报，今年前三个月，瑞幸咖啡营
收62.78亿元，同比增长41.5%，同时，
公司同比由盈转亏，净亏损7142万元。

此外，瑞幸一季度自营门店同店
销售增长率为-20.3%，2023年同期
为29.6% ；营业利润为3.2亿元，利润
率为7.0%，2023年同期上述指标分
别为7.9亿元、25.2%。今年开年以来，
瑞幸咖啡部分门店的9.9元促销活动
范围也出现调整，被消费者质疑“优
惠活动缩水”。

同一时期，星巴克中国的业绩
表现也受到影响。今年一季度，星巴
克中国市场收入为7.058亿美元，同
比下降8%，利润率取得环比增长。同
时，星巴克中国的同店销售额下降
11%，主要原因是平均客单价下降
8%，同店交易量下降4%。

“价格战让国内现制连锁咖啡行
业的竞争变得极其惨烈，头部品牌通
过自损八百的方式让竞争对手受伤
一千。”5月23日，菁财资本创始人葛
贤通对时代周报记者说道。在葛贤通
看来，受经济发展周期对消费大环境
的影响，在接下来比较长的一段时间
内，价格战仍会是连锁咖啡行业无奈
的必选项，而现制咖啡的渗透率也在
混战中进入新一阶段。

“现制咖啡行业还有比较大的
市场空间，我个人依旧看好行业的发
展，但是竞争确实残酷，接下来不少
选手该掉队了。”葛贤通分析道。

时代周报记者 李馨婷 发自广州
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46.9
万人次

“网红名师”张雪峰正在拼接自
己的旅游业版图。

天眼查显示，5月20日，昆山研
途未来酒店管理有限公司成立，注册
资本500万元人民币，法定代表人为
景岩，经营范围含住宿服务、餐饮服
务、食品销售、酒店管理、餐饮管理等。

股东信息显示，该公司由苏州
研途教育科技有限公司全资100%持
股，苏州研途教育为张子彪（张雪峰）
的关联公司，张雪峰为研途教育的联
合创始人、监事并持股约10.86%。

继此前成立旅行社、推出研学游
产品后，张雪峰再次开拓旅游生意。

张雪峰扩张旅游版图
2016年，考研讲师张雪峰凭借

视频《7分钟解读34所985高校》走
红网络，一战成名。随后，其参加了多
档综艺节目，甚至还参演了一部喜剧
电影。

北漂14年的张雪峰在2021年前
往苏州，成立了苏州峰学蔚来教育科
技有限公司（下称“峰学蔚来”），从
事升学规划、志愿填报等咨询服务。
他言辞犀利，“随便什么专业都比新
闻强”“文科都是服务业”等言论引
发诸多争议，但课程却越卖越火。

张雪峰曾在一次福州巡讲中透
露，自己的收入分为三个部分：写书、
讲课和公司股份。其中，凭借讲课每
年能挣几百万元。

5月22日，时代财经在峰学蔚来
APP上看到，其目前主推的四个产
品为《热门大类专业细分讲解》《志
愿填报课程》《梦想卡》《圆梦卡》，
售 价 分 别 为99元、599元、8999元、
14999元。

不过，在2023年下半年开始，张
雪峰已不再满足于写书、讲课。去年8

时代财经 林心林

考研讲师张雪峰“搅局”旅游业
8999元的研学产品抢手

组，售价为8999元。早前开放预约时，
该研学营的售价一度为9999元。

上述研学营产品在5月20日正式
对外开售。峰学蔚来App显示，当前
一期团、二期团已经售罄，而三至六
期团仍有余量，显示“热销中”。

时代财经了解到，该研学营产品
成团人数为40人，意味着目前已有至
少80人参与研学营产品，按此计算累
计销售额超70万元。

教培机构扎堆研学游
以“研学”为名的旅游产品，价

格大多都不菲。
有旅行社人员告诉时代财经，相

同目的地及天数，研学团定价一般是
市面上普通旅游团价格的1倍以上，
甚至有些达到数倍。

其中，在名师资源及个人IP 加
持下，新东方文旅、张雪峰团队推出
的研学游产品定价则相对更高一些，
如新东方文旅国内研学产品基本在
7000～11000元之间，而国外研学产
品最高达7万元。

有下单峰行万里菁英研学营第

二期的家长就对时代财经称，8999
元的定价里面并不包含来回交通，整
体价格高于普通的研学团近20%，

“价格不算便宜，但十分值得。四五线
城市的孩子通过这种研学营可以开
阔视野，也有助于以后的就业抉择”。

此前张雪峰也曾在直播中发表
对研学游的看法，直指市面上名校游
学类产品没有什么意义，“我要是孩
子，会想办法如何一直留在那四年，
而不是花钱去玩两天”。而在其推出
的研学营产品中，就安排了对科沃斯、
博世集团等高新技术企业的参观。

此外，张雪峰的研学营产品详情
页则显示，购买产品将有与张雪峰面
对面交流的机会，同时还将与百名高
报（高考报考）老师交流专业及院校
知识。通过嫁接高考报考资源，张雪
峰研学营产品也与市面上普遍面向中
小学生的游学产品不同，其服务对象
为14～18岁的初高中生，瞄准的是对
未来职业有规划诉求的学生客群。

在社交平台上，也有一些消费者
对于此类产品的定价提出质疑，认为
酒店、交通等环节存在溢价。据悉，在

峰行万里菁英研学营中，就指定全程
入住希尔顿花园或同级别酒店。

事实上，教培机构扎堆布局研学
游，成为了当下旅游市场的风向。

据 艾 媒 咨 询 预 测，2022年 中
国研学游行业市场规模达909亿元，
2023年市场规模或达1469亿元，同
比 增 长61.6%，预 计2026年 将 达 到
2422亿元。携程提供的数据亦显示，
2023年暑期研学游报名人次较2022
年翻2倍。

在千亿元蓝海市场面前，教培机
构也纷纷入局。除了张雪峰团队，此
前新东方文旅集团明确将新东方运
营多年的国际游学、国内研学和营地
教育的业务并入文旅集团发展，并在
近期上线多款研学游产品。

新东方文旅集团董事长助理兼
副总裁刘婷此前曾透露，2019年，新
东方的国际游学和研学业务就已实
现7亿元左右的业务规模。2021年，
新东方国际游学关联公司在全国范
围内的50个城市成立了分公司，研发
与推广研学和营地业务。新东方文旅
此前披露的数据显示，随着2023年旅
游研学市场的复苏，新东方文旅实现
了年收入3.3亿元的规模。

与一般的游学产品相比，无论是
张雪峰团队，还是新东方文旅，都较
为强调师资背景。

以新东方文旅为例，其研学产品
一般会强调由新东方资深老师担任
讲师或者讲解员。一名新东方的地理
学科教师就告诉时代财经，新东方文
旅的讲师大多是内部转岗而来，主要
是汉语言和历史专业老师，要求文化
素养较高。

上述旅企人士对时代财经称，教
培机构布局游学有着天然的优势，包
括讲师资源、拥有大量亲子粉丝、了
解用户客群需求，但短时间内难以建
立相应的旅游供应链资源，可能导致
整体服务质量参差不齐、价格虚高。

一季度北京接待入境游客暴涨3倍

利好频出，国际国内游持续升
温，这也为接下来的暑期游奠定了
基础。

去年11月以来，我国先后对多国
公民推出免签政策。

今年5月19日“中国旅游日”当
天，北京、上海等一线城市又推出文
旅优惠大礼包，多重利好推进下，中
国入境游客稳步攀升。

国家移民管理局数据显示，一季
度累计签发外国人签证证件46.6万
人次，同比上升118.8% ；免签入境外
国人198.8万人次，同比上升266.1%。

从北上广三大一线城市看，北京
市文旅局此前发布的数据显示，今年
一季度全市接待入境游客46.9万人
次，同比增长3.1倍；旅游外汇收入6.5
亿美元，同比增长225.8%。

上海边检总站4月30日披露，今
年1－4月（截至4月29日），经上海口
岸入境的外籍人员数量已超过129.2
万人次，是去年同期的3.9倍。

其中4月22日，入境外籍人员达
到1.98万余人次，是今年以来上海口
岸入境外籍人员最多的一天。

广州白云国际机场出入境旅客
流量在今年上半年猛增，据新华社报
道，截至5月17日10时，白云机场口岸
出入境客流量已突破500万人次，同
比增长近160%。

天使投资人郭涛对时代周报记
者表示，去年下半年开始的系列免签
政策，以及地方文旅的持续发力，体
现了我国旅游行业的繁荣发展，同时
也有助于带动暑期旅游的繁荣。

免签政策拉动效用明显
去年以来，为推动文旅业复苏，

刺激了国际旅游市场的预期，尤其是
在国际散客和团队旅游两个板块，这
意味着国际游客可能成为未来酒店
市场的一个重要增长点。

目前，各种优惠政策仍然不断。
在5月19日第14个中国旅游日当天，
北京、上海等地先后推出多个文旅惠
民大礼包。

针对入境游旅客，北京在市内
732家酒店、61家景区、86家剧院和
21个乡村旅游重点村等处，新增外卡
POS机891台，外币兑换点、ATM 机
36个。

同时个别景区还推出了海外游
客购票通道，游客可以在景区英文版
官方网站和景区的四个海外社交媒
体账号上购票。

上 海 方 面，正 从“ 产 品 品 质
化”“支付便利化”“服务国际化”三
方面着手，力图打造中国入境旅游第
一站、第一城。

当天，久事集团旗下都市旅游卡
公司发布了首张服务于入境游客专
属需求的都市旅游卡——Shanghai 
Pass，该产品覆盖申城交通出行、景
区(点)、文旅场馆、商超购物等多元消
费场景。

此外，上海还面向海内外游客推
出了十条“看上海 · 游中国”精品线
路产品，这些路线以上海为出发点，
联动全国其他城市，加快国内旅游的
全面发展。

郭涛表示，此举丰富了旅游市场
的选择，为游客提供了更多元化的旅
游体验。

随着旅游行业的逐步复苏，暑期
旅游市场有望迎来新的高峰，“我们
期待这些入境游产品能够吸引更多
外国游客来华，同时也希望能够通过
这些产品向世界展示中国的魅力和
特色”。

OneTwoTrip网站数据，俄罗斯游客
4月份对广州、北京和上海酒店的搜
索量是之前一个月的3倍。

郭涛表示，免签政策后海外游客
显著增多，体现了我国旅游行业的繁
荣发展，这意味着我国的免签政策正
逐步产生效果。

吸引更多海外游客前来旅游，不
仅有助于提升我国的国际形象，也有
助于推动旅游业的快速发展，带动相
关产业的繁荣。

半数旅游上市公司营收、净利双增
海外游客的增多，推动了国内旅

游餐饮板块的升温。
据Wind数据显示，国内餐饮旅

游指数近五日内上涨超5%。
上市旅游餐饮企业业绩方面，

财报显示，今年一季度，10家上市
旅游餐饮企业中，超过半数企业的
营收、归母净利润实现增长。其中，
锦江酒店（600754.SH）业绩表现突
出，其在一季度实现营业收入32.06
亿元，同比增长6.77% ；归属于上市
公司股东的净利润1.9亿元，同比增
长34.56%。

其次是首旅酒店（600258.SH），
财报显示，一季度首旅酒店实现营
业收入18.45亿元，较去年同期上升
11.47% ；归属于母公司的净利润为
1.21亿元，同比增长了49.83%。

此外，君亭酒店（301073.SZ）
在一季度营收增长最快，其在一季
度实现营业收入1.6亿元，同比增长
67.28% ；归 母 净 利 润 为466万 元，
同比增长13.94% ；经营活动产生的
现金流量净额5093万元，同比增长
1.61倍。

业绩增长的背后，离不开国内外
旅游需求的释放，君亭酒店表示，国
家对入境游的政策支持和利好政策

时代周报记者 欧阳倩倩 发自北京 利好政策频频出台。
2023年11月17日起，中国对挪威

公民实施72/144小时过境免签政策。
随后12月1日，中国对法国、德国、意
大利、荷兰、西班牙、马来西亚六国持
普通护照人员实施免签。

截至2023年12月31日，上述六国
来华人员共计21.4万人次，较2023年
11月环比上升28.5%，其中持普通护
照免签入境人数共计11.8万人次，占
同期六国入境总人数的55.1%。

今年3月起，中国又先后对瑞士、
爱尔兰、匈牙利、奥地利等欧洲国家
实行免签。

随后5月7日，外交部新闻发言人
林剑表示，中方决定延长对法国、德
国、意大利、荷兰、西班牙、马来西亚、
瑞士、爱尔兰、匈牙利、奥地利、比利
时、卢森堡12个国家的免签政策至
2025年12月31日。

国家移民管理局数据显示，一
季度，全国移民管理机构累计查验
出入境人员超1.41亿人次，同比上升
117.8%。

其中，外籍人员1307.4万人次，
同比分别上升305.2%。

“五一”期间，全国边检机关共
保障846.6万人次中外人员出入境，
较去年“五一”增长35.1%，其中外
国人出入境77.9万人次，较去年同期
增长98.7%。

从周边国家看，韩国、日本、俄罗
斯赴中国旅游人数陡增。“张家界的
山上‘长’满了韩国人”——这句社
交媒体上流行的戏谑语道出了韩国
人对中国旅游景点张家界的喜爱。

据人民网报道，韩国法务部统
计 数 据显 示，今 年1月访 华的韩国
游客达14.2万人，较去年同期增长
908.7%。

另 据 俄 罗 斯 旅 游 服 务 平 台

月，峰学蔚来第一次面向全国各地的
在校大学生推出夏令营活动，彼时名
额有限，仅在小范围试水游学产品。

今年3月，张雪峰正式布局旅行
社业务，相继成立苏州峰峰火火旅行
社有限责任公司、苏州峰峰火火闯九
州旅行社有限责任公司，经营范围含
旅行社服务网点旅游招徕、咨询服务
等，张子彪（张雪峰）均是法定代表
人及大股东。

时隔两个月，张雪峰将版图延伸
至酒店行业，新成立了昆山研途未来
酒店管理有限公司。

此前于2022年6月，苏州研途教
育科技有限公司也曾入股一家酒管
公司苏州吴江区古同酒店管理有限
公司，不过截至目前尚未看到实际参
与业务。据时代财经查询，目前张雪
峰关联公司共有10家。

根据公开信息，目前已落地的旅
游业务是研学营产品。

时代财经查询峰学蔚来App，该
研学项目的全名为“峰行万里菁英
研学营（苏州篇）”，时间为6天5晚，
从7月10日—8月14日共开放六期团
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地产ESTATE

来自深圳乐有家研究中
心 的 数 据 显 示，“5 ·17
政策”出台首个周末（5月
18－19日），乐有家深圳门
店二手房看房量与以往 
的周末平均值相比上涨
127%，是2018年以来的
最高点，甚至超过2020
年二季度的历史高峰期。

史诗级利好点燃深圳楼市 
开发商周末通宵卖房
时代周报记者 梁争誉 发自深圳

周日（5月19日）下午6时许，位
于深圳宝安中心区的中铁能建阅臻
府展厅里有四五批客户在看房。沙盘
前围了一圈人，讲解、提问的声音此
起彼伏，置业顾问们不由自主地提高
音量，颇为热闹。

这个项目于5月1日开放展厅和
样板间，计划6月中下旬入市，目前处
于蓄客阶段。

置业顾问田禹（化名）告诉时
代周报记者，5月17日，被称为“史
诗级利好”的房地产政策（以下简称

“5 · 17政策”）出台后，项目周末一天
接待了100多批客户，但不及“五一”
期间表现，“‘五一’假期前三天，每
天都有两三百批客户，不过那时刚开
放展厅，到访量会大一些”。

据田禹观察，“5·17政策”发布后，
最明显的变化是，客户心态不一样了，

“之前客户有点冷淡，聊天爱理不理，
不回微信，现在变主动了，今天（5月
19日）一早9点多，就有客户打电话
过来问我线上登记怎么操作”。

政策助攻下，深圳购房者又愿意
出来看房了。“换房客”杜非（化名）
的置换计划已经搁置近一年，之前看
过的房子都没有足够的理由打动这
一家三口。地段还不错的，户型过不
了关；100平方米的三房，还显得紧
巴巴的；房子看对眼了，周边环境却
乱糟糟的。再加上房价一路下跌，持
币待购总好过背上几百万元的债务。

杜非准备去看看阅臻府，一是孩
子眼看着就到了上学的年龄，二是市
场好像有点变化了。

来自深圳乐有家研究中心的数据
显示，“5 · 17政策”出台首个周末（5
月18－19日），乐有家深圳门店二手
房看房量与以往的周末平均值相比上
涨127%，是2018年以来的最高点，甚
至超过2020年二季度的历史高峰期；
二手房成交量与以往的周末平均值相
比上涨117%，5月19日的单日成交量
创下2021年2月以来的最高值。

“数据看得心潮澎湃，很久没见
到这种氛围了。”一名市场研究人士
告诉时代周报记者。

多项利好政策的叠加效应下，深

圳乐有家研究中心对未来市场的预
测方向，由“谨慎乐观”调整为“积
极乐观”。

“首付比例不降，无理由退房”
“5 · 17政策”又一次创造了卖房

窗口期，深圳多个楼盘积极促销出货。
据时代周报记者了解，虽然目前

暂未有银行跟进执行“首套住房首
付比例下调至不低于15%”的信贷
政策，但深圳多个楼盘已经以此为卖
点，自发“降首付比例”抢客。

招商蛇口深圳区域旗下多个楼
盘、中海光明一楼盘以及深圳本土房
企鸿荣源、佳华地产、星河地产等均
有楼盘跟进试水“15%首付”。

招商蛇口一湾臻邸宣布，在5月
18－20日活动期间，若深圳未出台政
策，首付比例未下调，购房者可自认
购之日起30天内无理由退房。鸿荣源
尚云、中海时光境、星河盛境等楼盘
的“降首付比例”促销活动条款与招
商蛇口一湾臻邸类似。

一名深圳本土房企营销人士认
为，首付比例下调至15%，对市场提
振有限，“首付压力减轻了， 但是月
供压力大增，大部分购房者都是普通
工薪阶层，没有多少人能承担这么大
比例的债务”。

相对而言，降价甚至是大幅降
价，更能吸引购房者。

5月17日，龙华新盘悦见和府取

得预售许可证，推出717套住宅，备案
均价约5.7万元/米2，并给到八五折优
惠，折后最低单价约4.5万元/米2，一
套建筑面积约92平方米的三房单位
最低总价约409万元。可供对比的是，
与悦见和府属不同批次的悦见倾湖
锦府于2023年7月入市，备案均价约
6.6万元/米2。

降价效果立竿见影。悦见和府公
布的数据显示，周末两天项目到访量
超3000批，销售额约5.18亿元。该项
目还在周末通宵卖房，24小时不打烊。

位于宝安中心区的鸿荣源胤璇，
也凭借高性价比取得接近“日光”的
开盘成绩。

5月18日，胤璇正式选房，推出
129套，售 出126套，收 金 约14.9亿
元，套均总价约1183万元，去化率约
98%。该项目去化较好系存在一定的
价格倒挂空间。胤璇备案均价约8.5
万元/米2，开盘无折扣。根据贝壳找房
信息，同片区的二手楼盘熙龙湾一期
最近一次成交发生在2023年5月，成
交单价约14.7万元/米2。

“没有卖不出去的房子，只有卖
不出去的价格。”一名市场人士向时
代周报记者表示。

谨慎乐观，还是积极乐观？
市场整体有回暖，但对于后续市

场走势，业内观点却存在分歧。
“深圳表现还可以，整体有提高，

史诗级楼市利好落地5天后，广
州迅速响应。

5月22日，广州市房地产行业协
会和广州市房地产中介协会联合发起
住房“以旧换新”活动倡议，倡议书
显示，全市范围内一共122个楼盘、12
家中介机构参与首批活动，活动期限
为2024年5月25日至11月24日。

根据倡议书，122个楼盘遍布除
越秀区以外的所有行政区域，不乏单
价1万元/米2的刚需盘，也有单价超过
10万元/米2的豪宅。

“助攻”的中介机构也几乎涵盖
了广州市场的龙头，包括贝壳找房、
中原地产、裕丰地产、合富置业、链家
地产等。

这是截至目前一线城市中规模
最大的“以旧换新”活动。此前，“以
旧换新”活动已先行在深圳、上海落
地，其中，深圳首批参与楼盘仅有13
个，而上海为30多个。

在广州全市范围内大规模推“以
旧换新”之前，花都区已先行一步。5
月11日，花都区房地产行业协会、广
州市房地产中介协会花都会员服务
委员会、花都区建筑装饰协会宣布联
合开展商品房以旧换新“焕新购”。

时代财经 陈泽旋

一线城市最大规模“以旧换新”来了 
广州百盘联手放大招

房人的旧房进行优先展示和推荐。如
果旧房未能在约定期限内售出，换房
人与房地产开发企业按约定解除新
房认购协议，房地产开发企业应当无
条件退还订金，换房人无需承担任何
违约责任。

换房人参与活动的动力，不仅在
于当无法卖出旧房时免除新房的违
约责任，还在于一系列优惠活动。

根据倡议书，活动鼓励房地产开
发企业为换房人提供购房款折上折、
购房大礼包（家具、家电、家装等）、
减免物业服务费等优惠，亦鼓励房地
产中介机构为换房人提供旧房出售
后新房交付前的过渡性租房佣金优
惠。而如通过同一房地产中介机构完
成“以旧换新”的换房人，鼓励房地
产中介机构给予其佣金优惠等。

目前，参与“以旧换新”活动的楼
盘一共122个，遍布广州六大外围区域、
以及除越秀区之外的四个中心城区。

楼市频迎政策利好
一线城市最大规模的“以旧换

新”落地，将为市场带来哪些影响？
时代财经以换房人的身份致电

楼盘、中介相关负责人了解到，由于
“以旧换新”活动倡议书刚刚公布，部
分楼盘、中介还未正式敲定活动的操
作细则和优惠政策。

已经确定优惠政策的央企楼盘
相关负责人告诉时代财经，考虑到旧
房卖掉之后新房交付之前，换房人要
承担租房的成本，“我们会提供10万
元的租房补贴，在新房总价中直接扣
掉，如果旧房没有卖掉，没有资金购
买新房，换房人所交的资金我们会全
部原路退回”。

一家知名中介机构则告诉时代
财经，参与活动者享受到的服务与不
参加者有所区别，“一旦确定了‘以
旧换新’模式，我们在推盘、介绍方面
的力度会比没有参与的紧迫性要更
强一些，不会额外收取更多费用”。

值得一提的是，花都区是广州
“第一个吃螃蟹”的区。5月11日，花
都区房地产行业协会、广州市房地产
中介协会花都会员服务委员会、花都
区建筑装饰协会宣布联合开展商品
房以旧换新“焕新购”。

根据央广网的报道，在花都开展
“以旧换新”第一天便有购房者通过
活动，与开发商签订购房合同，亦有
购房者陆续向楼盘咨询相关活动。

活动仅在花都开展一周，随即在
全市范围内推开。近期，楼市频频迎
来政策利好，5月17日下午，央行发
布四条楼市新政，广州住房公积金管
理中心随即宣布从5月18日起发放的
个人住房公积金贷款执行新利率，多

一线城市最大规模“以旧换新”落地
为加速换房链条运转，全国掀起

了“以旧换新”热潮。
根据克而瑞研究中心的统计，

2023年起至2024年5月10日期间，全
国范围内一共有54个城市启动了住
房“以旧换新”，活动实现顺利运转
的首要问题在于卖出旧房。常见的操
作模式有五种，包括中介机构代售、
政府平台公司收购、市属国企收储、
财政发放换新补贴、国资统租存量房
源用于保障性住房运营等。

其中，由中介机构代售旧房的
模式是最为市场化的一种，这也正是
广州、上海、深圳等一线城市选择的
版本。

根据倡议书，广州“以旧换新”
活动的参与对象为换房人、房地产开
发企业、房地产中介机构。换房人在
参与“以旧换新”活动的楼盘中选购
新房，与房地产开发企业签订认购协
议，缴纳新房订金。另一方面，房地产
开发企业、房地产中介机构可共同与
换房人商议“出售旧房”的服务方案，
换房人也可自行联系参与活动的房
地产中介机构挂牌出售旧房。

房地产开发企业会在约定期限
内（建议不少于90天）锁定换房人
认购的新房房源，房地产中介机构则
会积极通过各种线上、线下渠道对换

个楼盘还通过新的首付比例政策来
提前锁客。

广州中原地产项目总经理黄韬
向时代财经透露，在央行新政后的第
一个周末，“我们监测的数据显示咨
询量对比平时有两三倍的增长，看房
量增加了一倍以上，（市场）气氛还
是良好的”。

不过，相关政策“对实际成交的
带动没有那么快体现出来，估计等细
则（在广州）落地，以及客户了解得
差不多之后，成交量会有一波增长。”
黄韬称。

广州中原研究发展部的数据显
示，今年4月，广州新房网签相较3
月表现更好，创下年内新高，而二手
房成交量则延续3月的热度，保持在
9000宗以上水平。然而相比去年同
期，今年市场成交表现不如预期，尤
其过去成交占比较大的外围区市场、
刚需客户观望情绪仍然浓厚。

黄韬认为，“以旧换新”活动有
望唤起购房者对于房地产的关注，对
成交的促进作用，以及是否需要更多
政策的配合则需要“边行边试”，预期
相关政策不足以推动楼市形成拐点。

“只能预判市场在今年年内不会
继续下行，房价和成交量得到一定的
支撑，之后市场如何还是得看经济大
环境。”黄韬表示。

分化比较大，个盘行情不一样，有些积
极促销的，确实卖得很好。”深圳一品
牌房企营销口人士告诉时代周报记者。

深圳中原研究中心监测数据显
示，5月18－19日，深圳二手房成交
量环比上涨60%，新房成交量环比上
涨90%。

具体到楼盘。据时代周报记者
了解，福田豪宅盘中洲湾迎海二期发
布的宣传海报显示，周末两天来访
超450批，销售2.3亿元，中洲在龙华
的改善盘中洲迎玺宣布3天成交77套
房，光明刚需盘满京华 · 金硕宣布周
末成交37套房，南山豪宅盘绿景白石
洲披露新政首周成交41套房。

“别看满屏的喜报，其实在售楼
盘几百个，发喜报的只有几十个。”根
据阅臻府置业顾问田禹的观察，政策
利好落地的区别是，一个月卖5套和
一个月卖10套。

对于“5 · 17政策”的后续效力，
业内持不同意见。

前述房企营销口人士认为，参考
去年深圳出台“认房不认贷”政策的
效果，“5 · 17政策”对市场的提振有
望持续到6月，“7月、8月本身就是
传统的销售淡季，成交量会下来。”

深圳乐有家研究中心则持积极
态度。该机构认为，深圳上周末（5月
18－19日）的看房量、成交量均创下
阶段新高，在上半年多项重磅利好政
策的叠加效应下，看好房地产市场未
来稳健发展，因此将预测方向从“谨
慎乐观”调整为“积极乐观”。

戴德梁行认为，央行连发三文，
聚焦降低购房成本及置业门槛，力度
和频度前所未有，对于前阶段一系列
政策刺激下已经有所活跃的局部市
场而言，有望带来持续的乐观预期，
稳定市场表现，同时也有望带动其他
重点城市逐渐改善市场预期，促进包
括刚需及改善型需求入市。

“尽管此番政策效力值得期待，
但整体行业及市场深陷调整的状态
难以在短期内获得本质性改变，价格
下行的趋势短期内仍将延续。”戴德
梁行表示，“房住不炒”背景下支持
自用类需求的入市意味着成交的缓
慢恢复平稳，但难以抵达历史较高位
水平，结合持续地开发投资下行，增
量市场的规模缩减已成趋势。


